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Investimento em energia limpa motiva o 
resultado; exportações caem. Página 17 

Importações 
na Paraíba 
crescem 48% 
em 11 meses

BALANÇA COMERCIAL

Paraibanos têm 
diferentes opções 

de festas de Réveillon
Na capital, estarão no palco do Busto de Tamandaré 

a cantora Danieze Santiago e as bandas Desejo de Me-
nina, Cheiro de Amor e No Sigilo, além dos DJs Cris 
L. e André Loyola. Também há opções de eventos pri-
vados. Em Cabedelo, as praias Formosa e Intermares 
terão programação especial, com shows variados. Con-
de e Campina Grande também prometem animação.
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Governo reduz para 
4,87% reajuste da 
tarifa de ônibus 
intermunicipal

Novos valores serão cobra-
dos a partir de amanhã. Dessa 
forma, fica sem validade a alta de 
6,1% anunciada anteriormente.
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Trânsito muda 
e transporte 
público tem 
reforço em JP

Corrida de São 
Silvestre tem 
número recorde 
de inscritos 

Semob-JP prepara 
operação especial para 
orientar motoristas nesta 
véspera de ano novo. Em-
presas de ônibus devem 
programar viagens extras.
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Prova começará às 
7h25 de hoje e terá a par-
ticipação de 37.500 pes-
soas. Atletas brasileiros 
querem quebrar, neste 
ano, o jejum do pódio.
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Governadores 
do NE aprovam 
controle do uso de 
armas por polícias

Documento redigido pelo 
Consórcio Nordeste diz que uso 
da força só deve acontecer com 
prudência e equilíbrio.
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n “Há algo de incrivelmente humano nesse 
impulso de virar a página, de insistir que os erros 
podem ser corrigidos, que o futuro é um terreno 
para plantar esperanças e colher sonhos”.

Luiz Carlos Sousa

Página 2

n “Sim, ainda estou aqui! Juntando os filhos, 
a neta e a família, e tentando compreender 
a minha realidade, a do mundo desigual, 
preconceituoso, doente e individualista” .

Ana Adelaide Peixoto
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n “João Pessoa passou a exigir mais 
centralidade na mobilidade urbana, de 
maneira que as pessoas possam se deslocar 
de uma forma menos estressante”.

Glauco Morais
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Pescadores recebem certidões de imóveis
Prefeito Cícero Lucena finaliza processo de regularização fundiária, em parce-

ria com a Cehap e a SPU-PB, beneficiando 37 famílias em comunidade na Penha.
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Foto: Carlos Rodrigo

AUNIÃO  

Pessoenses lotam 
agências lotéricas 

para apostar na 
Mega da Virada

Filas se formaram em várias 
unidades na capital, ontem, as-
sim como na modalidade virtual. 
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Foto: Leonardo Ariel

Brechós são opções para roupas de fim de ano
Quem ultrapassou a medida de compras no Natal pode garantir, nesses estabelecimentos, o traje 

do Réveillon e os das férias a um preço mais em conta, sem comprometer o orçamento doméstico.
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O ano conta seus dias para o fim de mais um ciclo. Muito comum neste período o exer-
cício da reflexão sobre o que foi feito no ano que passou e o que será projetado para o tem-
po vindouro. Um balanço a respeito das ações colocadas em prática, associado ao exercí-
cio da autoavaliação, ponderando o que foi executado e o que pode melhorar. 

As pessoas, nesse momento, olham para trás e mergulham num exercício de autorre-
flexão, observando o que deu certo com galhardia, exaltação e felicidade, sonhando com 
um novo ciclo repleto de novas realizações. Por outro lado, o que não funcionou deve ser 
superado, averiguado e tomado como exemplo para não ser repetido enquanto equívoco. 

O processo autoavaliativo, por sua vez, não deve ser tomado como uma prática ape-
nas individual, ao contrário, compõe, de forma bastante produtiva, ambientes coletivos, 
sobretudo organismos administrativos dotados de características propositivas no intui-
to de fomentar ações preocupadas com questões sociais, de modo geral. 

No que diz respeito ao governo do estado da Paraíba, uma série de equipamentos que 
compõem a coisa pública poderiam ser destacados, tendo em vista a eficiência das ações 
por eles desenvolvidas, visando melhorias nos mais variados aspectos da vida da popu-
lação paraibana. 

Entre tantos, merecem destaque especial às iniciativas direcionadas às políticas de pro-
teção às mulheres, através da Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana (SMDH). 
A instância, responsável por fomentar políticas públicas dirigidas às mulheres, tem sido 
fundamental na luta contra o feminicídio e outras formas de violências direcionadas ao 
público feminino. 

Além de propor atividades, a SMDH ainda cumpre o papel de acompanhar a aplica-
ção de leis que garantem os direitos das mulheres em variados âmbitos. Desde a devi-
da supervisão das vítimas de violência, por meio de assistência especializada, garantia 
do anonimato a partir de atendimento seguro e exclusivo; até o acesso à saúde pública, 
com mais de 18 serviços, executados por equipe multiprofissional, avaliando cada caso 
em sua especificidade. 

Em um estado no qual os índices de violência contra a mulher se fazem significativos, 
como é o caso da Paraíba, ações como as desenvolvidas pela Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana são fundamentais, visto que a partir delas pretende-se diariamen-
te vencer essa batalha, construindo uma nova cultura em relação ao universo feminino. 

Fazer esse balanço anual destacando os êxitos do equipamento público, voltado não 
apenas para as questões das mulheres, mas também dos variados gêneros e etnias, e das 
iniciativas realizadas pelo governo, significa olhar o ano futuro com objetivos ainda mais 
ousados no intuito de construir um estado cada vez mais preocupado em extinguir todas 
as formas de violência, tomando esse compromisso como algo permanente.    

Ações para o novo ano
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

O Jubileu de Ouro
Foi um ano difícil, de muitas perdas e sacri-

fícios, marcado por grandes tragédias que aba-
laram o mundo. As mudanças climáticas, que 
ameaçam o futuro do planeta, chegaram de for-
ma arrasadora, provocando mortes e destrui-
ção. Os quatro elementos — água, terra, fogo e 
ar — nunca estiveram tão revoltos e violentos, 
como  a se vingar das agressões  que  a nature-
za  vem sofrendo através dos tempos, sentin-
do-se desrespeitada, ofendida  e até humilhada 
diante de tantas ações nefastas que lhes são im-
postas pelo homem, colocando em risco a vida 
sobre a terra.

Na política, a situação não é diferente: o clima 
permanece de extrema instabilidade e irritabili-
dade, com a intolerância e a falta de compreen-
são continuando a nortear o comportamento hu-
mano, dividido entre a “direita” e a “esquerda”, 
como se existissem apenas esses dois caminhos 
para se alcançar a qualidade de vida almejada 
por todos. A ameaça à democracia permanece 
em vários países; as guerras continuam provo-
cando vítimas inocentes, matando crianças, jo-
vens e idosos, em nome da ganância, da ambição 
pelo Poder e das diferenças religiosas.

Profissionalmente, entretanto, não tenho do 
que me queixar. Avancei bastante, consolidan-
do a credibilidade da coluna Abelardo on-line 
durante os 365 dias do ano; acresci, significati-
vamente, o número de leitores e fortaleci a sua 
penetração e conceito perante os diversos seg-
mentos da sociedade paraibana, inclusive entre 
a juventude, necessária à renovação do nosso 
trabalho. Conquistei novos assinantes, parcei-
ros, leitores e colaboradores que asseguram  a 
continuidade do projeto da coluna “que todo 
mundo lê”.

Para o ano que se inicia, a expectativa não po-
deria ser mais instigante e motivadora: nascida 
em 1975, através de um convite do jornalista Jó-
rio Machado, sob a denominação Status Social, 
surgia a coluna do Abelardo Jurema que chega 
agora, neste ano de 2025, ao seu Jubileu de Ouro, 
cinquenta anos de circulação ininterrupta,  um 
número sem precedentes na história da  impren-
sa paraibana. Uma marca que, no Brasil, só é su-
perada pelo colunista pernambucano João Al-
berto Sobral, 80 anos, que fez história no Diário 
de Pernambuco, e que ainda mantém a sua co-
luna no site do Jornal do Commércio, do Recife.

Aqui em A União, em que me orgulho em 
dividir este espaço com os mais consagrados 

nomes das letras paraibanas, completo quatro 
anos escrevendo, regularmente, às terças-fei-
ras, na página de Opinião, a convite de presi-
dente da EPC — Empresa Paraibana de Comu-
nicação, presidida pela experiente e competente 
jornalista, Naná Garcez. 

Mais do que um prazer, em dividir as minhas 
experiências com os leitores, sinto-me honrado 
em compor essa equipe de cronistas, redatores, 
técnicos, editores, fotógrafos, digitadores, dia-
gramadores, pesquisadores e tantos outros pro-
fissionais que formam esse time imbatível,  que 
produz o único jornal impresso da Paraíba, um  
dos mais  antigos do Brasil, patrimônio de to-
dos os paraibanos.

E não gostaríamos de fechar 2024, sem ho-
menagear dois homens que se foram neste ano 
aziago para a imprensa e para a cultura parai-
bana: Juca Pontes e Carlos Aranha, símbolos do 
jornalismo cultural, que partiram antes do tem-
po e  deixaram uma marca profunda no coração 
daqueles que tiveram o privilégio de desfrutar 
de  sua convivência sadia, inteligente; de suas 
presenças acolhedoras,  solidárias e generosas.  

 A todos os nossos leitores, amigos e cola-
boradores desejamos um 2025 repleto de boas 
notícias.

O ano novo é uma ideia tão poderosa 
quanto delicada. Em cada canto do mun-
do, sob culturas e idiomas diferentes, ele 
carrega um convite silencioso: o de reco-
meçar. Há algo de incrivelmente humano 
nesse impulso de virar a página, de insis-
tir que os erros podem ser corrigidos, que 
o futuro é um terreno onde podemos plan-
tar esperanças e colher sonhos.

Carlos Drummond de Andrade, com 
sua “Receita de Ano Novo”, lembra-nos 
que não é o calendário que faz o milagre, 
mas o que decidimos fazer com ele. “Para 
ganhar um Ano Novo que mereça este 
nome, você, meu caro, tem de merecê-lo, 
tem de fazê-lo novo”. É uma provocação: 
o que, afinal, é esse ano novo que deseja-
mos tanto? Talvez não seja um simples in-
tervalo de tempo, mas uma promessa que 
fazemos a nós mesmos de sermos melho-
res, mais corajosos, mais humanos.

A humanidade, mesmo diante das 
guerras, das crises e dos desafios, é movi-
da por essa fé teimosa no amanhã. Cada 
gesto de solidariedade, cada tentativa de 
reconstrução, cada sonho de paz é um tes-
temunho de que não desistimos de acredi-
tar em dias melhores. Somos uma espécie 
que insiste, que tropeça, mas que também 
levanta.

Pense no mundo como um mosaico gi-
gante. Cada pessoa carrega uma peça úni-
ca, um fragmento de história, de dor e es-
perança. Quando juntamos nossas peças, 
formamos algo incrível: uma imagem de 
coragem coletiva. No entanto, o mosaico 
nunca está pronto. Ele refaz-se a cada ano, 
com novas cores e novos contornos, dese-
nhados pela vontade de seguir em frente.

As guerras, é verdade, tentam quebrar 
esse mosaico. As dificuldades insistem em 
apagar as cores. Mas é justamente nas ra-
chaduras que, muitas vezes, surgem as flo-
res mais fortes. O poeta Rumi dizia: “Por 
onde a luz entra é através da ferida”. As-
sim, no meio dos escombros, renascem so-
nhos. No meio do caos, descobrimos a re-
siliência.

O ano novo é, por excelência, um ato 
de renovação. Não porque esquecemos o 
passado, mas porque escolhemos aprender 
com ele. Esse é o motor invisível da huma-
nidade: acreditar que o futuro pode ser di-
ferente, mesmo quando tudo ao redor pa-
rece dizer o contrário.

Por isso, ao saudar mais uma virada de 

ano, levemos a sério o desafio de Drum-
mond. Façamos do ano algo verdadeira-
mente novo. Façamos mais do que pro-
messas — tomemos decisões. Façamos do 
mundo um lugar onde o mosaico da hu-
manidade brilhe mais forte, onde cada 
peça encontre seu lugar, onde os contor-
nos da esperança superem as sombras do 
medo.

Não é fácil. Mas também não é impossí-
vel. Porque dentro de cada um de nós exis-
te aquela centelha que acredita, contra to-
das as evidências, que o melhor ainda está 
por vir. Que neste ano novo possamos ou-
vir essa centelha e, juntos, construir os dias 
melhores que tanto desejamos.

A cada Réveillon, repetimos um pac-
to silencioso com o futuro. Brindamos, fa-
zemos promessas, traçamos metas. Mais 
do que tradições, esses gestos simbolizam 
nossa teimosa crença de que o próximo ci-
clo pode, sim, ser melhor. Não porque as 
condições externas acontecem por magia, 
mas porque nós seremos agentes dessa 
transformação.

Assim como Drummond planejou, re-
inventar-se é o verdadeiro segredo. Não é 
necessário seguir receitas engessadas; bas-
ta querer. Afinal, como disse o filósofo e 
historiador britânico David Hume “a be-
leza das coisas existe no espírito de quem 
as contempla”.

Feliz Ano-Novo!

Ano Novo à Drummond
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O espetáculo de uma árvore colossal
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O Programa Empreen-
der PB fechou o ano de 2024 
com um saldo de 4.131 con-
tratos assinados. No total, 
R$ 35.847.355,44 foram conce-
didos a empreendedores de 
199 municípios do estado. Ou 
seja, pessoas físicas e jurídicas 
puderam abrir ou ampliar seu 
próprio negócio em 89,24% do 
território paraibano. 

Entre as suas ações, o pro-
grama investiu R$ 687.900 em 
contratos de crédito para ar-
tesãos nas duas edições do Sa-
lão de Artesanato Paraibano, 
em João Pessoa e em Campina 
Grande, e R$ 10.305.910, duran-
te as 16 Plenárias do Orçamen-
to Democrático. A iniciativa 
também capacitou 4.428 pro-
ponentes e elaborou 4.230 Pla-
nos de Negócios, fortalecendo o 
empreendedorismo na Paraíba.

Ações descentralizadas
O programa esteve pre-

sente em 10 municípios, por 
meio do Circuito Empreender, 
com destaque para as partici-
pações na Festa do Bode Rei, 
em Cabaceiras; no Paraíba 
Beach Games, em João Pessoa; 
e na Feira de Negócios e Em-
preendedorismo da Paraíba 
(Fenemp), em Cuité. Os even-
tos proporcionaram uma en-
riquecedora troca de conhe-
cimentos e experiências entre 
empreendedores, convidados 
e a sociedade.

Linhas de crédito
Entre as modalidades de 

empréstimo do programa, 
destacou-se a linha de crédi-
to Empreender Mulher, des-
tinada para mulheres em si-
tuação de vulnerabilidade. As 
concessões ocorreram no âm-
bito da parceria com a Secre-
taria da Mulher e Diversida-
de Humana. Ao longo do ano 
de 2024, foram assinados con-
tratos nas cidades de Alhan-
dra, Bananeiras, Campina 
Grande, Imaculada, Matara-
ca, Picuí, São José do Sabugi, 
Aguiar, Borborema, Catolé do 
Rocha, Pedras de Fogo, Pitim-
bu e Santa Rita. No total, fo-
ram mais de 200 contratos de 
concessão de crédito assina-
dos com mais de R$ 1,5 milhão 
em investimentos.

Análise
Para o secretário-executi-

vo do Programa Empreender 
PB, Fabrício Feitosa, os núme-
ros apresentados mostram o 
resultado de um trabalho in-
tegrado participativo. “Fica-
mos muito felizes com o nú-
mero significativo de pessoas 
beneficiadas pelo Programa 
Empreender em 2024. E mui-
to mais do que isso, de poder 
levar realmente o crédito pro-
dutivo de uma forma qualifi-
cada e mais próxima dos em-
preendedores por meio dos 
grandes eventos que realiza-
mos também em 2024”, disse 
o gestor. 

“Esperamos poder rea-
lizar muito mais em 2025. 
Temos satisfação em poder 
ter mais um ano de missões 

cumpridas, mas com a certe-
za de que novos desafios che-
garão pela frente para que 
possamos trabalhar cada vez 
mais pelo povo da Paraíba”, 
acrescentou.

O programa
O Empreender PB é des-

tinado a apoiar os empreen-
dedores da Paraíba, disponi-
bilizando financiamento de 
crédito com taxas reduzidas 
de juros para pessoas físicas 
e jurídicas que desejam ini-
ciar um negócio próprio ou 
ampliar um já existente. O ob-
jetivo do programa é incenti-
var o empreendedorismo, ge-
rar empregos e renda para os 
paraibanos, além de desenvol-
ver o potencial econômico de 
cada região do estado.

O Grupo de Resgate Ae-
romédico da Paraíba (Gra-
me) chegou, ontem, à marca 
de 100 ocorrências registra-
das. O serviço — realizado, 
de forma conjunta, pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES), pela Secretaria de Es-
tado da Segurança e da Defe-
sa Social (Sesds) e pelo Corpo 
de Bombeiros Militar da Pa-
raíba (CBMPB) — atua trans-
portando pacientes que pre-
cisam de cuidados em outras 
unidades hospitalares, sejam 
elas dentro ou fora do territó-
rio estadual.

De acordo com o secretá-
rio de Estado da Saúde, Ari 
Reis, essa é mais uma ação 
que contribui para o fortale-
cimento do SUS e a regionali-
zação da saúde. “É um núme-
ro bastante significativo, que 
demonstra o quanto a saúde 
pública da Paraíba vem avan-
çando em vários aspectos. São 
ações como essa do Grame, 
que, cada vez mais, garantem 
à população um atendimen-
to com mais agilidade, quali-
dade e dignidade”, enfatizou.

A ocorrência que atingiu 

os 100 atendimentos do Gra-
me se deu com o transporte de 
uma mulher de 51 anos, que, 
após passar por cateterismo 
cardíaco, precisou ser transfe-
rida do Complexo Hospitalar 
Janduhy Carneiro, em Patos, 
para o Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, em 
Santa Rita, onde passará por 
um implante de cardioversor/
desfibrilador (CDI). Com a ae-
ronave do Grame, a viagem 
que levaria um tempo médio 
de quatro horas foi realizada 
em apenas uma hora.

Segundo o médico e coor-

denador do Grame, Elvio Lie-
verte, o serviço conta com 
duas aeronaves do tipo UTI 
aérea com capacidade para 
chegar a todas as regiões do 
estado, em voos diurnos e no-
turnos. “Somos o único ser-
viço no Brasil que possui, na 
equipe, fisioterapeuta”, desta-
cou Elvio, ressaltando que a 
equipe multiprofissional tam-
bém é composta por médico, 
enfermeiro, piloto, copiloto 
e os operadores aerotáticos. 
“Este foi um ano de vitória 
para todos nós que fazemos o 
Grame, um recurso tão bem 

estruturado à disposição dos 
paraibanos. Além da transfe-
rência de pacientes por via aé-
rea, nós também realizamos 
vários transportes de órgãos 
e tecidos e, em 2024, pela pri-
meira vez, na história da saú-
de pública da Paraíba, reali-
zamos o transporte aéreo de 
hemocomponentes”, acres-
centou.

Serviço
As aeronaves do Grame 

são acionadas nos casos de 
atendimento às pessoas com 
infarto agudo do miocár-
dio, trauma cranioencefáli-
co, acidente vascular cerebral, 
bloqueio átrio ventricular e 
recém-nascidos com insufi-
ciência respiratória grave ou 
cardiopatia ou qualquer outra 
condição que o paciente, ape-
sar de grave, tenha o quadro 
estabilizado e seu transporte 
aéreo seja indicado. A regula-
ção do serviço é realizada por 
meio do Complexo Regulador 
Estadual, e o uso do transpor-
te aéreo vai depender da gra-
vidade e da estabilidade do 
paciente.
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ALISTAMENTO MILITAR

IMPASSE EM CONDE

FORA DE ÉPOCA

SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA

O procurador do município de Conde, Marcos Ra-
malho, gravou um vídeo em que aponta o presidente 
da Câmara Municipal, vereador Luzimar Nunes, como 
responsável por gerar instabilidade política e admi-
nistrativa e dificultar o funcionamento dos poderes 
Executivo e Legislativo. É que os vereadores ainda não 
votaram a Lei Orçamentária Anual, o que pode compro-
meter investimentos e até mesmo serviços essenciais. 

Um evento “fora de época” marcou o fim da admi-
nistração do prefeito de Cuité, Charles Camaraense, 
e a passagem de comando antecipada para o prefeito 
eleito, Caio Camaraense. O evento aconteceu no fim de 
semana, com direito a uma chave gigante da cidade en-
tregue pelo atual gestor ao seu sucessor. Caio enalteceu 
os oito anos de gestão de Charles. Na ocasião, foram 
anunciados novos investimentos para o município.

O Ministério da Integração e do Desenvolvimento 
Regional, por meio da Defesa Civil Nacional, reco-
nheceu, ontem, situação de emergência nas cidades 
paraibanas de Baraúna, Imaculada, Santo André e 
Umbuzeiro, afetadas pela estiagem. A portaria foi 
publicada no Diário Oficial da União. Com o reconhe-
cimento, as prefeituras poderão solicitar recursos do 
Governo Federal para ações de defesa civil.

A Secretaria Muni-
cipal de Saúde de João 
Pessoa (SMS) alerta os 
estabelecimentos de 
saúde, sejam públicos, 
conveniados ou privados, 
sobre golpes usando o 
nome do Cadastro Nacio-
nal de Estabelecimentos 
de Saúde (CNES). Con-
forme Patrícia Oliveira, 
gestora de Base do CNES 
no município, há relatos 
de contatos via telefone 
ou WhatsApp solicitando 
pagamentos por boletos 
ou Pix para serviços de 
cadastro e atualização 
de dados.

A SMS reforça que 
esses serviços são gra-
tuitos, e nenhum dado da 
base é usado para essas 
finalidades. Em caso de 
dúvidas, é possível con-
tatar o CNES pelo e-mail 
cnesmunicipaljoaopesso-
aparaiba@hotmail.com 
ou WhatsApp (83) 98764-
3057. O CNES tem como 
objetivo cadastrar os es-
tabelecimentos de saúde, 
sejam pessoas físicas 
ou jurídicas, públicos ou 
privados, garantindo ao 
gestor visibilidade sobre 
sua rede assistencial e 
capacidade instalada.

O alistamento militar masculino para os nas-
cidos em 2007 começa na quinta-feira, dia 2 de 
janeiro. O serviço, que é realizado pela Junta 
de Serviço Militar, pode ser feito on-line ou de 
forma presencial até 30 de junho de 2025. Até a 
data limite, o alistamento é gratuito. A partir de 
julho, o retardatário pagará multa para fazer a 
inscrição. Na internet, o alistamento é feito no 
site https://alistamento.eb.mil.br/.

MORTE DE HAROLDO  
LUCENA TEVE GRANDE  
REPERCUSSÃO EM JP

A morte, no último domingo, do ex-vice-prefeito de 
João Pessoa, engenheiro Haroldo Lucena, foi bastante 
comentada nas redes sociais. Ele teve complicações 
decorrentes de uma pneumonia, chegou a ser interna-
do em hospital da capital, mas faleceu em casa. Polí-
ticos lamentaram sua morte, entre eles o senador Ve-
neziano Vital (MDB), o presidente da Famup, George 
Coelho, o prefeito Cícero Lucena e o governador João 
Azevêdo. “Além da liderança política marcante, ao 
lado do irmão, o saudoso senador Humberto Lucena, 
também era reconhecido por sua carreira na enge-
nharia, sua passagem como funcionário da CEF e por 
sua influência em projetos de desenvolvimento na re-
gião, principalmente como secretário de Transportes e 
Obras do Estado, na gestão do ex-governador Tarcísio 
Burity, e como presidente da Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa)”, comentou o governador. 
O prefeito Cícero Lucena disse que sentirá “imensa 
saudade” de Haroldo Lucena. “É com profundo pesar 
que recebo a notícia do falecimento do amigo, enge-
nheiro e grande cidadão paraibano, Harol-
do Lucena. Tivemos a honra de mi-
litar juntos na política e caminhar 
por diversos momentos importan-
tes deste estado. Haroldo, inclusi-
ve, foi meu vice-prefeito, contribuin-
do com sua sabedoria e dedicação 
ao bem público. Sentirei 
imensa saudade des-
se grande homem pú-
blico, cidadão exem-
plar e ser humano 
ímpar”.

Iniciativa do Governo do Estado liberou mais de R$ 35 milhões em empréstimos

Empreender fecha 4,1 mil 
contratos em 199 cidades

BALANÇO ANUAL

Resgate aeromédico chega à 100a ocorrência
SAÚDE

O Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) prorrogou por 
mais 90 dias o prazo para 
conclusão do processo de ha-
bilitação para os candida-
tos que tenham terminado 
a carga horária prática (últi-

ma etapa antes do exame fi-
nal) neste ano e que tenham 
como prazo final o dia de 
hoje. A medida segue orien-
tação da Secretaria Nacio-
nal de Trânsito (Senatran), 
em cumprimento de deter-
minação judicial.

Em ofício encaminha-
do aos Detrans, a Senatran 
orienta que os órgãos esta-
duais cumpram a determina-
ção judicial, “permitindo que 
os candidatos que tenham 
finalizado as aulas práticas 
até 31/12/2024 possam agen-

dar o exame prático de dire-
ção veicular e realizá-lo até 
31/03/2025, assegurando, as-
sim, a conclusão regular dos 
processos de formação de 
condutores em andamento, 
não devendo impor quais-
quer restrições adicionais”.

Detran-PB prorroga prazo para habilitação
DETERMINAÇÃO JUDICIAL

Um dos destaques foi a linha de crédito Empreender Mulher, que beneficiou 200 pessoas
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Viagem que demoraria quatro horas foi feita em apenas uma

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

m
-P

B

Foto: Edson Matos/Arquivo A União



4  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 31 de dezembro de 2024 EDIÇÃO: Amanda Gabriel
EDITORAÇÃO: Paulo SergioÚltimas

Para manter o benefício 
fiscal concedido para as em-
presas de transporte inter-
municipais, o Governo da 
Paraíba determinou que o 
reajuste da tarifa de trans-
porte entre os municípios 
não poderá ultrapassar o ín-
dice oficial da inflação dos 
últimos 12 meses, que é me-
dido pelo índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA). 

Com essa decisão, o pre-
ço das passagens intermu-
nicipais a partir de 1o de ja-
neiro de 2025 deverá ser 
atualizado em 4,87% — que 
é o índice do IPCA dos últi-
mos 12 meses (dezembro de 
2023 a novembro de 2024) 
—, em vez de 6,1%, que ha-
via sido publicado no Diá-
rio Oficial do Estado.

O acordo foi firmado on-
tem, pelo secretário de Esta-
do da Fazenda (Sefaz-PB), 
Marialvo Laureano, e o su-
perintendente do Departa-
mento de Estradas de Ro-
dagem (DER-PB), Carlos 
Pereira, com a direção da 
Associação dos Transportes 
Intermunicipais do Estado.

“O objetivo fundamen-

Acordo firmado ontem determina que a nova tarifa do serviço não poderá ultrapassar a taxa de 4,87%

Estado reduz reajuste da passagem
TRANSPORTE INTERMUNICIPAL

Da Redação 

Com Agência Gov

tal da medida determinada 
pelo governador, ao reduzir 
o reajuste da passagem in-
termunicipal e de assegurar 
os benefícios às empresas 
de transporte intermuni-
cipal, é manter o preço da 

passagem mais acessível à 
população do estado da Pa-
raíba,” revelou o secretário 
da Fazenda.

Além do repasse ape-
nas da inflação do período 
(4,87%), que ficou abaixo das 

planilhas de custo envia-
das pelas empresas e apro-
vadas pelo Conselho Exe-
cutivo do DER-PB em 6,1%, 
houve também um acordo 
com a associação das em-
presas para renovação de 

15% da frota dos ônibus em 
circulação.

Em contrapartida ao rea-
juste apenas da inflação, as 
empresas de transporte de 
passageiro intermunicipal 
terão a redução em 50% so-

bre a carga tributária do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Presta-
ção de Serviços (ICMS) in-
cidente sobre o óleo diesel, 
adquirido por elas, além 
da isenção do ICMS dessas 
empresas. 

O secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Lau-
reano, informou que serão 
publicados novos decretos 
no Diário Oficial do Estado 
da próxima sexta-feira (3), 
tanto com o reajuste menor 
(4,87%) para as empresas de 
transporte intermunicipais, 
como dos benefícios conce-
didos.

O percentual de 4,87% 
será unificado para todas 
as empresas que operam 
no serviço de transporte in-
termunicipal da Paraíba e 
passa a valer a partir de 1o 

de janeiro de 2025. A medi-
da deve se estender a todos 
os veículos que fazem par-
te do Sistema de Transpor-
te Coletivo Intermunicipal 
de Passageiros do Estado da 
Paraíba, ou seja, aos ônibus 
intermunicipais e às balsas 
usadas para a travessia Ca-
bedelo–Costinha.

Tabelas com os valores atualizados serão divulgadas na edição do Diário Oficial do Estado da próxima sexta-feira

O sonho de ficar milioná-
rio tem levado muitos parai-
banos a procurar as casas lo-
téricas, a fim de fazerem suas 
apostas para a Mega Sena da 
Virada. O concurso paga-
rá um valor de, pelo menos, 
R$ 600 milhões e revelará as 
seis dezenas premiadas hoje, 
às 20h. A véspera do sorteio 
foi marcada por muito mo-
vimento nos estabelecimen-
tos responsáveis por receber 
os apostadores, enquanto o 
site e o aplicativo das Lote-
rias Caixa, outras alternati-
vas para quem deseja tentar 
a sorte, registraram uma fila 
de espera de mais de uma 
hora. Até as 18h de hoje, os in-
teressados ainda podem “fa-
zer sua fezinha”, por meio de 
qualquer um dos três canais 
viabilizados pela Caixa Eco-
nômica Federal.

Aldrin Juliano, que traba-
lha como assistente técnico 
de câmeras fotográficas, saiu 
de uma casa lotérica no Cen-
tro de João Pessoa com uma 
pequena pilha de bilhetes. 
Desses, pretendia preencher 
e apostar 10, na expectativa 
de aumentar suas chances, 
e distribuir o restante entre 
amigos. Ele já foi premiado 
na Quadra da Mega da Vira-
da, há oito anos; como havia 
jogado em um bolão, ganhou 
aproximadamente R$ 600. 
Dessa vez, espera ser contem-

plado com um valor maior, 
que pretende aplicar em in-
vestimentos de renda fixa. “A 
poupança rende uma mixa-
ria, então eu prefiro investir 
em outra coisa, como o CDB 
[Certificado de Depósito Ban-
cário]. Mas, primeiro, quero 
passar uma semana descan-
sando, para pensar, botar a 
cabeça no lugar, porque senão 
a gente faz besteira”, afirma.

A preocupação de Aldrin 
com o uso do dinheiro, caso 
se torne milionário, remete 
aos anos em que passou por 
insegurança financeira. “Eu 
consertava umas 100 câme-
ras digitais compactas por 
dia. Quando veio o celular, 
que fazia tudo, ninguém que-
ria mais consertar a câmera. 
Eu fui para casa quebrado. 
Tive depressão e síndrome 
do pânico”, conta. Por causa 
dessa experiência, ele plane-
ja ajudar os familiares, para 
que nenhum vivencie o mes-
mo sofrimento, além de in-
vestir no futuro profissional 
de seus três filhos e dois ne-
tos. “Filho a gente ajuda sem-
pre. Se o cabra comer caviar e 
o filho comer pé de galinha, 
o cara não se sente bem, não 
é?”, comenta.

O altruísmo também é a 
tônica dos planos de Elenildo 
Ribeiro, que trabalha como 
gerente de Limpeza em um 
supermercado da capital pa-
raibana. Ele, inclusive, prefe-
re não ser o único premiado, 
esperando que haja entre três 

e seis vencedores da Mega da 
Virada. Quanto aos seus so-
nhos, uma parte até inclui 
abrir dois negócios próprios, 
nos ramos da limpeza e da 
panificação. Sua maior em-
polgação, todavia, é com o 
apoio aos familiares — só de 
irmãos, são 23 — e, princi-
palmente, com o combate às 
desigualdades sociais. “Tem 
tanta gente carente de uma 
cesta básica, de uma assis-
tência médica, ou que está no 
leito de um hospital claman-
do por uma cirurgia, em um 
país riquíssimo como o nos-
so, mas que não tem R$ 50 mil 
para fazer. Então, eu ajudaria 
as instituições que precisam 
de uma assistência”, declara.

Já a técnica em Enferma-
gem Giliane Correia definiu 
as Ilhas Maldivas como seu 
primeiro destino após uma 
possível premiação. Mas o 
roteiro não pararia por aí. 
“Eu quero conhecer o mun-
do, tudo que eu puder eu vou 
conhecer. Acho até que vou fi-
car pobre logo, porque só vou 
querer viajar”, brinca. Assim 
como Aldrin, Giliane pensa 
em investir a quantia recebi-
da em programas de renda 
fixa. Por fim, ela explica como 
pretende ajudar sua família. 
“Dinheiro eu não vou dar, 
mas vou especificar: ‘você 
gosta de quê? Você trabalha 
com quê?’ Aí dou a cada um 
o seu negócio, para a pessoa 
viver e trabalhar com aqui-
lo”, detalha.

Sonho de ficar milionário provoca 
fila em lotéricas e canais virtuais

MEGA DA VIRADA

Apostadores têm até as 18h de hoje para fazer "fezinhas"; sorteio acontece às 20h

João Pessoa está entre os 
destinos preferidos dos tu-
ristas neste período de Ré-
veillon e também na tempo-
rada de verão. Com ofertas 
turísticas diferenciadas, a 
cidade está com 93,44% de 
ocupação da rede hoteleira, 
segundo a Associação Bra-
sileira da Indústria de Ho-
téis da Paraíba (ABIH-PB). 

De acordo com a gesto-
ra de Turismo e Economia 
Criativa do Sebrae-PB, Regi-
na Amorim, a Paraíba conta 
com novos atrativos turísti-
cos em 26 roteiros de aven-
tura, ecoturismo, saúde e 
bem-estar, turismo gastro-
nômico, rural, cultural e de 
base comunitária. O estado 
é o quarto mais procurado 
nesta temporada, que tem 
o Nordeste como o princi-
pal destino turístico de 53% 
dos brasileiros.

“Na Paraíba, João Pessoa 
é a cidade mais procurada, 
com suas praias de águas 
mornas e suas piscinas na-
turais. A região Costa das 
Falésias, no Litoral Sul pa-
raibano, continua sendo o 
segundo destino turístico 
com maior demanda. Para o 
turismo nacional e interna-
cional, a Rota Terra dos Po-

tiguara, no Litoral Norte, e o 
passeio Encantos do Rio Pa-
raíba, entre Cabedelo e San-
ta Rita, são destaques en-
tre os roteiros selecionados 
pela Embratur”, comenta.

Restaurantes cheios
Graco Parente, proprie-

tário do restaurante Tratto-
ria de Origem, disse que já 
está notando esse aumen-
to na procura pela capital. 
“Nesta época do ano, geral-
mente, o movimento é mui-
to forte. A gente se prepara 
para a melhor temporada 
com o melhor que temos em 
alimentos. Esperamos que 
neste ano tenha um aumen-
to de 12% das vendas em re-
lação ao mesmo período do 
ano passado”, compara.

Atrações especiais
Gustavo Paulo Neto, 

presidente da ABIH-PB, 
destaca que esta época é 
uma das mais lucrativas do 
ano. “É um período de fes-
tas, de jantares, e trata-se da 
alta estação, que é o período 
das férias escolares, dos re-
cessos nas repartições pú-
blicas. A procura por João 
Pessoa, em especial pelos 
nossos hotéis, é uma cres-
cente”, observa.

Responsável pela rede 
hotéis ALPN, Gustavo Pau-
lo Neto conta que preparou 
um menu especial para a 
ceia de Réveillon, festa com 
banda e o show da virada. 
Além disso, o empresário 
planejou um momento es-
pecial para cada hotel da 
rede. “Esperamos surpreen-
der quem estará conosco 
durante todo o período da 
alta estação, que vai até o 
Carnaval”.

Ocupação hoteleira chega a 93,44% 
em JP e anima empresários do setor

Salário mínimo sobe 7,5% e vai 
a R$ 1.518, a partir de amanhã

TURISMO

ANÚNCIO OFICIAL

A partir de amanhã, o 
novo salário mínimo será 
de R$ 1.518. O reajuste ocor-
re por decreto federal, assi-
nado, ontem, pelo presiden-
te da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, e pelos minis-
tros Luiz Marinho (Traba-
lho e Emprego), Fernando 

Haddad (Fazenda), Alexan-
dre Padilha (Relações Insti-
tucionais) e Miriam Belchior 
(em exercício na Casa Civil). 
O novo valor representa um 
aumento de R$ 106 (7,5%) em 
relação ao piso deste ano, 
que está em R$ 1.412. 

O cálculo para determi-
nação do valor levou em con-
sideração a inflação de 4,84% 
— medida pelo Índice Na-

cional de Preços ao Consu-
midor (INPC) dos 12 meses 
anteriores —, com acréscimo 
de 2,5% — relativos à taxa de 
crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB) no segundo 
ano anterior ao ano vigente.

“O salário mínimo terá 
ganho real. Esse é um com-
promisso com o processo de 
distribuição de renda”, res-
saltou Marinho.
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Paraíba é o 4o estado mais procurado na temporada

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com



A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano de João 
Pessoa (Sedurb), responsá-
vel pela fiscalização do uso 
do solo público, concluiu o 
período de inscrições para a 
utilização de tendas familia-
res no Réveillon, na orla da 
capital. Foram emitidas, para 
a festa de Ano-Novo nes-
se ano, 183 autorizações. De 
acordo com o edital publica-
do, algumas regras precisam 
ser cumpridas para a utiliza-
ção desses espaços durante 
as festividades de fim de ano. 

Segundo o termo de com-
promisso previsto no edital, 
a montagem pode ser fei-
ta das 8h às 16h de hoje, en-
quanto que a desmontagem 
precisa acontecer até as 8h 
de amanhã. O texto estabe-
lece que as tendas precisam 
possuir tamanho máximo 
de 5x5 m e só podem ser ins-
taladas nos locais determi-
nados pela Prefeitura, sen-
do proibida a sua colocação 
ou de outros equipamentos, 
como mesas e cadeiras, nos 
canteiros, passeio público, 
dunas de areia e vegetação.

O documento prevê ain-
da que todo lixo produzido é 
de responsabilidade do soli-
citante do espaço, que deve-
rá recolhê-lo, adequadamen-
te, e também proíbe o uso de 
churrasqueiras de carvão e 
gás no local. Outra recomen-
dação da Sedurb é para que 
sejam utilizadas bebidas em 
recipientes plásticos, como 
forma de evitar acidentes 
com vidro.

O secretário de Desen-
volvimento Urbano, Rodrigo 
Trigueiro, lembrou que, além 
do cumprimento das regras 
previstas no edital, o solici-
tante deve colocar a autori-

zação concedida pela Sedurb 
em local visível para averi-
guação pelos fiscais que es-
tarão transitando pela área. 
“Nossas equipes foram trei-
nadas para procederem a 
fiscalização dessas áreas, 
de modo a garantir o cum-
primento das regras previs-
tas no edital. Mas, para isso, 
também é necessária a co-
laboração do público para 
mantermos os espaços lim-
pos, organizados e com a de-
vida segurança para todos”, 
destacou.

Esquema de trânsito
Quem for aproveitar a 

programação do Ano-Novo 
no litoral pessoense e precisa 
se deslocar até o local da fes-
ta, a Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
preparou, para hoje e ama-
nhã, uma operação especial 
de trânsito e transporte. De 

acordo com o superinten-
dente de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa, Expedito 
Leite Filho, serão disponibi-
lizados 65 agentes de mobili-
dade para orientar os condu-
tores de veículos e usuários 
do transporte público sobre 
as mudanças do tráfego. 

A equipe ainda vai in-
dicar as rotas alternativas 
por conta das modificações 
de circulação do trânsito 
pela orla, entre os bairros 
do Cabo Branco, Tambaú, 
Manaíra e Bessa. “Recomen-
damos que o público que for 
passar a virada do ano na 
praia programe-se com an-
tecedência. E, se possível, 
preferir andar de transpor-
te coletivo ou táxis para um 
deslocamento tranquilo”, 
destacou Expedito.

Hoje, a partir das 5h, as 
ruas Índio Arabutan, Adol-
fo Loureiro França e Desem-
bargador José Augusto Trin-

dade servirão como saída de 
emergência para carros ofi-
ciais. Por esse motivo, será 
proibido o estacionamento 
nessas ruas, no quarteirão 
entre a orla e a Avenida An-
tônio Lira. A partir da Aveni-
da Cairu até o fim do bairro 
Cabo Branco, o trânsito fica-
rá livre para a circulação e o 
estacionamento de veículos 
particulares.

Até a meia-noite, as pes-
soas que vêm dos bairros 
da Zona Sul — utilizando a 
Avenida João Cirilo da Sil-
va, no Altiplano, no sentido 
Busto de Tamandaré —  de-
verão priorizar o acesso pela 
ladeira da barreira até a Rua 
Edvaldo Bezerra Cavalcanti 
Pinho (rua da barreira) para 
chegar ao local do evento. 
O acesso de quem vem dos 
demais bairros deve ser fei-
to pelos corredores Beira 
Rio, Rui Carneiro e Epitá-
cio Pessoa.

Após a meia-noite, os 
agentes de mobilidade vão 
priorizar o sentido praia/
bairros garantindo a fluidez 
na volta para casa de quem 
foi prestigiar o Réveillon na 
orla.

A Semob-JP recomenda 
aos comerciantes que pro-
gramem o recebimento de 
produtos para abastecimen-
to dos seus estabelecimen-
tos hoje, preferencialmen-
te, no turno da manhã e, à 
tarde, até as 16h, contribuin-
do para a fluidez do trânsito 
nessa área.

Ônibus
A partir das 18h de hoje, 

as linhas 116, 507, 510, 1500, 
5100, 5600 e 5605 terão refor-
ço no quadro operacional. 
Além das 1.715 viagens pre-
vistas, viagens extras podem 
ser realizadas para suprir a 
demanda de passageiros. As 
linhas 1500 e 5100 amplia-

rão os itinerários e seguirão 
até as imediações do Busto 
de Tamandaré. A partir das 
2h de amanhã, 13 ônibus se-
rão colocados à disposição 
e seguirão viagem confor-
me orientação dos agentes 
de mobilidade que farão o 
monitoramento do fluxo de 
usuários.

No primeiro dia do ano, 
por ser feriado, a operação 
do transporte público será 
semelhante a de um dia de 
domingo, quando 50 linhas 
estarão em circulação.

Limpeza
A Autarquia Especial 

Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) vai mobilizar 
mais de 700 agentes em ope-
ração de limpeza após o Ré-
veillon. Os serviços já ini-
ciaram ontem com a equipe 
de varrição, roçagem, capi-
nação e pintura de meio-fio 
em vários bairros da cida-
de. Hoje, a coleta domiciliar 
será executada normalmen-
te, bem como os serviços de 
varrição da calçadinha da 
praia e catação na faixa de 
areia. 

À noite, mais de 30 agen-
tes de limpeza estarão res-
ponsáveis pelas ações de 
varrição e coleta de resíduos 
durante a festa de Réveil-
lon, no Busto de Tamanda-
ré. Já amanhã, pela manhã, 
será executada a Operação 
de Limpeza após os festejos.

A população pode soli-
citar os serviços da Emlur 
pelos telefones 3213-4237 e 
3213-4238, bem como pelo 
aplicativo João Pessoa na Pal-
ma da Mão. Outra opção é 
pelo site da Prefeitura de João 
Pessoa, na plataforma Prefei-
tura Conectada.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 31 de dezembro de 2024  5Paraíba EDIÇÃO: Alexsandra Tavares
EDITORAÇÃO: Luiza Fonseca

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

O medo da fatura do car-
tão de janeiro, impactada pe-
las compras de Natal, não 
precisa ser empecilho para 
quem deseja passar a virada 
de ano com uma roupa boni-
ta e de boa qualidade. Os bre-
chós espalhados pela Paraíba, 
por exemplo, são alternativas 
para quem quer economizar 
na renovação do guarda-rou-
pa sem abrir mão do seu esti-
lo e, de quebra, ajudar o meio 
ambiente.

O Brechó Vip, que funcio-
na há 18 anos no bairro de Ja-
guaribe, em João Pessoa, é 
um exemplo de como a moda 
pode ser democrática e sus-
tentável. “Muitas pessoas ain-
da têm receio de comprar em 
brechós, mas isso está mu-
dando. O brechó não é apenas 
para quem precisa economi-
zar, é para quem busca uma 
moda mais consciente, úni-
ca e com história. Cada peça 
é única e pode se enquadrar 
em um estilo próprio”, explica 
Claudiana Almeida, proprie-
tária do empreendimento.

Com mais de 1,5 mil pe-
ças, a loja atende a todos os 
gostos e faixas etárias, com 

opções tanto para mulheres 
quanto para homens. “Te-
mos desde vestidos de festa, 
para aquele look arrasador de 
Réveillon, até peças mais ca-
suais e elegantes para o dia a 
dia”, comenta Claudiana. Os 
preços variam de R$ 10 a R$ 
150, dependendo da peça.

Com uma proposta dife-
rente do Brechó Vip, que in-
veste na variedade de peças, 
para atender a diversos pú-
blicos, o Vila Verde Brechó, 
em Manaíra, é voltado para 
mulheres com estilo moder-
no. “Meu público é especifi-
camente mulheres modernas 
que, geralmente, consomem 
em shoppings”, explica Carli-
ne Melo, proprietária do espa-
ço. Para atender a esse públi-
co específico, Carline investiu 
em um ambiente acolhedor 
e sofisticado e em peças de 
marcas conhecidas. “Tam-
bém trabalhamos com peças 
de outras marcas menos co-
nhecidas, mas com um acaba-
mento muito bom. Nosso cri-
tério é mesmo a qualidade da 
peça”, complementa.

Crianças
Para quem busca vestir 

os filhos com estilo e confor-
to sem comprometer o orça-

mento, os brechós infantis 
também surgem como uma 
alternativa. Em João Pessoa, o 
Clube Kids, no Bairro dos Es-
tados, é uma opção popular 
que oferece roupas de marcas 
renomadas, como a Carters, 
por preços muito mais aces-
síveis.  Que o diga Irina Sil-
va, mamãe da pequena Ma-
ria Helena, cliente fiel da loja. 
“Aqui, encontro roupas de ex-
celente qualidade, que são su-
perconfortáveis e duráveis. 
Além disso, o preço é muito 
mais em conta. Comprar aqui 
me permite economizar sem 
abrir mão da qualidade”, co-
menta Mariana. 

Segundo Sergio Luiz, so-
cial media do Clube Kids, são 
mais de 10 mil peças, com 
valores a partir de R$ 3, que 
atendem desde recém-nas-
cidos até meninos e meni-
nas de 16 anos. “Temos rou-
pas, acessórios para enxoval, 
bercinhos, móveis. São mui-
tas opções de qualidade, e 
sem avarias, com valores bem 
abaixo do mercado”, conta.

E foi, justamente, na busca 
pela economia que Mira Mar-
ques escolheu o brechó infan-
til. Futura mãe de segunda 
viagem, ela tem apostado em 
itens mais em conta, sobretu-

do para evitar desperdícios. 
“Bebês crescem muito rápido 
e a gente mal consegue usar 
tudo”, frisou.

Mulheres 
As mulheres ainda re-

presentam a maior parte dos 
clientes nesses espaços. A 
busca por peças exclusivas, 
por um estilo diferenciado e 
pela consciência sobre econo-
mia são alguns dos motivos 
que faz o público feminino 
frequentar cada vez mais es-
ses locais, segundo Claudia-
na Almeida. 

Mesmo oferecendo pe-
ças masculinas no Brechó 
Vip, 90% das vendas são fei-
tas para mulheres que pro-
curam o local. “As mulhe-
res têm uma paciência maior 
em procurar peças que saiam 
da mesmice. Elas gostam de 
garimpar roupas únicas e, 
ao mesmo tempo, estão mais 
conscientes sobre a importân-
cia de economizar e adotar 
um consumo mais sustentá-
vel”, afirma.

Por causa dessa tendên-
cia, Carline Melo sequer co-
gita estender seus produtos 

ao público masculino. “Nos-
so foco, realmente, são mu-
lheres que gostam de coisas 
boas. E, por isso, nosso espa-
ço é pequeno e aconchegan-
te”, relata Carline. 

Adepta dos brechós, Lu-
cineide Costa explica o moti-
vo por essa opção. “Eu gosto 
de ir ao brechó porque, além 
de economizar, encontro rou-
pas que têm mais personali-
dade. É como se fosse uma 
caça ao tesouro. Eu me sin-
to bem sabendo que estou fa-
zendo uma escolha mais res-
ponsável”, argumenta.
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Brechós são opções para quem alia economia e sustentabilidade
NO FIM DE ANO

Semob-JP faz operação especial para orientar o trânsito, e empresas de ônibus reforçam viagens, hoje

Tendas começam a ser montadas
ORLA DE JP

Quem for passar os festejos sob as estruturas erguidas na areia da orla, precisa fazer a desmontagem até as 8h de amanhã
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Estabelecimentos têm peças femininas e masculinas, mas maior demanda é de mulheres 



Neste fim de semana, foram 
registrados três afogamentos 
no Litoral paraibano. Os casos 
aconteceram nos municípios de 
Lucena e João Pessoa, e as víti-
mas precisaram ser socorridas 
para o Hospital de Emergência 
e Trauma Senador Humberto 
Lucena, na capital paraibana. 
Com as festas de Réveillon e a 
chegada do verão, que aumen-
tam o número de banhistas nas 
praias de todo o estado, ocor-
rências desse tipo tendem a se 
tornar mais comuns. Por isso, o 
Corpo de Bombeiros Militar da 
Paraíba (CBMPB) reforçou seu 
efetivo neste período e também 
orienta a população quanto às 
dicas de segurança que podem 
reduzir o risco de afogamentos 
e outros acidentes. 

Além de João Pessoa, outros 
municípios litorâneos como 
Conde, Lucena e Cabedelo, rea-
lizarão festas à beira-mar no 
Ano-Novo. Nestes eventos, a 
combinação entre a baixa lu-
minosidade, consumo de álcool 
e banho de mar, pode ser bas-
tante perigosa, além do risco de 
acidentes que podem ser causa-
dos pelos fogos de artifício. Por 
isso, segundo informações da 

Assessoria de Comunicação do 
CBMPB, será realizada a Ope-
ração Virada Protegida, que 
mobilizará cerca de 150 milita-
res com foco na segurança das 
festividades e nas praias. 

Por meio da operação, para 
garantir a segurança durante 
os eventos, uma série de medi-

das preventivas deve ser ado-
tada, incluindo a presença de 
equipes de resgate, ambulân-
cias e postos de primeiros so-
corros distribuídos ao longo da 
orla. “Além disso, o Corpo de 
Bombeiros realizará vistorias 
em instalações temporárias 
como palcos e estruturas de 

som, para prevenir riscos de 
acidentes. A orientação sobre 
o uso consciente de fogos de 
artifício também será reforça-
da, com recomendações para 
seguir as normas de seguran-
ça e evitar queimaduras ou ou-
tros incidentes”, afirma o capi-
tão Ataíde do CBMPB. 

Em Campina Grande, tam-
bém terá reforço da segurança 
durante a festa de Réveillon, 
que será às margens do Açude 
Velho, um dos principais pon-
tos turísticos da cidade. O local 
definido, anteriormente, para 
os festejos era o Parque do Povo 
e Parque Evaldo Cruz, segun-
do explica o comandante regio-
nal do Corpo de Bombeiros do 
município, coronel Jean Bení-
cio.  “Houve uma modificação 
do planejamento do municí-
pio, mas já fizemos uma reu-
nião com a equipe da prefeitu-
ra. Estamos aguardando que 
o projeto seja enviado ao Cor-
po de Bombeiros, e a equipe de 
analistas se encontra de pronti-
dão para averiguar o novo pro-
jeto”, explica. 

Mesmo com a recente mo-
dificação na Rainha da Borbo-
rema, ele destaca que a equi-
pe do CBMPB estará presente 
no evento, realocando o plane-
jamento que estava sendo fei-
to para o local anterior, com 
reforço de efetivo. Uma equi-
pe ainda ficará no Parque do 
Povo, devido às atividades do 
Natal Iluminado. “Essa aten-
ção maior, com ampliação do 
efetivo, com mais viaturas, será 
para o Açude Velho. As equipes 
de prevenção irão para o local 

com material aquático porque, 
caso haja alguma ocorrência, a 
gente possa também atender. 
Porém, no local já foi instala-
do um guarda-corpo. A estru-
tura física dos quiosques que 
foram montados já forma uma 
barreira, a gente vai só avaliar 
se o projeto envolve toda a área 
prevista para o evento de Ré-
veillon”, afirma. O coronel ain-
da afirma que outras localida-
des também estão recebendo 
militares para reforçar seu efe-
tivo nesse período, como a re-
gião do Cariri paraibano. 

Dicas 
Para evitar acidentes e 

prevenir a possibilidade de 
afogamentos, o CBMPB tam-
bém deixa algumas dicas im-
portantes de segurança para 
a população que vai frequen-
tar as praias neste Réveillon 
e durante o verão. Uma das 
principais é evitar o consu-
mo de álcool antes de entrar 
no mar. Já quanto às festas 
de Ano-Novo, que são à noi-
te, a recomendação é evitar 
entrar no mar nesse período, 
mesmo que não tenha inge-
rido álcool, pois a visibilida-
de é reduzida, o que também 
contribui para aumentar os 
riscos. 

pliação de horários e da frota 
dos coletivos, é preciso plane-
jar a viagem com antecedência, 
já que a maioria dos assentos 
já está vendida. Maria de Sou-

sa mora em Campina Grande 
há 40 anos, mas é baiana. Todo 
ano, no mês de janeiro, ela re-
torna à terra natal para visitar 
sua família. Ela esteve na ro-
doviária ontem, já para garan-
tir sua viagem no dia 16 de ja-
neiro. “Peguei uma das últimas 
poltronas, mas deu certo. Já vou 
comprar a ida e a volta porque 
sei que a procura é grande”, 
contou Maria. 

Se os destinos localizados 
no Nordeste são os mais pro-
curados por quem embarca 
no Terminal Rodoviário da 
Rainha da Borborema, as ca-
pitais São Paulo e Rio de Ja-
neiro são as que trazem mais 
turistas para Campina. “As 
pessoas vêm para passar as 
festas com os familiares que 
moram aqui. Em dezembro, 
o número de pessoas chegan-
do aqui é enorme, já em janei-
ro, acontece o oposto, o fluxo 

maior é o de passageiros par-
tindo de Campina”, explicou 
Lourinaldo Alves, agente de 
viagens.

Imprevistos 
Com o aumento do fluxo 

de pessoas no Terminal, tor-
nam-se mais comum os casos 
de passageiros que se atrasam 
e acabam perdendo a viagem.  
Em situações como essa, a Re-
solução n° 4.282 da Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) garante a re-
marcação da passagem por 
até um ano a partir da data da 
primeira emissão do bilhete.

É válido ressaltar que não 
há opção de reembolso para 
quem perde a viagem, somen-
te de remarcação. Além disso, 
as empresas de ônibus pode-
rão cobrar 20% do valor do bi-
lhete como taxa para reagen-
damento.

Margarida Milene, de 24 
anos, reservou a última segun-
da-feira de 2024 para colocar o 
pé na estrada. Nem mesmo a 
espera pelo ônibus no Termi-
nal Rodoviário de João Pessoa 
desfez sua empolgação com a 
aventura que estava vivendo: 
de Campina Grande, ela veio 
à capital e agora seguiria via-
gem rumo a Baía da Traição, no 
Litoral Norte da Paraíba, onde 
pretende celebrar a virada do 
ano ao lado do namorado, que 
é de Patos. A escolha de viajar 
na antevéspera foi estratégica. 
“Eu fico bastante apreensiva 
em relação ao movimento, por 
conta de acidentes e até rou-
bos”, explicou. Assim como 
ela, mais de 29 mil passagei-
ros devem movimentar o ter-
minal pessoense nesta sema-
na, de acordo com a Socicam.

Na avaliação de Sabrina 
Dellaqua, gerente de Núcleo da 
empresa — responsável pela 
administração do terminal —, 
o fluxo de passageiros previs-
to para o Réveillon deste ano 
deve ser 5,5% maior em relação 
ao índice registrado no mesmo 
período do ano passado. Entre 
os destinos mais procurados 
dentro do estado, estão Patos, 
Sousa, Cajazeiras, Guarabira, 
Solânea, Mamanguape, Ara-
runa e, claro, a própria Baía da 
Traição. Recife, Natal e Fortale-
za, por sua vez, lideram entre 
os destinos interestaduais pre-
feridos dos paraibanos.

Estradas
Para atender ao vaivém de 

passageiros, as empresas de 
transporte mantiveram, nes-
te fim de ano, o mesmo es-
quema adotado no Natal, com 
viagens extras conforme a de-
manda. Linhas intermunici-

pais para Campina Grande, 
por exemplo, têm saídas a cada 
meia hora. Segundo a Soci-
cam, o terminal está preparado 
para lidar com esse movimen-
to todo, que começou ontem e 
deve continuar intenso até o 
início de 2025.

Pedro Carlos, de 51 anos, 
foi outro passageiro que em-
barcou cedo rumo a Campina 
Grande, de onde seguirá para 
o município de Esperança, no 
Agreste paraibano. Ele prefe-
riu antecipar a viagem para 
evitar o conhecido “caos de 
fim de ano” nas estradas. “É 
melhor viajar hoje do que dei-
xar para amanhã [véspera de 
Ano-Novo], quando o movi-
mento fica ainda maior”, con-
tou. Já Ivanildo Pereira Ban-
deira, de 66 anos, fez diferente: 
garantiu sua passagem ontem, 
mas só pretende viajar após 
o Réveillon. “Só viajo depois, 
quando tudo está mais tran-
quilo”, explicou.

Para quem ainda vai em-
barcar, aqui vão algumas di-
cas para aproveitar o Ano-No-
vo. O primeiro passo é adquirir 
a passagem com antecedên-
cia para evitar filas. Além dis-
so, compre na mesma hora as 
passagens de ida e volta para 
garantir a melhor data e horá-
rio. Já com o bilhete em mãos, o 
ideal é chegar ao terminal uma 
hora antes do embarque. Ou-
tra dica é verificar se todas as 
bagagens estão devidamente 
identificadas. As informações 
essenciais são: nome, telefone 
e endereço. E não se esqueça 
de levar documento com foto 
para identificação. 

Campina
Os meses de dezembro e 

janeiro são os mais movimen-
tados no Terminal Rodoviá-
rio de Campina Grande e, nes-
te ano, o aumento no número 
de embarques e desembarques 
já chegou a 15% em relação à 

mesma época do ano passado. 
Durval Barros, chefe de Fisca-
lização do Departamento de 
Estradas de Rodagem da Pa-
raíba (DER-PB), informa que, 
entre os destinos mais procu-
rados, estão João Pessoa e Re-
cife. “O maior fluxo é de pes-
soas indo em direção a essas 
cidades litorâneas como Forta-
leza e Salvador, ou para o Ser-
tão da Paraíba. Lugares como 
Patos e Cajazeiras também são 
muito procurados. Durante as 
duas últimas semanas do ano, 
nossa expectativa é que cerca 
de 11 mil passageiros passem 
pelo Terminal”, destacou.

Para dar suporte ao aumen-
to de passageiros no período 
do fim de ano, muitas empre-
sas de ônibus aumentam suas 
frotas e ampliam os horários 
de funcionamento. A Real Bus, 
por exemplo, que realiza via-
gens para a capital e para o mu-
nicípio de Monteiro, está dis-
ponibilizando ônibus a cada 30 
minutos, diferentemente dos 
meses habituais em que as via-
gens são feitas a cada hora. Já a 
Guanabara providenciou mais 
seis veículos para comportar o 
aumento da demanda.  
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Fluxo de passageiros na rodoviária deverá ser maior neste ano
ANO NOVO

Com o Réveillon se apro-
ximando, o funcionamento 
de serviços e estabelecimen-
tos em João Pessoa sofrerá 
mudanças importantes. On-
tem, o dia foi de expediente 
normal, mas, hoje, o comér-
cio deverá encerrar suas ati-
vidades mais cedo. Já no dia 
1º de janeiro, apenas servi-
ços essenciais, como as far-
mácias, estarão funcionando. 
Repartições públicas tam-
bém não terão expediente 
nos dias 31 e 1º, à exceção dos 
serviços mais fundamentais. 
No Judiciário, o atendimento 
seguirá em esquema de plan-
tão até 6 de janeiro. Quanto 
aos bancos, as agências per-
manecem fechadas hoje e, 
também, na primeira quar-

ta-feira de 2025.
Neste fim de ano, os sho-

ppings da capital também 
operam com horários ajus-
tados. O Manaira e o Man-
gabeira Shopping abrem das 
10h às 19h hoje, enquanto no 
feriado oferecem apenas op-
ções de lazer e alimentação, 
das 12h às 22h. O Shopping 
Tambiá, por sua vez, funcio-
nará das 9h às 18h na véspe-
ra do Ano-Novo, mas fecha-
rá no dia 1º. O Liv Mall terá 
o mesmo horário no dia 31, 
mas no feriado apenas o res-
taurante Rock & Ribs estará 
aberto, das 12h às 22h30. O 
Mag Shopping encerra o ex-
pediente às 19h, hoje, e terá 
apenas o cinema em opera-
ção no feriado, a partir das 

15h. No Pátio Altiplano, Sho-
pping Sul e Parahyba Mall, 
o fechamento no dia 1º será 
completo, com exceção da 
praça de alimentação do Pa-
rahyba, que funcionará das 
12h às 22h.

Quanto à Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU-JP), o funcionamen-
to dos trens será em esque-
ma especial nesta véspera, 
mas param completamen-
te no dia 1º. Entre os servi-
ços de lazer, a Bica abre até 
as 14h de hoje, mas ficará fe-
chada no feriado. As agên-
cias dos Correios também 
interrompem o atendimen-
to nos dois dias, retomando 
as atividades normalmente 
na quinta-feira.

Veja o que vai funcionar durante o 
feriado de Réveillon em João Pessoa

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

Maria Beatriz Oliveira 
obeatriz394@gmail.com

Operação mobilizará cerca de 150 militares com foco na segurança das festas de Réveillon e no maior fluxo de banhistas

Bombeiros reforçam efetivo na orla
VIRADA PROTEGIDA

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Ao longo do litoral, foi adotado o incremento de equipes de resgate e ambulâncias
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Margarida viajou rumo a Baía da Traição com o namorado
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Paraíba

Curtas
Traficante paraibano 
é preso no Paraná

PRF recupera, na capital, 
mais um veículo roubado

Bebê engasgado é salvo 
por policiais militares

Um paraibano de Coremas, que reside em 
Patos, conhecido como “Motor”, foi preso na cidade 
de Goioerê, no Paraná, numa ação integrada 
envolvendo a Draco, DRE, Unintelpol, Nintelpol, 
PRF e a Polícia Militar daquele estado sulista.

Motor foi preso em flagrante com uma certa 
quantidade de droga e dinheiro. Na ocasião 
também  foi cumprido um mandado de prisão por 
tráfico de entorpecentes, oriundo da 2ª Vara de 
Patos.

Motor, o qual tem um vasto histórico criminal por 
tráfico interestadual, era o principal alvo de uma 
investigação da Polícia Civil da Paraíba. Antes da 
prisão dele, foram feitas duas grandes apreensões 
de drogas, totalizando mais de meia tonelada.

“Essa prisão tem um impacto bastante positivo 
na segurança pública da Paraíba, porque esse é 
um dos principais traficantes que trazia drogas da 
fronteira do Brasil com países vizinhos, inclusive 
para o nosso Estado”, destacou o delegado da 
Draco, Diego Beltrão.

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) apreendeu, 
no sábado (28), um veículo com placas clonadas 
em João Pessoa, capital paraibana. Um homem foi 
detido durante a ação.

A ação aconteceu quando equipe da PRF 
realizava fiscalização na BR-230 e recebeu 
denúncia de que um Fiat Strada, de cor preta, 
circulava na região do Geisel com placas 
suspeitas. Prontamente, foram realizadas 
diligências para localizá-lo. Após buscas, o veículo 
foi encontrado e abordado.

Na vistoria, os agentes constataram indícios 
de adulteração nos números de identificação do 
veículo. Após análise, utilizando um leitor eletrônico, 
foi identificado o registro de roubo na cidade de 
Recife-PE, em outubro deste ano.

O suposto proprietário, um homem de 35 anos, 
foi conduzido à Central de Flagrantes, na Cidade 
da Polícia Civil. O veículo será restituído ao seu 
verdadeiro proprietário após os procedimentos 
legais.

Manobra de Heimlich. Esse foi o método usado 
pelos policiais militares para salvar um bebê de 
apenas 10 meses que havia se engasgado, na cidade 
de Cabedelo, na Região Metropolitana de João 
Pessoa. 

Na manhã de ontem, familiares da criança 
tentaram salvar o bebê que estava engasgado, mas 
sem sucesso, quando recorreram ao auxílio da polícia. 
Uma guarnição foi acionada e, ao chegar ao local, 
realizaram a manobra de Heimlich, procedimento 
necessário para desobstruir as vias respiratórias do 
bebê. A ação rápida foi decisiva para salvar a vida da 
criança, que havia se engasgado com leite.

Casos de engasgamento em crianças pequenas 
são comuns, principalmente, durante a alimentação. 
Especialistas recomendam que pais e responsáveis 
busquem orientação sobre manobras de primeiros 
socorros, como a manobra de Heimlich, para lidar 
com situações como essa.

Agressão foi liderada pela própria esposa do homem, flagrado abusando de uma criança de 11 anos 

Suspeito de estupro é espancado
EM PRAÇA PÚBLICA

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Foto: Reprodução/Instagram

Os policiais agiram rápido e salvaram a criança

Um homem de 22 anos, de 
identidade não revelada, que 
foi espancado por moradores 
de rua e preso pela Polícia Mi-
litar, é apontado como suspeito 
de estuprar uma criança de 11 
anos, no Pavilhão do Chá, no 
Centro de João Pessoa. Inicial-
mente, ele foi atendido por uma 
equipe do Samu e depois trans-
ferido para o hospital de Emer-
gência e Trauma, onde ficou sob 
custódia da polícia.

Segundo informações colhi-
das pela polícia, o homem teria 
sido flagrado, por sua esposa, 
estuprando a criança. Imedia-
tamente, revoltada, ela chamou 
outras pessoas, todas morado-
ras de rua, e deu início ao espan-
camento do homem, que não so-
freu consequências mais graves 
por causa da pronta intervenção 
da polícia.

A delegada Kimberly Cae-
tano disse que a vítima estava 
desaparecida desde sexta-feira 
(17), após a queixa prestada pela 
mãe da menina, ela soube que a 
filha teria sido vista no Pavilhão 
do Chá. Mas, o que chamou a 
atenção foi a reação da esposa 
do jovem de 22 anos, que, quan-
do presenciou o crime, convo-
cou outras pessoas que ficam 
naquele local e passaram a rea-
lizar o espancamento.

Kimberly disse que a denún-
cia do estupro será investigada e 
os responsáveis serão ouvidos: 
desde a mãe, pelo desapareci-
mento da filha, bem como fami-
liares e pessoas que usam o Pa-
vilhão do Chá como moradia. O 
acusado nega o crime.

Ainda é um mistério o as-
sassinato do radialista Nu-
clécio Laércio Medeiros, de 
44 anos. Segundo o delegado 
Manoel Martins, que investi-
ga o caso, a jovem de 19 anos, 
que estava com a vítima no 
local do crime, na cidade de 
Desterro, região de Patos, es-
clareceu alguns pontos, no 
entanto, as informações es-
tão em sigilo para não atra-
palhar as investigações.

Nuclécio Medeiros foi as-
sassinado na noite de sexta- 
-feira (27), quando se encon-
trava em um bar na Praça 
“Joaãozão”, no centro da cida-

de de Desterro. As primeiras 
informações dão conta de que 
dois homens, em uma moto, 
teriam chegado ao local e se 
dirigiram à mesa em que o 
radialista estava com duas 
mulheres. 

Sem darem uma palavra, 
a dupla atirou contra Nutér-
cio e ainda atingiram a jovem, 
que foi socorrida para o Hos-
pital Regional de Patos, en-
quanto o profissional da im-
prensa morreu no local, ao 
ser atingido por disparos na 
cabeça. A Polícia Militar foi 
informada, esteve no local, no 
entanto, não conseguiu mui-

tas informações sobre a auto-
ria do crime.

O delegado Manoel Mar-
tins disse que as investiga-
ções, que estão sob sigilo, es-
tão bem avançadas. Outras 
pessoas que estavam no bar, 
como também familiares do 
radialista, estão sendo ouvi-
das. A jovem atingida pelos 
disparos foi ouvida na de-
legacia após ser liberada do 
hospital.

A polícia também preten-
de saber como era o compor-
tamento do radialista em seus 
programas na rádio onde tra-
balhava.

Assassinos de radialista e motivo 
do crime continuam desconhecidos

SEM IDENTIFICAÇÃO

Na manhã de ontem, o 
corpo de uma enfermeira foi 
encontrado em sua residên-
cia, na Rua Epitácio Pessoa, 
em Sumé, no Cariri parai-
bano.

Segundo informações pre-
liminares, os criminosos te-
riam acessado a casa a partir  
de uma residência vizinha, 
que está abandonada e atual-
mente é usada como ponto de 
consumo de drogas.

A enfermeira, identificada 

apenas pelo nome de Calela, já 
havia manifestado preocupa-
ções com a segurança da área. 
Inclusive, instalou cerca elétri-
ca em sua casa.

A informação é que os in-
vasores teriam utilizado um 
jarro para agredi-la e ela não 
resistiu aos ferimentos.

A Polícia Militar esteve no 
local e iniciou as investigações. 
Até o momento, não há infor-
mações sobre os suspeitos ou 
as motivações do crime.

Enfermeira é encontrada 
morta em sua residência

MISTÉRIO

Duas mulheres foram víti-
mas de disparos de armas de 
fogo durante uma celebração 
no Centro espírita, localizado 
na Rua Caramuru. Região das 
5 Bocas, no bairro de Mandaca-
ru, em João Pessoa-PB. O crime 
ocorreu na noite deste sábado, 
28 de dezembro.

Segundo informações pre-
liminares, indivíduos invadi-
ram o local e se dirigiram dire-
tamente à jovem Micaelle Silva, 
de 18 anos, que foi atingida por 
quatro disparos, atingindo a ca-
beça, as costas e o abdômen. A 
jovem não resistiu aos ferimen-
tos e faleceu no local, antes da 
chegada do SAMU, que consta-
tou o óbito.

A segunda vítima, Rosema-

re Conceição dos Santos, de 46 
anos, foi atingida por um dispa-
ro na perna esquerda. Ela foi so-
corrida por uma viatura da Polí-
cia Militar e levada ao Hospital 
de Emergência e Trauma.

Até o momento, a motivação 
e os autores do crime são desco-
nhecidos. A Polícia Civil inicia-
rá uma investigação para escla-
recer o caso. Há informações de 
que o namorado de Micaelle foi 
assassinado há 30 dias, mas ain-
da não se sabe se há ligação en-
tre os dois crimes.

As autoridades pedem a co-
laboração da população, por 
meio de denúncias anônimas 
que possam colaborar com as 
investigações, e encontrar os 
responsáveis .

Mulheres são vítimas de 
tentativa de homicídio

EM MANDACARU

A Justiça determinou a 
transferência de Maria He-
loísa Morais de Oliveira, de 
31 anos para a Penitenciária 
Feminina Júlia Maranhão, 
após a audiência de custó-
dia. Ela havia sido presa no 
sábado (28), suspeita de tor-
turar o filho de três anos, 
em João Pessoa. A criança 
foi levada para o Hospital 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, onde foi atendida pelo 
setor de pediatria e libera-
da na sexta-feira (27).

As suspeitas de agressão 
contra a criança foram de-
nunciadas quando o menor 
foi levado ao hospital. No 
Trauma, os médicos perce-
beram hematomas em seu 
corpo e resolveram comu-
nicar à polícia. Nas inves-
tigações, ficou evidenciada 
que a criança apresentava 
uma série de lesões, inclusi-
ve fratura do osso do nariz, 
ferimentos na cabeça, mar-
cas de mordidas, arranhões 
e queimaduras com cigarro.

Para comprovar as 
agressões, o menor foi sub-
metido a exame de corpo 
de delito. No Trauma, ele 
também recebeu acompa-
nhamento do Conselho Tu-
telar. Após a comprovação 
das agressões, foi solicita-
da e decretada a prisão da 
mãe, a qual foi cumprida 
pela Delegacia de Repres-
são aos Crimes Contra a In-
fância e Juventude. 

Mãe agride 
filho e é levada  
para presídio

PERVERSIDADE

Nuclécio estava em um bar, na praça principal da cidade, quando foi assassinado 
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A Polícia Civil, em Es-
perança, está investigan-
do as causas de um grave 
acidente envolvendo duas 
motocicletas, que provo-
cou as mortes de duas pes-
soas na noite de domingo 
(29), na PB-121, em Espe-
rança, município do Agres-
te paraibano.

Segundo os policiais 
da Companhia de Poli-
ciamento de Trânsito (CP-
Tran), que estiveram no lo-
cal, as vítimas do acidente 
foram identificadas como 
Simone Soares de Medei-
ros, 38, e João Miranda de 
Brito, 53.

A polícia informou que 
as vítimas estavam em mo-
tos diferentes e a colisão 
foi frontal. O Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) foi aciona-
do, mas ao chegar no local 
constatou o óbito das duas 
vítimas. A polícia está em 
buscas de câmeras para ve-
rificar a dinâmica do aci-
dente.

De acordo com levanta-
mento realizado pela polí-
cia, a mulher era agriculto-
ra e residia em Esperança, 
já o homem era natural de 
Alagoa Nova. 

Os dois corpos foram 
removidos para o Núcleo 
de Medicina e Odontologia 
Legal (Numol), em Campi-
na Grande, e foram libera-
dos, na manhã de ontem, 
para os sepultamentos.

Colisão entre 
motos mata 
duas pessoas

NO TRÂNSITO



Além das festas popula-
res, o último dia de 2024 será 
marcado por cerimônias re-
ligiosas para celebrar e refle-
tir sobre a chegada do novo 
ano. Em João Pessoa, a Ca-
tedral Basílica de Nossa Se-
nhora das Neves sedia, às 
18h de hoje, a missa de vés-
pera de Ano-Novo, presi-
dida pelo arcebispo metro-
politano da Paraíba, Dom 
Manoel Delson. Amanhã, 
no mesmo templo, haverá 
celebrações em dois horá-
rios, às 12h e às 15h, con-
sagradas, respectivamen-
te, pelo Monsenhor Robson 
Bezerra e por Dom Manoel 

Delson.
A Catedral de Nossa Se-

nhora da Conceição, em 
Campina Grande, também 
celebrará uma missa hoje, 
às 19h, e mais dois atos li-

túrgicos amanhã, às 9h e às 
17h, especialmente reserva-
dos a orações pelo novo ano 
que se inicia.

Lembrando que 1o de ja-
neiro marca, para a Igre-

ja Católica, a Solenidade de 
Santa Maria Mãe de Deus, 
além do Dia Mundial da 
Paz, a Arquidiocese da Pa-
raíba reforça a importância 
do período para a “renova-
ção da fé e da esperança”, 
orientando seus fiéis a aco-
lherem o novo ciclo “com 
gratidão e compromisso es-
piritual”. Em comunicado, 
Dom Manoel Delson ex-
pressa à comunidade cató-
lica o desejo de que possa 
“iniciar o novo ano com o 
coração cheio de gratidão 
pelas bênçãos recebidas e 
com o compromisso de ser-
mos testemunhas do Evan-
gelho em nossa vida coti-
diana”.

Cultos 
Tanto na capital paraiba-

na como na Rainha da Bor-
borema, a Primeira Igreja 
Batista realizará, a partir 
das 22h de hoje, o Culto da 
Virada. Em João Pessoa, a 
programação do evento, ce-
lebrado ao ar livre, no Cen-
tro, inclui a participação dos 
cantores Eduardo e Silva-
na, enquanto, em Campi-
na, o ato, sediado no templo 
da Praça Clementino Procó-
pio, contará com uma canta-
ta de Natal.

O pastor Estevam Fer-
nandes estima que parti-
ciparão da cerimônia pes-
soense, aproximadamente, 
quatro mil pessoas. O reli-
gioso lembra aos devotos 
evangélicos que a entrada é 
franca e será repleta de “mú-
sicas, danças, louvores e a 
mensagem de Ano-Novo”. 

Ele também fará parte 
do primeiro evento gospel 
do ano, o Culto das Primí-
cias, que ocorre amanhã, às 
19h, no mesmo palco mon-
tado para a festa de Réveil-
lon da cidade, no Busto de 
Tamandaré. A organização 
da celebração orienta o pú-
blico interessado a levar ca-
deiras de praia para acomo-
dação no local.

Ainda em João Pessoa, as 
igrejas Cidade Viva Capela 
(situada na BR-101, na saída 
para Recife) e Cidade Viva 
Zona Sul (no bairro Valenti-
na Figueiredo), também or-
ganizam cultos de Ano-No-
vo para as 22h de hoje. As 
celebrações serão ministra-
das, respectivamente, pelos 
pastores Pedro Viana e Moi-
sés Lima.

Atrações musicais de rit-
mos e estilos diversos vão ga-
rantir animação às festas de 
Ano-Novo programadas para 
hoje, em diferentes pontos da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa e em Campina Gran-
de. As opções oferecidas à po-
pulação variam entre as tradi-
cionais celebrações públicas e 
eventos particulares, com in-
gressos disponíveis em plata-
formas digitais. 

Na capital paraibana, o 
Busto de Tamandaré, situa-
do entre as praias de Tambaú 
e Cabo Branco, sediará, mais 
uma vez, a programação cul-
tural de Réveillon organiza-
da pela Prefeitura Municipal 
e pela Fundação Cultural da 
cidade (Funjope). A partir das 
20h, o repertório musical da 
festa ficará por conta da canto-
ra Danieze Santiago, das ban-
das Desejo de Menina, Cheiro 
de Amor e No Sigilo, e dos DJs 
Cris L. e André Loyola.

Para Marcus Alves, dire-
tor-executivo da Funjope, a 
expectativa para a celebra-
ção na orla é positiva. “A gen-
te está tendo uma alta ocupa-
ção dos hotéis e a presença 
maciça dos turistas em João 
Pessoa, já faz alguns meses. 
Tudo isso, evidentemente, nos 
traz boas energias, no senti-
do de que podemos esperar 
um belíssimo Réveillon em 
João Pessoa”, destaca Marcus, 
apontando que comemorar a 
chegada de um novo ano com 
os pés na areia tem se tornado 
uma tradição local cada vez 
mais popular. 

“A cidade já criou o hábito 
de passar o Réveillon na praia. 
As pessoas se deslocam das 
suas casas, dos mais distintos 
bairros, das cidades do inte-
rior, para esse momento, essa 
experiência única, que é ver a 
queima de fogos e passar a vi-
rada do ano na praia”, observa 
o representante da Funjope, 
chamando atenção para uma 
qualidade que aponta como 
especial do evento municipal: 
“Uma característica do nosso 
Réveillon é que cada família 
vai para a praia e realiza sua 
própria festa, organiza-se em 
pequenos grupos, em tendas, 

acomoda-se ali para curtir a 
chegada do novo ano”. 

Para garantir que todo o 
público presente ao local di-
virta-se com tranquilidade, 
Marcus ressalta que a prefei-
tura montou um esquema de 
segurança voltado especifi-
camente para a ocasião, jun-
to à Polícia Militar, ao Corpo 
de Bombeiros e à Guarda Ci-
vil Municipal, além de con-
tar com o apoio do Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu).

Sem estampido
Com um total de oito mi-

nutos de duração, conforme 
anunciado pela Prefeitura de 
João Pessoa, o show pirotéc-
nico previsto para a festa no 
Busto terá oito minutos de du-
ração e, seguindo a tendência 
adotada nos últimos três anos, 
utilizará exclusivamente fo-
gos de artifício sem estampi-
do. A medida obedece ao que 
determina o Projeto de Lei no 
1.350/2023, aprovado pela As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB), que proíbe a 
queima, a soltura, a comer-
cialização, o armazenamento 
e o transporte de fogos com 
estampido, visando proteger 
a saúde de crianças portado-
ras do Transtorno de Espectro 
Autista (TEA), idosos, pessoas 
hospitalizadas e animais.

Cabedelo e Conde
No município de Cabede-

lo, a chegada de 2025 será co-
memorada em palcos na praia 
de Intermares, com as bandas 
Stylo Ousado e Bereguedê; e 
em Formosa, onde se apresen-
tarão Gera, o Rei do Swing, e a 
dupla Juliana e Wallace, a par-
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Com apresentações ao ar livre e queima de fogos de artifício, festas mobilizam a população e o Poder Público

Música e pirotecnia animam a virada
RÉVEILLON
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tir das 23h. Quem optar por 
festejar o Ano-Novo nesses 
dois pontos também poderá 
apreciar a queima de fogos de 
artifício sem estampido, além 
de dispor de espaços para ten-
das e da venda de alimentos 
e bebidas. Equipes da Defesa 
Civil, da Guarda Civil Metro-
politana e do Corpo de Bom-
beiros farão parte do plano 
de segurança elaborado para 
o evento.

Já em Conde, shows dos 
artistas Felupe, Nicácia e Lu-
cas Tô de Boa agitarão o Ré-

veillon programado para a 
Praça do Mar, na Praia de 
Jacumã, a partir das 20h. A 
prefeita Karla Pimentel pro-
jeta o aquecimento da econo-
mia local em meio aos feste-
jos. “O trade turístico também 
é aquecido com a ocupação 
dos leitos e toda essa movi-
mentação favorece a criação 
de novas oportunidades de 
trabalho dentro da cidade”, 
analisa. Além da Guarda Ci-
vil Municipal, efetivos do 
Corpo de Bombeiros e das 
polícias Civil e Militar atua-

rão para assegurar a ordem 
durante a festa. 

Campina Grande
Com início marcado para 

as 19h de hoje, o tradicional 
show de Réveillon de Cam-
pina Grande será realizado, 
mais uma vez, no largo do 
Açude Velho. O evento, orga-
nizado pela Secretaria Muni-
cipal de Cultura (Secult), será 
embalado por artistas conhe-
cidos do público campinense.

Quem abre a noite é a ban-
da de axé Cana Baiana. Já às 

21h, o cantor pessoense Fe-
lipe Alcântara sobe ao palco 
para interpretar algumas das 
canções mais conhecidas do 
forró. O show da virada e a 
contagem regressiva para as 
boas-vindas ao ano de 2025 
ficarão por conta da cantora 
Samya Maia, enquanto cabe-
rá ao músico Fabiano Guima-
rães encerrar a festa. Além das 
atrações musicais, haverá ain-
da a aguardada queima de fo-
gos de artifício, disparados a 
partir de uma balsa posicio-
nada no Açude Velho.

Para quem deseja cele-
brar a virada do ano em es-
paços mais reservados e com 
maior comodidade, festas 
particulares, com a oferta 
de comes, bebes e música,  
podem ser boas opções. Em 
João Pessoa, um desses even-
tos pagos é o Réveillon On-
das, que oferece uma gran-
de estrutura, em frente à 
Praia de Cabo Branco, com 
serviços de bar, food trucks e 
mesas distribuídas por três 

áreas diferentes. Os ingres-
sos para a festa, que come-
ça às 20h e se encerra às 6h, 
custam entre R$ 170 (indi-
vidual) e R$ 790 (mesa para 
quatro pessoas), incluindo 
café da manhã e acesso a 
um ambiente para crianças 
— sendo que menores de até 
12 anos de idade não pagam 
entrada. Mais informações 
no site outgo.com.br/.

No bairro de Tambaú, a 
boate Empório Café prepa-

ra uma celebração anima-
da por 10 DJs, com duas pis-
tas de dança e dois espaços 
externos. As entradas va-
riam de R$ 75 a R$ 150 e po-
dem ser adquiridas pelo site 
sympla.com.br. Outra alter-
nativa é o Recanto Réveillon, 
que reunirá, na orla de Ma-
naíra, nove atrações musi-
cais — de gêneros como pop, 
bregafunk e house — dividi-
das em dois ambientes, com 
ingressos a R$ 50 via sym-

pla.com.br.
A festa open bar Revirá é 

opção para quem estiver em 
Camboinha, na cidade de 
Cabedelo. Sediado na Are-
na Fest Verão, o evento con-
tará com shows das duplas 
Matheus e Kauan e Kaká e 
Pedrinho. Para participar 
da comemoração, deve-se 
desembolsar R$ 740 (meia-
-entrada) ou R$ 1.480 (intei-
ra) por meio do site ingres-
se.com.

Festas privadas ainda têm ingressos à venda 

Igrejas promovem cerimônias especiais para a chegada de 2025  
NOVO CICLO

Litoral
Os municípios de 

Cabedelo e Conde, na 
Região Metropolitana 

de João Pessoa, 
também preparam 

festividades públicas 
em praias locais

Além de contar com seis atrações musicais, o evento de Ano-Novo, 
na orla de João Pessoa, incluirá oito minutos de show pirotécnico 

silencioso, em conformidade com medida aprovada pela ALPB 
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Catedral Basílica de N.S. das Neves sedia missa às 18h de hoje
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A radiola 
do novo 

Auto
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João Falcão, que co-assina o roteiro e a 
trilha da continuação, fala sobre as músicas 

que embalam João Grilo, Chicó e Rosinha 

A icônica música 
de Antônio Mar-
cos e Mário Mar-
cos serviu como 

uma luva para o reencontro 
de dois personagens conhe-
cidos do cinema brasileiro e, 
por tabela, deles com o públi-
co: “Como vai você?”, na voz 
de Chico César, é o tema de 
amor de Chicó e Rosinha (Sel-
ton Mello e Virgínia Caven-
dish) em O Auto da Compade-
cida 2. Os responsáveis pela 
escolha dessa e das outras fai-
xas que compõem a narrativa 
do longa são os pernambuca-
nos João Falcão e Ricco Vian-
na — o primeiro também co-
-assina o roteiro da sequência, 
assim como o do primeiro fil-
me, de 2000. O disco com a tri-
lha sonora, lançado pela Bis-
coito Fino, já está disponível 
nas plataformas de música. 

 Multifacetado desde a sua 
gênese, no teatro, João Falcão 
desenvolve uma perspectiva 
“holística”, dando corpo às 
suas obras não apenas com 
texto e direção, mas também 
com música — o motivo, no 
início, era a ausência de recur-
sos. Foi assim, em 1981, com 
Muito pelo Contrário, nos pal-
cos, o primeiro dos mais de 80 
trabalhos musicais que reali-
zou ao longo da carreira, tam-
bém no cinema e na televisão. 

“Na minha memória mais 
antiga, na juventude, o que 
eu queria mesmo era tocar. 
Sendo músico, participava 
de muitos festivais estudan-
tis. Recife não tinha um mer-
cado teatral ou audiovisual, 
era tudo um pouco informal. 
Quem quisesse produzir, pro-
duzia”, recorda. 

A ausência de retorno fi-
nanceiro levou João para um 
caminho mais pragmático, na 
publicidade, mas ele foi gal-
gando, paralelamente e aos 
poucos, um lugar de desta-
que na dramaturgia. 

Ao se mudar para o Rio 
de Janeiro, na década de 1990, 
produziu com o parceiro Guel 
Arraes, também pernambu-
cano, a premiada adaptação 
de O Burguês Ridículo, de Mo-
lière, seguida de outros traba-

lhos de expressão no teatro, 
como as peças A Dona da His-
tória (1997), com Marieta Seve-
ro, e A Máquina (2000) — esta 
escrita por sua esposa, Adria-
na Falcão, e que reuniu Láza-
ro Ramos, Vladimir Brichta e 
Wagner Moura, ainda em iní-
cio de carreira. 

 
Som primitivo 

Hoje, não por necessida-
de financeira, mas por vonta-
de própria de contribuir com 
cada segmento dos trabalhos 
que realiza, João se faz pre-
sente também na produção 
e na escolha do elenco, por 
exemplo. O desenvolvimen-
to da trilha sonora, a partir da 
seleção de músicas pré-exis-
tentes ou na composição de 
músicas originais, surge de 
forma concomitante a esses 
demais processos. 

“No primeiro Auto, eu ti-
nha feito tudo com uma única 
orquestra de câmara, a SaGra-
ma. No caso de Auto 2, dirigi-
do por Flávia Lacerda e Guel 
Arraes, eu esperei a coisa fi-
car ‘mais pronta’ para conver-
sar sobre o que eles queriam 

para esse longa-metragem”, 
especifica. 

“O pulo da gaita”, com-
posta, na primeira parte da 
adaptação, para o momento 
em que Chicó sopra o instru-
mento que “revive” João Gri-
lo (Matheus Nachtergaele), 
tornou-se simbólica: na épo-
ca, ela foi trabalhada a quatro 
mãos com Sérgio Campello. 

Para a segunda parte, a 
música foi retrabalhada por 
Falcão, Ricco Vianna e Cláu-
dio Moura, ganhando letra, 
cantada por Juliana Linha-
res, e um novo nome, “Prese-
pada no forró”. 

“Foi aos 45 do segundo 
tempo, quando o filme já es-
tava para sair. Precisávamos 
de uma música para aquele 
momento de festa, no encer-
ramento, mas é difícil de mu-
sicar algo assim, que servis-
se também para a ambiência 
e que contasse uma história”, 
pontua. 

Mas tudo começou em 
1998, tendo, apenas, a “rubri-
ca” de Ariano Suassuna, au-
tor da peça O Auto da Com-
padecida, indicando que o 

personagem tocaria uma gai-
ta. João rememora que imagi-
nou um som “primitivo” para 
dar corpo àquela cena. 

Contentes com o resulta-
do, ele e Sérgio Campello de-
cidiram ampliar o tempo de 
execução da música, trazen-
do outras versões da mesma 
faixa. “Foi ‘no artesanal’. Pen-
samos em variações dela para 
o suspense, a ação, a comédia. 
Virou uma vinheta muito re-
conhecível. Quando pensa-
mos nessa sequência, há três 
anos, sugeri que o teaser po-
deria ser apenas o letreiro, O 
Auto da Compadecida 2 e o som 
da gaita, ‘pã, pã pã, pã pã pã, 
pã pã’”, detalha. 

 
Mirando em Lisbela 

João assevera que a sele-
ção de músicas pré-existen-
tes para o longa-metragem 
Lisbela e o Prisioneiro, de 2003, 
ajudou a orientar os trabalhos 
em O Auto da Compadecida 2: 
naquele filme, a regravação 
de “Você não me ensinou a te 
esquecer”, interpretada origi-
nalmente por Fernando Men-
des, ganhou destaque na voz 

de Caetano Veloso. 
“Esquematizei tudo num 

documento há quase dois 
anos. Dividi as faixas em três 
temas: a amizade, o amor e a 
religiosidade. Para a amiza-
de, trouxemos João Gomes e 
‘Canção da América’. Para o 
amor, ‘Como vai você?’. Deci-
dimos encomendar a canção 
de Nossa Senhora a Juliano 
Holanda, que fez muito rápi-
do”, explica, citando, por úl-
timo, ‘Fiadeira’, cantada por 
Maria Bethânia. 

Apesar de termos um his-
tórico robusto de trilhas sono-
ras marcantes no audiovisual 
nacional, elas parecem estar 
mais concentradas nas mú-
sicas escolhidas para as te-
lenovelas. Ainda assim, o ci-
nema brasileiro também deu 
sua contribuição, em filmes 
como Xica da Silva (Cacá Die-
gues, 1976) e Bete Balanço (Lael 
Rodrigues, 1984). 

“Quando penso em tri-
lhas nacionais, destaco o fil-
me O Cangaceiro (1953), de 
Lima Barreto e a sua sequên-
cia musical, com ‘Mulher ren-
deira’ e ‘Sodade, meu bem, 

sodade’, que me emociona 
muito. Caetano fez ‘Luz do 
Sol’ para Índia, a Filha do Sol 
(1982). E as canções que Chi-
co Buarque compôs também 
são belíssimas, como as três 
versões de ‘O que será?’ para 
Dona Flor e Seus Dois Maridos 
(1976)”, cita João. 

Falcão assegura que a fai-
xa tem que envolver o espec-
tador à primeira vista, pre-
cisando, para isso, ter uma 
conexão com uma memória 
afetiva. O próprio João recor-
da que ouviu o tema principal 
de Lisbela e o Prisioneiro em al-
to-falante de uma pracinha 
no interior do seu estado na-
tal, lembrança real reprodu-
zida em cena do primeiro O 
Auto da Compadecida. 

“A música me move mais 
do que qualquer outra coisa. 
Ela precisa fazer um carinho 
no ouvido de quem assiste ao 
filme. Mas não pode ser total-
mente discreta, ela precisa ba-
ter, em você, em algum lugar. 
A gente precisa conquistar o 
espectador do cinema brasi-
leiro e a música pode nos aju-
dar nisso”, finaliza.

O AUTO DA 
COMPADECIDA 2

n Brasil, 2024. Dir.: 
Guel Arraes e Flávia 
Lacerda. Elenco: Matheus 
Nachtergaele, Selton 
Mello, Virginia Cavendish, 
Fabiula Nascimento, 
Humberto Martins, Luís 
Miranda, Enrique Diaz, 
Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch.

n Em cartaz em JP, CG, 
Patos, Guarabira, Remígio 
e São Bento. 

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12.

Imagem: Divulgação/H2O Films

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

João Falcão colocou “Canção da 
América”, na voz de João Gomes, para 

falar da amizade de João Grilo e Chicó: 
“A música precisa fazer um carinho no 

ouvido de quem assiste ao filme” 

O reencontro de Chicó 
e Rosinha acontece 
ao som de “Como 
vai você?”, na voz de 
Chico César

Foto: Laura Campanella/Divulgação
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Sim, ainda estou aqui!
Tomo o título emprestado ao belís-

simo filme de Walter Salles, adaptado 
da obra de Marcelo Rubens Paiva (li o 
livro quando lançado em 2015, e muito 
me impactou a história vista pelo viés 
da sua mãe, Eunice) e o filme há algu-
mas semanas. Saí de coração partido. E 
com uma sombra me angustiando, pelo 
tempo vivido e assombrado. Mas o tí-
tulo me invade por esses dias de festa, 
terminando o ano. 

Sim, ainda estou aqui! Assistindo a 
série Cem Anos de Solidão, adaptada da 
obra de Gabriel Garcia Marques (Net-
flix, 2024), e mergulhando na cidade de 
Macondo e na saga dos Buendias, com 
Remédios, Rebeca, Amaranta, Aurelia-
no, Pilar, Úrsula, José Arcádio, Melquía-
des... Fiquei por um tempo amarrada à 
uma árvore também. A árvore da vida. 
Que passa e passa... As águas, os pânta-
nos, as guerras, os descalabros de uma 
aldeia que é universal e atravessa o tem-
po. Os amores. Os cânticos. Os terremo-
tos dos desejos. Os filhos que brotam. 
As putas, nada tristes. O desbravar e os 
sonhos de um povo que marcha, anda, 
luta, resiste e morre.

Sim, ainda estou aqui!
A ler Édouard Louis e a sua auto-

ficção de relatos sobre a violência e os 
seus manifestos políticos. Viajei na mi-
nha própria vida e na violência da vida 
que foi a dos meus pais, assim também 
fruto da brutalidade de uma mentali-
dade, de uma sociedade conservadora, 
de uma orfandade, vivida pelos dois, e 
pela solidão dos dois também que não 
sabiam enfrentar os sentimentos, o ca-
samento, a paternidade, maternidade, 
e tudo o que a vida em família exige.

Sim, ainda estou aqui! Organizando 
ceia de Natal. Juntando os filhos, a neta 
e a família, e tentando compreender a 
minha realidade, a do mundo desigual, 
preconceituoso, doente e individualis-
ta. Mas também, a minha vida particu-
lar, solitária e tão diferente da que eu ti-

nha antes. E olho-me no espelho e vejo 
uma mulher de cabeça branca e viven-
do uma vida que é possível. Atenta às 
alegrias, mas também à irreversibilida-
de dos dias e das circunstâncias.

Sim, ainda estou aqui! Perdendo 
amigos todos os dias. Dessa vez foi o 
querido Saulo Londres. Amigo da mi-
nha geração. Homem bonito e entu-
siasta da vida. Que amava os Beatles e 
os Rolling Stones. A sua filha, Marcia, 
leu uma homenagem na missa de séti-
mo dia que me levou às lágrimas. Pe-
las conversas miúdas, pelo direct do Ins-
tagram, ou pelos abraços que dávamos 
nas Piabas, no Apetito’s. Com a compa-
nhia de Rodolfo Athayde e de outros 
amigos em comum. Saulo, que sentou 
comigo quando eu fazia exame na clí-
nica diagnóstica onde era médico es-
pecialista em medicina nuclear, quan-
do da minha cirurgia em 2021. Estava 
tensa, pois no dia seguinte iria para a 
faca. E ele, carinhoso, sentou-se ao meu 
lado, enquanto em tomava o contraste 
para a cintilografia? Ou outro exame 
de tal complexidade. Obrigada, Saulo. 
E eu chorei a sua partida. A sua alegria 
diante da vida.

Sim, ainda estou aqui! Aprecian-
do a madrugada que hoje pude assis-
tir. O céu lilás, a lua fininha, crescente, 
de bruxa. E eu a rezar, pelos queridos 
meus que já partiram, e a pedir força 
e coragem para enfrentar o ano que se 
anuncia. Também para agradecer tudo 
o que conquisto e que tenho alegria de 
viver. Dia de Natal a minha mãe faria 
97 anos. E assim se passaram 3 anos. 
Logo ela que queria estar onipresente. 
Talvez agora esteja...

Sim, ainda estou aqui! Tentando en-
tender as minhas horas e dias nos úl-
timos 11 anos. De repente e não mais 
que de repente, fiquei viúva, os filhos 
partiram para seguirem as suas vidas, 
me aposentei formalmente, eu não te-
nho pets, nem sou boa jardineira, mas 

uivo. Uivo feito loba solitária que olha 
para trás e vê uma casinha no Bessa, 
com rotina atordoada. Trabalhando e 
com pouco tempo. Muriçocas à noiti-
nha. Reclamando que não conseguia 
ter os almoços de domingo familiar  
com aquele alvoroço dos filmes italia-
nos. Uma casa que tinha movimento, 
brigas, calmarias, filmes e pipoca na 
TV, futebol dos filhos, apuração das 
eleições, cerveja gelada enquanto co-
zinhava a macarronada do domingo, 
muitas noites solitárias em nome da 
Revolução (sim, Garcia Marques, aqui 
também tinha revolução. Até hoje!), 
almoços familiares nas datas de fes-
tas, fantasias no carnaval, forró no São 
João e hoje em casa, tenho um silêncio 
escolhido. Uma quietude almejada. 
Mas não precisava de tanto. O tempo? 
Aquele que passei a vida reclamando 
de que não tinha, hoje tenho de sobra, 
e trabalho para isso. Para o diletante. 
Para o ócio. Para a contemplação ati-
va. Nada de ficar no sofá muito tempo. 
Pilates, musculação, massagem, tudo 
vale para o joelho não doer, a lombar 
a permitir sentar-me e levantar-me. 
Moro sozinha e tenho que ter autono-
mia, mobilidade e cognição. Que as 
deusas me protejam!

Sim, ainda estou aqui! Tentando sor-
rir para a foto, como Eunice. Para não 
deixar a peteca cair. Obrigada, Eunice. 
Por sua luta e resistência, os óbitos fo-
ram atestados, os esqueletos respeita-
dos, crimes inafiançáveis e anistias ne-
gadas. Obrigada, Marcelo, por contar 
essa história de uma casa, de uma praia, 
de uma Leblon bucólica, de um suflê, de 
uma dança, de um piquenique, de um 
banho de mar, de um cotidiano domés-
tico, que é quem faz uma vida durar, se 
alegrar e subsistir. E obrigada, Garcia 
Marques, por, através dos sonhos e de-
lírios, nos presentear com Macondo e a 
esperança por dias melhores.

Feliz 2025!

Verdades sejam ditas
Acho pretensioso fazer listas dos me-

lhores filmes do ano. Quem tem capaci-
dade, hoje, de dar conta de tudo que foi 
lançado nas telas, sejam elas do cinema 
ou do streaming? Do circuito comercial e 
também do off-Hollywood? Toda lista, 
portanto, é parcial e fico ainda mais cho-
cado ao ver certos “perfis de cinema” re-
velarem seus pseudos top 10 do ano an-
tes da estreia, por exemplo, de O Auto da 
Compadecida 2. O filme que chegou aos ci-
nemas no Natal sequer teve chance de ser 
avaliado, é isso? Por isso, encerro o ano 
não com uma lista, mas com duas pro-
duções que achei soberbas e penso que 
é justo compartilhá-las com você, leitor.

Uma é a minissérie Disclaimer (Apple 
TV); a outra, o longa-metragem Jurado no 
2 (Max). Em comum, ambas lidam com 
a ideia de verdade de maneira cativante, 
moralmente contundente e com narrati-
vas surpreendentes até o último instante.

O thriller Disclaimer (sem tradução ofi-
cial) é a mais nova produção do mexicano 
Alfonso Cuarón, diretor de filmes como 
Roma e Gravidade, ambos vencedores de 
prêmios Oscar, e conta com uma trinca 
de atores cujas performances são dignas 
de prêmio em cada episódio: Cate Blan-
chett, Kevin Kline e o humorista Sacha 
Baron Cohen, aqui em papel dramático 
e sério (e eu quase não o reconheço nos 
primeiros minutos da série).

Disponível desde o começo de outu-
bro, na Apple TV, Disclaimer narra a histó-
ria de uma premiada jornalista, Catheri-
ne Ravenscroft (Blanchett), cuja carreira, 
pautada por expor crimes e transgres-
sões, vira de ponta a cabeça ao receber 
o livro de um autor desconhecido, cujo 
enredo traz à tona um passado obscuro 
que a jornalista faz questão de esquecer.

A narrativa é hitchcockiana: ao lon-
go de sete episódios de tirar o fôlego, Ra-
venscroft luta para descobrir quem é o 

autor do livro, enquanto vê sua vida pro-
fissional e familiar desmoronando a par-
tir da história descrita no livro, que vai 
sendo contada em flashbacks com muito 
erotismo. Sacha Baron Cohen faz o papel 
do marido, enquanto Kevin Kline ocupa 
o lugar do antagonista, e os três estão so-
berbos nos papéis que lhes cabem.

O enredo não só tem o fôlego de um 
bom filme de Alfred Hitchcock: aqui Cua-
rón vale-se de um recurso que o próprio 
Mestre do Suspense lançou através do fil-
me Pavor nos Bastidores. Sem entrar nos de-
talhes da obra de 1950, essa é a melhor pis-
ta que eu posso dar ao leitor, sem estragar 
o surpreendente final, cuja verdade não 
só abala a moral dos personagens que 
cercam a protagonista, como, muito pro-
vavelmente, a do próprio telespectador.

Jurado no 2 é 45o filme dirigido por 
Clint Eastwood, atualmente com 94 anos 
de idade. Está disponível desde a semana 
do Natal no streaming Max, sem ter pas-
sado pelos cinemas (muita gente apon-
ta que a obra foi boicotada pela Warner 
Bros.), mas isso não importa agora. Im-
portante é que ele é um filmaço!

Nicholas Hoult, aos 35 anos, estrela o 
filme. Ele volta a contracenar com Toni 

Collette, 20 anos depois de Um Grande 
Garoto, agora no papel do tal “jurado no 2”, 
Justin Kemp, na composição de um júri 
que deve condenar ou absolver um réu 
acusado de ter assassinado a namorada. 
Acontece que, à medida que os fatos vão 
sendo desdobrados pela acusação (Collet-
te) e pela defesa (Chris Messina, de Argo), 
o próprio Kemp começa a pensar que ele 
próprio pode ter sido o autor do crime. E 
partindo dessa premissa, muitas variá-
veis vão balizar o julgamento e colocar 
em xeque o quão justa é a Justiça (a tran-
sição de uma justiça de olhos vendados 
para a esposa do protagonista, também 
vendada, logo no início do filme, é “puro 
cinema”, como diria Scorsese).

De 2000 para cá, esse é o 19o longa-
metragem dirigido pelo astro de Três Ho-
mens em Conflito. A safra inclui Sobre Me-
ninos e Lobos, Menina de Ouro (vencedor de 
quatro prêmios Oscar em 2005, incluin-
do melhor filme e melhor direção) e o so-
berbo Gran Torino. Jurado no 2 chega para 
se juntar a essa nobre paleta de grandes 
obras da longeva e necessária filmogra-
fia de Eastwood.

Então, feliz Ano Novo, e um 2025 cine-
matográfico para cada um de nós.

Foto: Divulgação/Warner

Hoult, 35 anos, e Eastwood, 94, num intervalo das filmagens de “Jurado no 2”

Colunista colaborador

O utro dia li nas redes que “o Poder Judiciário 
brasileiro é o mais caro do universo”. E a 
justificativa era a seguinte: segundo dados 

divulgados pelo Tesouro Nacional, os gastos com 
os tribunais de, Justiça no Brasil, correspondem a 
1,6% do Produto Interno Bruto (PIB).  Fui pesquisar 
e verifiquei que o percentual é quatro vezes maior 
que a média internacional, que é de 0,4% do PIB. A 
comparação inédita, baseada em informações de 
2021, em 53 países analisados, revela a proporção 
alarmante dos gastos públicos brasileiros nessa área.

Em termos absolutos, o valor gasto pelos 
tribunais, em 2022, chegou a R$ 159,7 bilhões de 
reais. Desses, R$ 131,3 bilhões de reais foram 
destinados ao pagamento de remunerações e 
contribuições aos magistrados e servidores, o 
equivalente a impressionantes 82,2% do total. 
Para se ter uma ideia do impacto desses valores, 
eles ultrapassam os R$ 113 bilhões de reais 
investidos no programa Auxílio Brasil, em 2022, que 
beneficiou cerca de 21,6 milhões de famílias, como 
destacaram os jornais.

Esses números têm gerado apreensão, 
especialmente devido às críticas feitas ao finado 
“auxílio moradia” e outras gratificações decorrentes 
de decisões do próprio Judiciário. É caro ou barato 
um teto remuneratório estabelecido por lei, de R$ 
44.008,52 para servidores federais, mesmo teto que 
se aplica aos magistrados e membros do Ministério 
Público desse país? É muito relativo, pois vivemos 
num país inflacionário com parâmetros os mais 
variados e muita arrogância e muita injustiça na 
burocracia dos poderes públicos

Os faladores reclamam que a maior parcela 
dos gastos vem dos tribunais estaduais, totalizando 
vários bilhões de reais. Em seguida estão os 
tribunais federais, incluindo Justiça do Trabalho, 
Justiça Federal e cortes superiores, como o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e o Supremo Tribunal 
Federal (STF). Essa pendenga é antiga, pois cada 
um direciona seus interesses para o próprio bolso. É 
como o apelo popular, “a vida do vizinho é sempre 
melhor do que a nossa”. Mesmo considerando-se 
que “quem paga é o povo brasileiro”, a sociedade 
brasileira também paga salários e gratificações 
de senadores, deputados, prefeitos e vereadores 
espalhados por todo esse imenso Brasil. E, também, 
pagamos os salários e custos do presidente e dos 
governadores, que pagam ao funcionalismo.

Como tudo depende dos giros que a economia 
dá, isso se transforma numa verdadeira 
gangorra, uns falando dos outros. Recentemente, 
houve grande celeuma sobre a chamada 
“PEC dos gastos públicos”, polêmica que foi 
alimentada pela Imprensa durante semanas. 
O problema era um artigo que iria mexer com 
salários e gratificações de quem ganha próximo 
ao teto falado acima. Porém, o Congresso 
Nacional soube fazer o seu “meio de campo” e no 
final “escaparam todos”. Nessa celeuma estavam 
incluídos o STF e os tribunais superiores (STJ, 
TST, TSE e STM), bem como todos os tribunais 
estaduais, federais, do trabalho, militares e 
eleitorais. E, também, promotores, defensores 
e procuradores públicos. No centro do sistema, 
mais de 18 mil juízes, 270 mil servidores e 
145 mil colaboradores compõem a instituição 
de maior capilaridade do país, que atua em 
todos os seus 5.600 municípios. Como os outros 
poderes, o Judiciário é essencial às democracias 
constitucionais e necessitamos muito do Supremo 
Tribunal Federal, que desempenha corretamente 
essa missão. Uma Constituição abrangente, 
como é o caso da brasileira, dá aos tribunais 
um papel e um protagonismo sem iguais no 
mundo. Só nos resta torcer para que as verbas, 
decorrentes de emendas parlamentares, sejam 
bem aplicadas e distribuídas.

Fernando 
  Vasconcelos

Manter o  
judiciário é caro?

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

“O valor gasto pelos tribunais, em 2022, chegou a R$ 159,7 bi”
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Colunista colaboradora

Hans Christian Andersen não foi apenas um 
autor de contos de fadas, a vasta produção 
literária do escritor abrange contos, relatos 

de viagem, romances, autobiografia, poesia e 
teatro. Seu estilo lúdico/humanista apaixona 
leitores de todas as faixas literárias. Na China e 
no Japão, sua obra é considerada parte integral 
da bagagem de todo estudante.

Nascido na cidade de Odense, Dinamarca, no 
dia 2 de abril de 1805, Andersen era filho de um 
sapateiro e mãe lavadeira. A família era pobre, 
mas havia em casa um ambiente aconchegante 
e cheio de carinho. O pai gostava de contar 
histórias ao menino, fabricava bonecos de 
madeira para distraí-lo. Na infância, Andersen 
criou um teatrinho e os figurantes eram os 
bonecos criados pelo pai. 

Quando contava nove anos, o pai morreu e 
o menino tornou-se o homem da casa, passou a 
conviver com  mulheres sofridas — mãe, avó e 
irmã — que lhe  atribuíram a missão de salvar 
a família. Era muita responsabilidade para um 
garoto que estava descobrindo a vida. Guardou 
as histórias contadas pelo pai e nos serões 
familiares distraía os presentes com narrativas do 
passado e inventava outras.  

Aos 14 anos, conheceu o teatro de 
Shakespeare, ficou empolgado e decidiu que 
iria morar em Copenhague, queria ser ator. Na 
bagagem, levou alguns scripts de sua autoria, 
guardava a esperança de ser artista, ator 
ou bailarino. Na capital da Dinamarca, teve 
dificuldades para conseguir emprego e passou 
a exercer o ofício de marceneiro, mas não era 
isso que almejava. A oportunidade apareceu 
quando se aproximou de um diretor de uma 
academia de música, o musicista italiano Siboni, 
que o convidou para exercer seus talentos em um 
jantar oferecido aos amigos. A emoção foi tão 
grande que ficou perturbado e chorou durante 
a apresentação, mas nem tudo estava perdido, 
Siboni reconheceu que o jovem era talentoso e o 
encaminhou para estudar línguas e canto. Passou 
depois a desempenhar pequenos papéis no 
teatro, como ator coadjuvante. 

A grande oportunidade surgiu quando viajou 
para a Alemanha, com uma bolsa de estudos 
para aprimorar seus dotes artísticos. Depois de 
dois anos na Alemanha, viajou por vários países 
da Europa e foi seduzido pela Itália, por sua 
riqueza cultural e artística, morou alguns anos no 
país de Dante e publicou seu primeiro romance — 
O  Improvisador. Ao regressar para a Dinamarca, 
já era um nome consagrado nas letras e um 
autor de contos para crianças. “O patinho feio” o 
consagrou como um grande contista.

Se o (a) leitor(a) quiser saber mais sobre 
a vida de Hans Christian Andersen, há vários 
livros disponíveis no mercado para o público 
infantojuvenil, entre eles Palmas para João 
Cristiano, de Ana Maria Machado (Ed. Mercuryo 
Jovem), Uma Vida de Contos de Fadas, de Marcos 
Bagno (Ed. Ática).  

Na sua autobiografia, o escritor assim se 
define: “Nasci na Dinamarca [...]. Meus contos já 
estavam no meu espírito como uma semente que 
precisasse apenas da brisa ligeira, de um raio de 
sol, de uma gota de absinto para florir”.  

Para a leitura de fim de ano, sugiro os contos 
“O pinheirinho” e “A menina dos fósforos”. São 
histórias humanas, comoventes e muito líricas. 
Lendo-os, ou relendo-os, os leitores adultos irão 
se sentir  como crianças e os pequenos sentirão  
a magia que envolve esse escritor que sabia 
agradar com suas histórias cheias de poesia — 
crianças, jovens e adultos. 

A respeito desse escritor, vale transcrever o que 
disse o crítico Otto Maria Carpeaux: “Andersen 
tem algo de simpatia cordial do inglês pelos 
fracos e injustiçados, e algo de seu humorismo 
caricatural. O seu sentimentalismo mal 
dissimulado é o protesto de um coração sensível 
contra o materialismo implacável deste mundo, 
coração de proletário perdido entre os ricos, 
coração de criança perdida entre os adultos”.

Presentes de fim de ano 
O Natal passou, o novo ano se aproxima, 

ainda é tempo de dar presente de livros. Não 
perca tempo, vá à livraria mais próxima e compre 
livros para os amigos, para as pessoas do seu 
convívio. É um bom presente.

Ano novo na 
companhia de 
de Andersen 

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

A morte de Olivia Hus-
sey mexeu com as memó-
rias de um grande número 
de espectadores que guar-
dam uma memória cari-
nhosa de sua interpretação 
como a adolescente prota-
gonista do filme Romeu e 
Julieta, de 1968. Ela, que ti-
nha 73 anos, morreu na sex-
ta-feira (27) “pacificamente 
e em casa, cercada por seus 
entes queridos”, disse uma 
declaração publicada em 
sua conta no Instagram.

A atriz tinha 15 anos 
quando o diretor Franco 
Zeffirelli a escalou para sua 
adaptação da tragédia de 
William Shakespeare, de-
pois de vê-la no palco na 
peça The Prime of Miss Jean 
Brodie, também estrelada 
por Vanessa Redgrave.

Romeu e Julieta ganhou 
dois Oscars e Hussey ga-
nhou um Globo de Ouro, 
de melhor atriz estreante. 
Como Julieta, ela contra-
cenou com o ator britânico 
Leonard Whiting, que ti-
nha 16 anos na época.

Décadas depois, Hus-
sey e Whiting abriram um 
processo contra a Paramou-
nt Pictures alegando abu-
so sexual, assédio sexual e 
fraude por causa de cenas 
de nudez no filme.

Eles alegaram que, ini-
cialmente, lhes foi dito que 
usariam roupas íntimas da 
cor da pele em uma cena 

de sexo, mas, no dia da fil-
magem, Zeffirelli disse aos 
dois que usariam apenas 
maquiagem corporal e que 
a câmera seria posiciona-
da de forma a não mostrar 
a nudez. Eles alegaram que 
foram filmados nus sem o 
devido conhecimento.

O caso foi julgado im-
procedente por um juiz do 
condado de Los Angeles 
em 2023, que concluiu que 
a representação não pode-
ria ser considerada porno-
grafia infantil e que a du-
pla entrou com a ação tarde 
demais.

Whiting esteve entre os 
que prestaram homenagem 
a Hussey. “Descanse agora, 
minha linda Julieta, nenhu-
ma injustiça pode machucá-                                                           
-la agora. E o mundo se lem-
brará de sua beleza interior 
e exterior para sempre”, es-
creveu ele.

Hussey nasceu em 17 
de abril de 1951, em Bue-
nos Aires, Argentina, e mu-
dou-se para Londres ainda 
criança. Ela estudou na es-
cola de teatro Italia Conti 
Academy. 

Ela também estrelou 
como Maria, a mãe de Je-
sus, na série de televisão 
de 1977, Jesus de Nazaré, bem 
como na adaptação de 1978 
de Morte no Nilo, de Agatha 
Christie, e nos filmes de ter-
ror Noite do Terror e Psicose 4 
— A Revelação. Ela deixa o 
marido, David Glen Eisley, 
três filhos e um neto.

Ainda Estou Aqui e Auto 2 são 
campeões de bilheteria

O cinema brasileiro tem um fim 
de ano feliz nas bilheterias. 
Ainda Estou Aqui, de Walter 
Salles, segue em alta, 
chegando aos três milhões 
de espectadores, pelos dados 
divulgados pelo Filme B, nesse 
domingo (29). Enquanto isso, 
O Auto da Compadecida 2, que 
estreou no dia 25, já alcançou 
um milhão de espectadores.Os 
dois filmes estão em cartaz em 
João Pessoa.

Maratona Walter Salles exibe 
quatro filmes no Canal Brasil

O cineasta Walter Salles 
(foto), de Ainda Estou Aqui 
(2024), será homenageado 
com uma maratona de filmes 
hoje, no Canal Brasil, a partir 
das 20h30. Começa com o 
documentário biográfico 
Walter, o Passageiro, de Eryk 
Rocha, seguido por filmes 
de Salles: Terra Estrangeira 
(1996), às 21h; O Primeiro Dia 
(1997), às 22h45; e Central do 
Brasil (1998), às 0h.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação

Agência Estado

Olivia Hussey interpretou o papel no 
memorável filme lançado em 1968

Morreu a 
mais bela 
Julieta

MEMÓRIA

Com Leonard Whiting, em 
“Romeu e Julieta” (1968)

Serial killer natalino: “Noite do Terror” (1974)

“Horizonte Perdido” (1973): dublada nas canções

No papel de Maria, em “Jesus de Nazaré” (1977)

“Morte no Nilo” (1978): do livro de Agatha Christie

A mãe de Norman Bates, em “Psicose IV” (1990)
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    Celine Song   

     ZONA DE INTERESSE   
    Jonathan Glazer   

     ANATOMIA DE UMA QUEDA   
     Justine Triet   

     AINDA ESTOU AQUI   
     Walter Salles   

     ROBO SELVAGEM   
     Chris Sanders   

     POBRES CRIATURAS   
     Yorgos Lanthimos   

     DIVERTIDA MENTE 2  
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Programação de 26 de dezembro a 1o 
de janeiro, nos cinemas de João Pessoa, 
Campina Grande, Patos, Guarabira, Remí-
gio e São Bento.

ESTREIAS

O AUTO DA COMPADECIDA 2. Brasil, 
2024. Dir.: Guel Arraes e Flávia Lacerda. 
Elenco: Matheus Nachtergaele, Sélton 
Mello, Virginia Cavendish, Fabiula Nas-
cimento, Humberto Martins, Luís Miran-
da, Enrique Diaz, Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch, Luísa Arraes, Juliano Cazarré. 
Comédia. Após 20 anos, João Grilo retorna 
a Taperoá e reencontra Chicó para viverem 
novas aventuras durante uma campanha 
eleitoral. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: qua.: 
15h, 17h30, 20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: ter.: 
15h; qua.: 17h15, 19h45, 22h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: ter.: 14h15; qua.: 16h45, 19h30, 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: ter.: 13h20, 16h; 
qua.: 15h40, 18h, 20h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 11 (VIP): ter.: 14h; qua.: 17h30, 20h, 22h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: ter.: 14h30; 
qua.:  17h, 19h30, 22h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5: ter.: 13h, 15h45; qua.: 15h45, 18h30, 
21h15. CINESERCLA TAMBIÁ 3: ter.: 15h10, 
17h30; qua.: 20h. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
ter.: 16h30; qua.: 21h. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: ter.: 14h; qua.: 18h30. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: ter.: 14h; qua.: 
18h30. CINESERCLA PARTAGE 2: ter.: 16h30; 
qua.: 21h. CINESERCLA PARTAGE 5: qua.: 
20h. Patos: CINE GUEDES 2: qua.: 15h, 17h, 
19h, 21h10. MULTICINE PATOS 1: ter.: 14h20, 
16h40. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
3: qua.: 16h30, 18h50, 21h10. Remígio: CINE 
RT: ter.: 13h20. 

SONIC 3 – O FILME (Sonic the Hed-

gehog 3). EUA/ Japão, 2024. Dir.: Jeff Fowler. 
Elenco: Manolo Rey (voz na dublagem 
brasileira), Jim Carrey, James Mardsen. 
Aventura/ animação/ infantil. O ouriço veloz 
e seus amigos precisam enfrentar um pode-
roso novo adversário. 1h50. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: qua.: 15h30, 18h, 20h30. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1: dub.: ter.: 15h15; qua.: 
16h20, 18j45. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: ter.: 13h30, 15h50; qua.: 15h50, 18h20, 
20h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: ter.: 
14h; qua.: 16h30, 19h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3: dub.: ter.: 14h; qua.: 16h30, 
19h, 21h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 
ter.: 15h20, 17h30; qua.: 19h40. CINESER-
CLA TAMBIÁ 4: dub.: ter.: 14h20, 16h30; 
qua.: 18h40, 20h50. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: ter.: 14h20, 
16h30; qua.: 18h40, 20h50. Patos: CINE 
GUEDES 1: qua.: dub.: 18h55, 21h10. MUL-
TICINE PATOS 3: dub.: ter.: 16h10. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: qua.: dub.: 
18h30, 20h50.

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, 
Fernanda Montenegro, Humberto Carrão, 
Dan Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie 
Estiano, Camila Márdila, Maeve Jinkings. 
Drama. Família precisa lidar com o desa-
parecimento do marido, vítima da Ditadura. 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
qua.: 21h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 5: ter.: 14h50. 

KRAVEN, O CAÇADOR (Kraven the 
Hunter). EUA, 2024. Dir.: J.C. Chandor. Elen-
co: Aaron Taylor-Johnson, Fred Hechinger, 
Russell Crowe, Ariana DeBose. Aventura. 
De uma família de crimonosos e caçado-
res, homem de força sobrenatural procura 
vingança. 2h07. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: qua.: 21h20. 

MOANA 2 (Moana 2). EUA/ Canadá, 
2024. Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand 
e Dana Ledoux Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Any Gabrielly, Saulo Vascon-
celos. Infantil/musical/animação. Jovem 
navegadora enfrenta mares desconhecidos 
para livrar uma das ilhas de seu povo de 
uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: qua.: 15h, 17h15, 19h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: dub.: ter.: 14h40; qua.: 17h, 
19h15, 21h40. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: dub.: ter.: 13h30, 15h50; qua.: 15h30, 
17h50, 20h, 22h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: dub.: ter.: 14h15, 16h15; qua.: 18h15, 
20h15. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: dub.: ter.: 14h15, 16h15; qua.: 
18h15, 20h15. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
qua.: 15h, 17h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 
ter.: 14h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 2: dub.: qua.: 16h25. 

MUFASA, O REI LEÃO (Mufasa, the 
Lion King). EUA, 2024. Dir.: Barry Jenkins. 
Aventura/animação/infantil. Filhote de leão 
órfão é acolhido por semelhante de linha-
gem real. Prelúdio de O Rei Leão (2019). 
2h. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3: 
dub.: qua.: 16h, 18h30, 21h. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6: dub.: ter.: 14h10; qua.: 17h, 19h50, 
22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 9: dub.: ter.: 
2D: 13h45; qua.: 2D: 16h, 18h30; 3D: 21h10. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): ter.: dub.: 
13h, 15h30; qua.: dub.: 15h30, 18h20; leg.: 
21h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: ter.: 
13h15, 16h; qua.: 16h, 18h45, 21h45. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 5: dub.: ter.: 3D: 14h10; 
qua.: 2D: 18h40. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
ter.: 16h10; qua.: 20h40. Campina Gran-
de: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: ter.: 
16h10; qua.: 20h40. CINESERCLA PARTAGE 
2: dub.: ter.: 3D: 14h10; qua.: 2D: 18h40. 
Patos: CINE GUEDES 3: qua.: dub.: 3D: 

14h50, 17h, 19h10; 2D: 21h20. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: ter.: 3D: 14h40. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: qua.: 2D: 
16h20, 21h; 3D: 18h40. Remígio: CINE RT: 
dub.: ter.: 15h20. 

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - 
https://www.centerplex.com.br/cinema/
mag). CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, 
JP - Instagram: @cinebangue). CINÉPO-
LIS: (Manaíra Shopping e Mangabeira 
Shopping, JP - https://www.cinepolis.com.
br/programacao/joao-pessoa.html). CINE-
SERCLA: (Tambiá Shopping, JP, e Partage 
Shopping, CG - https://www.cinesercla.com.
br). CINE GUEDES: (Guedes Shopping, 
Patos - https://www.guedesshopping.com.
br/entretenimento/cinema). MULTICINE: 
(Patos Shopping, Patos - https://www.mul-
ticinecinemas.com.br/).

HOJE

DANIEZE SANTIAGO + CHEIRO DE 
AMOR + DESEJO DE MENINA. Bandas ani-
mam réveillon na praia de Tambaú. Discote-
cagem da DJ Cris L.

João Pessoa: BUSTO DE TAMANDARÉ 
(Tambaú). Terça, 23h. Entrada franca. 

STYLO OUSADO + BEREGUEDÊ. Ban-
das animam réveillon em Intermares.

Cabedelo: PRAIA DE INTERMARES (In-
termares). Terça, 23h. Entrada franca. 

YURI CARVALHO. Cantor apresenta o 
show Axé do Yuri no réveillon da Associação 
dos Auditores Fiscais da Paraíba (Afrafep).

João Pessoa: BALNEÁRIO DA AFRAFEP 
(Praia da Penha). Terça, 22h. Ingressos: valo-
res não divulgados. 

CONTINUAÇÃO

CADA CABEÇA, UM MUNDO. Coleti-
va com João Neto, Daniel da Hora, Odegine 
Graça e João Peregrino.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRANCO 
(Avenida João Cirillo da Silva, Altiplano Cabo 
Branco). Visitação até março de 2025. Entra-
da franca. 

CAMPINA GRANDE, 160 ANOS – ARTE, 
HISTÓRIA, DEVOÇÃO, CIÊNCIA E TECNO-
LOGIA. Coletiva com 20 artistas.

Campina Grande: MUSEU DE ARTE 
POPULAR DA PARAÍBA (R. Dr. Severino Cruz, 
s/no, Centro). Entrada franca. 

FIOS. Experiência interativa e imersiva 
que homenageia o algodão.

Campina Grande: MUSEU DE ARTE E 
CIÊNCIA DE CAMPINA GRANDE (R. João Lé-
lis, no 581, Catolé). Entrada franca. 

LUP DANTAS. Artista mostra quadros na 
exposição Olhar em Cores.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL (Liv 
Mall, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 500, 
Jardim Oceania). Entrada franca.

SALÃO MUNICIPAL DE ARTES PLÁS-
TICAS (SAMAP). 18a edição do evento, com 
obras de 15 artistas.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Praça Dom 
Adauto, no 34, Centro). Visitação de segunda 
a sexta, das 9h às 17h, até 31 de janeiro. En-
trada franca.

Em Cartaz

Na lista dos 10 melhores filmes que passaram pelos cinemas 
paraibanos em 2024, há espaço para gêneros muito diferentes

Do romance ao horror

De filmes da temporada de prê-
mios do ano passado, que entraram 
em cartaz, aqui, nos primeiros me-
ses de 2024, a produções que ainda 
estão em cartaz nos cinemas brasi-
leiros, esta lista de 10 melhores fil-
mes do ano aborda uma variedade 
de estilos e nacionalidades: horror, 
musical, romance, animação, filme 
político. Confira a lista e onde assis-
tir a cada filme.

1. Vidas Passadas (2023), de Ce-
line Song. O sensível conto da di-
retora-roteirista sul-coreana é um 
estudo sobre o sentimento de “o po-
deria ter sido”, contendo as emoções 
de seus personagens na superfície, 
mas lidando com águas turbulen-
tas nas camadas mais abaixo. Na-
moradinhos de infância na Coreia 
que se reencontram muitos anos 
depois em Nova York, mas ela está 
comprometida. O que acontecerá? 
É um filme de conversa, agridoce, 
conduzido por dois ótimos atores. 
Streaming: Telecine. Aluguel ou com-
pra digitais: Apple TV/iTunes, Goo-
gle Play/YouTube Filmes.

2. Zona de Interesse (2023), de 
Jonathan Glazer. Um estudo agu-
do sobre a banalidade do mal, com 
a família nazista que vive um idí-
lio numa bela casa, encarando com 
muita naturalidade ter, do outro 
lado do muro, o campo de exter-
mínio de Auschwitz. A plateia vive 
esse cotidiano, mal sabendo o que 
se passa do lado de lá — fora al-
guns gritos, tiros, cinzas caindo do 
céu, roupas e joias que chegam “do 
nada”. Streaming: Prime Video. Alu-
guel ou compra digitais: Apple TV/
iTunes, Google Play/YouTube Fil-
mes.

3. Anatomia de uma Queda 
(2023), de Justine Triet. Um deba-
te sobre as possibilidades de ver-
dades quando uma mulher se de-
fende, no tribunal, da acusação de 
ter matado o marido. Vencedor da 

Palma de Ouro em Cannes, é um 
primor de narrativa, que parte da 
morte misteriosa, passa pela inves-
tigação que o espectador acompa-
nha de perto e depois parte para 
o julgamento e sua balança moral, 
em que as pistas podem dizer muita 

coisa sobre a intimidade de todos os 
envolvidos (ou não). Sandra Hül-
ler, extraordinária, esteve também 
em Zona de Interesse. Streaming: Pri-
me Video. Aluguel ou compra digitais: 
Apple TV/iTunes, Amazon/Prime, 
Google Play/YouTube Filmes.

4. Ainda Estou Aqui (2024), de 
Walter Salles. A história real do se-
questro e morte de Rubens Paiva 

pela Ditadura e os efeitos disso em 
sua esposa Eunice e filhos. Ao mes-
mo tempo em que presta o serviço 
de lembrar os efeitos de um regi-
me de opressão em um país em que 
uma parcela da população flertou 
com isso recentemente, o filme é um 
drama familiar contado com tom só-
brio, muita força e uma interpreta-
ção antológica de Fernanda Torres. 
Em cartaz, nos cinemas.

5. Pobres Criaturas (2023), de 
Yorgos Lanthimos. Emma Stone ga-
nhou o Oscar como a moça ressus-
citada, aprendendo a viver do zero, 
em um filme rebuscado e fascinan-
te, que imagina como seria uma mu-
lher com liberdade total, sem amar-
ras sociais. Streaming: Disney+.

6. Robô Selvagem (2024), de Ch-
ris Sanders. A animação da Dream-
Works tocou corações com a bela 
história da robô que se adapta a uma 
vida na floresta e adota um filhote de 
ganso. Streaming: Claro TV+. Aluguel 
ou compra digitais: Apple TV/iTunes, 
Amazon/ Prime, Google Play/You-
Tube Filmes.

7. Divertida Mente 2 (2024), de 
Kelsey Mann. Nove anos depois do 
primeiro, a Pixar lança uma conti-
nuação que virou um fenômeno cul-
tural com personagens cativantes e 
temas profundos, como a ansieda-
de. O filme não se omite da compli-
cada fase da adolescência, em que é 
difícil até definir quem nós somos. 
Streaming: Disney+.

8. Os Rejeitados (2023), de Ale-
xander Payne. Payne é um grande 
cronista de personagens e aqui se 
concentra em um professor rabu-
gento, um aluno rebelde e uma cozi-
nheira triste, isolados em um inter-
nato fechado para as férias, nos anos 
1960. Streaming: Prime Video. Aluguel 
ou compra digitais: Apple TV/iTunes, 
Amazon/Prime, Claro Video, Goo-
gle Play/YouTube Filmes.

9. Wicked (2024), de Jon M. Chu. 
Esse possível prelúdio de O Mágico 
de Oz adapta, com talento e vonta-
de, o musical lendário da Broadway. 
Cynthia Erivo dá show, sobretudo 
no final, cantando “Defying gra-
vity”. Em cartaz, nos cinemas brasi-
leiros.

10. A Substância (2024), de Co-
ralie Fargeat. Visualmente debocha-
do e atrevido, o filme faz uma pará-
bola das pressões que as mulheres 
sofrem com o próprio corpo e o im-
pacto fica com a reta final que perde 
a mão na alopração. Streaming: Mubi. 
Aluguel ou compra digitais: Apple TV/
iTunes, Amazon/Prime.

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

     OS REJEITADOS   
     Alexander Payne   

   WICKED  
   Jon M. Chu   

     A SUBSTÂNCIA   
     Coralie Fargeat   

   CINEMA    
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Em 2024, a Justiça Eleito-
ral intensificou as suas ações 
para promover a participação 
de grupos historicamente mi-
norizados tanto nas eleições 
brasileiras quanto nos deba-
tes sobre política e direitos. 
As iniciativas tiveram o obje-
tivo de promover uma demo-
cracia mais representativa e 
equitativa, incluir mulheres, 
negros, indígenas, quilom-
bolas e pessoas com deficiên-
cia nesse processo e refletir 
a diversidade da sociedade 
brasileira.

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) e os tribunais re-
gionais eleitorais (TREs) atua-
ram significativamente para 
ampliar a participação des-
ses grupos nas eleições e nos 
debates. Confira as principais 
ações que ocorreram, ao lon-
go de 2024, nesse sentido.

Decisões de plenário
Em maio, o TSE aprovou 

a Súmula 73, que define os 
critérios que caracterizam a 
fraude à cota de gênero nas 
eleições proporcionais. De 
acordo com o parágrafo 3º, do 
artigo 10, da Lei das Eleições 
(Lei nº 9.504, de 1997), o ilícito 

consiste na utilização indevi-
da, por um partido, de candi-
datas fictícias com a finalida-
de de cumprir o percentual 
mínimo de 30% de candida-
turas de um sexo para concor-
rer às vagas para a Câmara 
dos Deputados, Assembleias 
Legislativas e Câmaras Mu-
nicipais.

Para uniformização da ju-

risprudência, o TSE fixou os 
elementos que evidenciam a 
fraude. São eles: votação zera-
da ou inexpressiva recebida 
pela candidatura; prestação 
de contas zerada, padroniza-
da ou ausência de movimen-
tação financeira relevante du-
rante a campanha; falta de 
atos efetivos de campanha; ou 
divulgação ou promoção de 

candidatura de terceiros em 
detrimento da própria.

Somente de janeiro a agos-
to de 2024, os ministros con-
firmaram a prática de fraude 
à cota de gênero ao julgarem 
25 recursos.

Candidaturas femininas
Para promover e incenti-

var a participação política fe-

minina como um direito fun-
damental, o TSE criou, em 
setembro deste ano, o Grupo 
de Trabalho (GT) Observató-
rio de Direitos Políticos Fun-
damentais da Mulher. Além 
disso, o GT tem como finali-
dade promover estudos espe-
cíficos, monitoramento, pes-
quisas, programas, projetos, 
campanhas e propostas de 

ações de diagnósticos e pro-
posições de interpretação das 
normas vigentes para a ple-
na efetividade dos direitos 
fundamentais políticos para 
igualdade das mulheres na 
representação democrática.

Autodeclaração
Em relação aos esforços da 

Justiça Eleitoral para ampliar 
a participação de grupos ét-
nicos e sociais nas Eleições 
Municipais 2024, o destaque 
foi a possibilidade de candi-
datas e candidatos de origem 
quilombola autodeclararem 
essa condição no cadastro 
eleitoral.

Inst ituída por meio 
da Resolução do TSE nº 
23.729/2024, a medida per-
mite a geração de informa-
ções sobre a participação po-
lítica desse grupo, revelando 
a força dessa população no 
território nacional. Os da-
dos possibilitam ações que 
garantam a representação 
de quilombolas nos espaços 
de poder para construir po-
líticas públicas que atendam 
às suas necessidades especí-
ficas e fortaleçam o processo 
democrático brasileiro.

O governador João Aze-
vêdo endossou a nota emiti-
da pelo Consórcio Nordeste 
(CNE) publicada, no do-
mingo, em apoio ao Decreto 
nº 12.341, do Governo Federal, 
que disciplina o uso da força 
por agentes da segurança pú-
blica no país. A nota foi assi-
nada por todos os governa-
dores que compõem o CNE.

O principal ponto do De-
creto nº 12.341 diz respeito ao 
uso de força pelos agentes da 
segurança pública que deve 
ser justificado por um objeti-
vo legal e dentro dos limites 
da lei, de modo que “a força 
deve ser empregada com bom 
senso, prudência e equilíbrio, 
de acordo com as circunstân-
cias do caso concreto, com 
vistas a atingir um objetivo 
legítimo da aplicação da lei”. 

A nota do CNE reforça a 
ideia de prudência e equilí-
brio expressa no decreto, en-
fatizando a importância da 
modernização das técnicas de 
atuação dos agentes da segu-
rança pública, promovendo 
mais segurança para os pro-
fissionais e para a socieda-
de, “sempre com a preserva-
ção da vida como prioridade 
absoluta”. 

A nota também mencio-
na investimentos em inteli-
gência, tecnologia e instru-
mentos de menor potencial 
ofensivo, “que ampliam a efi-
ciência das operações, mi-
nimizam efeitos colaterais e 
fortalecem a confiança da po-
pulação”. Outro ponto des-
tacado diz respeito à imple-
mentação de programas de 
atenção à saúde mental dos 
agentes, citando o exemplo do 
“Escuta Susp” que, em parce-
ria com o Governo Federal, 

“tem garantido suporte psi-
cológico aos agentes de segu-
rança, reconhecendo os desa-
fios enfrentados no combate 
ao crime organizado e valo-
rizando sua integridade físi-
ca e emocional”.

Por fim, a nota enfatiza 
que a medida não altera a au-
tonomia dos estados, porque 
“reafirma a centralidade da 
prudência, do equilíbrio e do 
bom senso no exercício da ati-
vidade policial”.

Nota
No sábado, o Consórcio de 

Integração Sul e Sudeste (Co-
sud) publicou uma nota assi-
nada por quatro dos sete go-
vernadores integrantes do 
consórcio, Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos-SP), Cláu-
dio Castro (PL-RJ), Romeu 
Zema (Novo-MG) e Ratinho 
Jr. (PSD-PR). Não assinaram 

os governadores Renato Ca-
sagrande (PSB-ES), Jorginho 
Mello (PL-SC) e Eduardo Lei-
te (PSDB-RS).

A nota publicada pelos go-
vernadores pede a revogação 
do decreto do Governo Fede-
ral, por entender que “o seu 
conteúdo beneficia a ação de 
facções e pune homens e mu-
lheres que diariamente arris-
cam suas vidas em prol da so-
ciedade”. 

Além disso, a nota assina-
da pelos governadores do Co-
sud fala sobre as implicações 
aos estados, alegando que “a 
medida é arbitrária e uma 
tentativa, sem precedentes, de 
interferir na política de segu-
rança dos estados”. 

Decreto
O Decreto nº 12.341 foi pu-

blicado no Diário Oficial da 
União (DOU), no dia 24 de 

dezembro, e regulamenta a 
Lei nº 13.060, de 22 de dezem-
bro de 2014, que trata do uso 
da força e de instrumentos 
de menor potencial ofensivo 
por profissionais de seguran-
ça pública. 

O documento estabelece 
princípios gerais para o uso 
da força, “com vistas a promo-
ver eficiência, transparência, 
valorização dos profissionais 
de segurança pública e res-
peito aos direitos humanos”, 
além de estabelecer diretrizes 
para a capacitação dos agen-
tes, sua implementação e ins-
trumentos de monitoramen-
to e controle dos órgãos de 
segurança.

O emprego de arma de 
fogo é considerado medida de 
último recurso, sendo proibi-
do seu uso contra pessoas em 
fuga desarmadas ou que não 
representem risco imedia-

to e contra “veículo que des-
respeite bloqueio policial em 
via pública, exceto quando o 
ato represente risco de morte 
ou lesão aos profissionais de 
segurança pública ou a ter-
ceiros”.

O decreto institui também 
o Comitê Nacional de Moni-
toramento do Uso da Força 
(CNMUDF), com a finalida-
de de monitorar e avaliar a 
implementação das políticas 
relativas ao uso da força. O 
comitê terá a participação da 
sociedade civil e suas compe-
tências incluem a produção 
de relatórios, o acompanha-
mento da implementação do 
Plano Nacional de Segurança 
Pública, a proposição de indi-
cadores de monitoramento e 
avaliação, o estímulo à pro-
dução e à difusão de conhe-
cimentos técnico-científicos, 
a elaboração de orientações 

para programas e ações, e a 
articulação com os comitês 
estaduais e distrital.

Um dos pontos criticados 
por parte dos governadores 
do Cosud diz respeito à ado-
ção das medidas do decre-
to em seus estados. Tal ado-
ção não é obrigatória, porém 
condiciona o recebimento de 
verbas federais, como os re-
cursos do Fundo Nacional de 
Segurança Pública e do Fun-
do Penitenciário Nacional.
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Governador endossou nota do Consórcio Nordeste sobre iniciativa que disciplina uso da força pelos agentes

João Azevêdo apoia decreto de Lula
SEGURANÇA PÚBLICA

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

TSE destaca inclusão e ações que garantiram voto seguro
ELEIÇÕES
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Nota também 
menciona 
investimentos 
em inteligência, 
tecnologia e 
instrumentos de 
menor potencial 
ofensivo

O governador João Azevêdo e os colegas de outros estados nordestinos defendem as mudanças para melhorar as ações de segurança pública po país
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As eleições de 2024 foram o grande destaque do TSE, em seu site, ao fazer a retrospectiva dos fatos jurídicos do ano
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Finalizando mais um pe-
ríodo de mandato, o depu-
tado Chió (Rede) celebrou o 
encerramento das ativida-
des parlamentares em seu 
sexto ano de atuação como 
representante do povo pa-
raibano na Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB). 
Em 2024, o parlamentar pro-
pôs 582 ações, entre leis, re-
querimentos, sessões espe-
ciais e outros.

Ao todo, o parlamentar 
propôs 67 Projetos de Lei 
Ordinária, a maioria das 
matérias tratam sobre pes-
soas portadoras de transtor-
nos ou deficiências, atenção 
à mulher, pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial, incentivo à cultura e ao 
esporte, além do enfrenta-
mento da violência contra 
crianças e adolescentes e, 
ainda, o cuidado com o meio 
ambiente.

Mais de 450 requeri-

mentos solicitando melho-
rias em serviços prestados 
pelo Estado da Paraíba fo-
ram realizados com foco no 
aperfeiçoamento educacio-
nal e na qualidade dos ser-
viços de água, estradas e 
rodagens. O asfaltamento 
de 17 ruas em Remígio, a 
reforma de escolas como a 
Carlota Barreira, em Areia, 
foram algumas das solicita-
ções atendidas pelo gover-
nador João Azevêdo.

Entre as emendas, apro-
ximadamente, R$ 1,85 mi-
lhão foi destinado para os 
cuidados com a saúde dos 
paraibanos, seguido do in-
vestimento em entidades do 
Terceiro Setor, por meio de 
edital público, com R$ 500 
mil investidos, e na educa-
ção, com mais de R$ 300 mil 
investidos.

“Não existe um manda-
to de Chió. Esse mandato 
que tanto tenho a honra de 
representar é do povo pa-
raibano, todas as ações são 
pensadas para melhorar 
a vida de cada um e cada 
uma, desde a atuação na As-
sembleia à destinação de re-
cursos, somos um mandato 
do povo e para o povo. Es-
tou muito feliz com o que 
já construímos e entusias-
mado para o que ainda está 
por vir. Tem muita coisa boa 
para 2025!”, finalizou o par-
lamentar.

O prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, partici-
pou, ontem, da entrega de 
37 certidões autorizativas 
de transferência de imóveis 
para famílias da Comunida-
de Tradicional de Pescadores 
da Penha de Baixo. A entre-
ga dos documentos faz par-
te do processo de regulari-
zação fundiária conduzido 
pela prefeitura da capital, 
em parceria com a Compa-
nhia Estadual de Habitação 
Popular da Paraíba (Cehap) 
e a Superintendência do Pa-
trimônio da União na Paraí-
ba (SPU-PB). 

De acordo com o prefei-
to, as certidões emitidas pela 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação Social (Semhab) con-
ferem às famílias o direito 
de ser tituladas em cartório 
como proprietárias definiti-
vas dos lotes onde residem, 
finalizando um processo 
de décadas. Os imóveis em 
questão estão localizados em 
uma área de 6,8 mil m² qua-
drados em áreas públicas — 
da União e Governo do Es-
tado — avaliada em R$ 1,2 
bilhão. 

Durante a solenidade de 
entrega, realizada na pró-
pria Praia da Penha, Cícero 
comentou sobre a satisfação 
de participar da “concreti-
zação de um sonho” inicia-
do em 1993, durante o perío-
do em que esteve à frente do 
Governo do Estado.

“Depois de 30 anos que 
desapropriei essa área como 

governador, hoje temos a feli-
cidade de ver, agora por meio 
da SPU, esse sonho se concre-
tizar. Fico muito feliz em ter 
plantado as sementes desse 
sonho e poder, hoje, partici-
par da sua concretização. O 
Poder Público tem que estar 
sempre com esse olhar, com 
essa vontade e disposição de 
melhorar a vida das pessoas, 
principalmente daqueles que 
mais precisam”, afirmou. 

Além da regularização 
das propriedades, o prefeito 
de João Pessoa informou que 
já estão previstos novos inves-
timentos e obras para o local. 

“Aqui é um ponto estra-
tégico dessa cidade que cada 
vez mais aumenta o seu po-
tencial turístico. Vamos tra-
tar agora da urbanização de 
toda a orla da Penha, junto 
com a do Seixas e o Santuá-
rio da Penha para que seja 
mais uma atração para aco-
lher aqueles que estão nos vi-
sitando e querendo conhe-
cer a cidade de João Pessoa”, 
anunciou. 

Segundo o superinten-
dente da SPU na Paraíba, 
Giovanni Marinho, serão ti-
tuladas, ao todo, 81 famílias 
da comunidade da Penha. De 
acordo com ele, as 37 que re-
ceberam as certidões, ontem, 
são as que residem em “área 
de marinha” e que, portanto, 
precisavam da autorização 
da União para receberem, 
posteriormente, o Contrato 
de Concessão de Direito Real 
de Uso (Cdru) da Cehap. 

“É uma área de pescado-
res tradicionais, uma comu-
nidade tradicional reconhe-
cida pelo Ministério Público 
Federal (MPF) e demais ór-
gãos responsáveis que hoje 
está chegando ao fim desse 
processo. É uma luta enor-
me de uma comunidade hu-

milde, batalhadora, resisten-
te e que hoje está realmente 
compondo um território for-
mal”, celebrou. 

Ainda segundo Giovan-
ni, a parceria entre a SPU, o 
Governo do Estado e a Pre-
feitura de João Pessoa tem 
sido fundamental para ga-
rantir que o desenvolvimen-
to da capital atenda também 
às demandas das parcelas 
mais vulneráveis da popu-
lação. 

“A União trabalha muito 
fortemente com os estados e 
municípios e, em João Pes-
soa não é diferente. João Pes-
soa, vive um momento mui-
to importante e singular, nós 
temos ações em toda a cida-
de. Em todo o Brasil, as áreas 
da União realmente estão al-
cançando uma função social 
dentro do Programa Imóvel 
da Gente e, na Paraíba, com 
a Prefeitura de João Pessoa e 
o Governo do Estado, não é 
diferente. 2025 será um ano 
de muito trabalho e a gente 
quer fazer muitas entregas”, 
afirmou o superintendente. 

A presidente da Cehap, 
Emília Correia Lima, tam-
bém comemorou a entre-
ga das certidões. Segundo 

ela, com os documentos em 
mãos, as famílias poderão fi-
nalmente concluir o aguar-
dado processo de titulação. 

“Essa é uma luta antiga 
que a Cehap encampou jun-
to com o MPF. Nós estáva-
mos só esperando essa auto-
rização, por parte da União, 
relativa à área de marinha, 
para podermos fazer a lega-
lização e entregarmos os do-

cumentos de toda a comuni-
dade Penha”, esclareceu. 

De acordo com Emília, 
assim que o cartório rece-
ber as certidões e autorizar a 
emissão dos Cdrus, a Cehap 
concluirá o processo de ti-
tulação e o governador João 
Azevêdo entregará os con-
tratos definitivos às 81 fa-
mílias. Aos 80 anos de ida-
de, Irene Pimentel disse que 
a entrega das certidões “re-
presenta muita alegria”. Res-
ponsável pela famosa Peixa-
da da Irene, no fim da praia, 
ela e a filha, Germana Pi-
mentel, contaram um pou-
co da relação que possuem 
com o local.

“Faz mais de 45 anos que 
a gente mora aqui. Foram 
anos de muita luta sempre. 
Fomos quatro irmãos cria-
dos nesse lugar e, hoje, já 
são seis netos, sendo qua-
tro deles formados. Tudo 
isso aqui na Penha. Eu não 
sei nem dizer o tamanho 
da satisfação de poder di-
zer que agora a proprieda-
de é realmente nossa”, afir-
mou Germana. 
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Foram 37 documentos autorizativos de transferência para famílias da Comunidade Tradicional de Pescadores

Cícero entrega certidões de imóveis 
NA PENHA

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Eu não sei 
nem dizer o 
tamanho da 
satisfação de 
poder afirmar 
que agora a 
propriedade 
é realmente 
nossa

Irene Pimentel

“

Faz mais de 
45 anos que 
a gente mora 
aqui. Foram 
anos de muita 
luta sempre. 
Fomos quatro 
irmãos 
criados nesse 
lugar

Germana Pimentel

“

Chió destaca projetos em defesa de pessoas com deficiência
SEXTO ANO DE MANDATO

As certidões emitidas conferem a todas as famílias o direito de ser tituladas em cartório
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Giovanni: “Serão tituladas, ao todo, 81 famílias da Penha”

Deputado Chió destacou solicitações que foram atendidas pelo governador João Azevêdo
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Foram mais 
de 450 
solicitações 
de melhorias 
em serviços 
prestados 
pelo estado 
da Paraíba



A Advocacia-Geral da 
União (AGU) publicou, 
ontem, um parecer para 
orientar o Executivo sobre 
a aplicação da decisão do 
ministro Flávio Dino, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), a respeito das emen-
das de comissão no valor 
de R$ 4,2 bilhões que foram 
suspensas pelo ministro. No 
parecer, o órgão defendeu a 
decisão de Dino, publicada 
no domingo ( 29), que man-
tém o bloqueio total desses 
valores.

A execução dessas emen-
das foi suspensa em 23 de 
dezembro, após o PSol apon-
tar irregularidades no ofício 
assinado por 17 líderes par-
tidários que alterou a des-
tinação de verbas de emen-
das de comissão de R$ 4,2 
bilhões.

A Câmara entrou com re-
curso e argumentou que as 
emendas foram devidamen-
te aprovadas, e Dino publi-

cou nova decisão no domin-
go, para liberar parte das 
emendas de comissão.

De acordo com a AGU, a 
decisão de Dino liberou os 
repasses relativos às emen-
das de comissão empenha-
das até 23 de dezembro que 
não são objeto do ofício ques-
tionado. A AGU orientou o 
Executivo a adotar a inter-
pretação mais segura da de-
cisão, ou seja, não autorizar 

O homem que foi preso 
no último domingo (29), por 
planejar um atentado em 
Brasília, disse nas redes so-
ciais que tinha homens “dis-
postos” a “invadir a cidade”. 
Lucas Ribeiro Leitão, de 30 
anos, também declarou que 
estava em uma missão con-
fiada por Deus e havia dado 
a palavra dele a uma garota. 
As informações são do por-
tal Metrópoles.

“Na virada do ano, a gen-
te vai invadir a cidade! Já te-
nho homens meus lá dispos-
tos para a batalha! Vamos 
pisar na cabeça da serpen-
te”, afirmou Leitão em uma 
postagem no perfil dele, no 
Instagram.

Em outra postagem, Lei-
tão, que se apresenta como 
um corretor de imóveis de 
Fortaleza (CE), disse que a 
segurança de Brasília de-
veria ser aumentada de 100 
a 400 vezes. O homem foi 
preso na Bahia pela Divi-
são de Proteção e Comba-
te ao Extremismo Violento 
da Polícia Civil do Distrito 
Federal (PCDF) e disse que 
a “missão” deveria ser con-

cluída mesmo se custasse a 
vida dele.

“Dei a minha palavra a 
uma garota e disse a ela que 
eu iria cumpri-la. E dela dei 
minha palavra para uma sé-
rie de pessoas. E só finalizo 
essa missão: concluída. Nem 
que me custe a vida. Esperei 
e não fui arrebatado. Conti-
nuando a missão que Deus 
me confiou”, disse.

Leitão foi detido quando 
estava na carona de um ca-
minhão rumo à capital da 
República. Com ele, a polí-
cia encontrou uma faca, um 
tablet e dois aparelhos celu-
lares.

O homem está sob cus-
tódia e à disposição da Jus-
tiça enquanto as investiga-
ções sobre o planejamento 
do atentado continuam. A 
reportagem não localizou 
advogados ou representan-
tes dele.

Essa foi a quarta inves-
tigação conduzida pela Di-
visão de Combate ao Extre-
mismo Violento da PCDF 
em pouco menos de um mês 
de trabalho e a primeira pri-
são efetuada. O grupo foi 
criado por decreto do go-
vernador do Distrito Fede-
ral, Ibaneis Rocha (MDB), 

no dia 21 de novembro, em 
resposta ao ataque realiza-
do oito dias antes por Fran-
cisco Wanderley Luiz, co-
nhecido como Tiü França, 
que atirou bombas na fren-
te do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

No último sábado (28), 
um homem passou pelo 
Quartel do Comando-Geral 
da Polícia Militar (PMDF), 
também em Brasília, dizen-
do que estava com explosi-
vos e ameaçou detoná-los 
contra as sedes do Coman-
do da PM e da Polícia Fede-
ral (PF). Ele foi preso. Não 
foram encontrados explo-
sivos nem com o suspeito, 
nem no carro que ele usava.

O Ministério das Co-
municações finalizou uma 
transferência de R$ 893,3 
milhões ao Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES), 
na última semana, para via-
bilizar projetos de inclusão 
digital no país, como tam-
bém para levar conectivi-
dade para escolas públicas, 
favelas e áreas remotas. Os 
recursos são provenientes 
do Fundo de Universaliza-
ção dos Serviços de Teleco-
municações (Fust) e corres-
pondem ao ano de 2024.

“Estamos conseguindo 
ampliar as nossas ações 
com este fundo que estava 
parado há décadas. Com 
muita dedicação, conse-
guimos destravá-lo para 
levar mais internet para a 
população brasileira. Os 
valores são aplicados em 
projetos que fazem par-
te de um esforço maior do 
Governo Lula para garan-
tir inclusão digital e co-
nectividade no Brasil até 
2026”, disse o ministro das 
Comunicações, Juscelino 
Filho.

Política pública
O saldo será aplicado na 

implementação das políti-
cas públicas definidas pelo 
Ministério das Comunica-
ções e o Conselho Gestor 
do Fust (CG Fust). Uma de-
las é a construção de rede 
de transporte de alta ca-
pacidade e rede de acesso 
para escolas públicas. Ou-
tros já contemplam a ma-
nutenção de conectividade 
nessas instituições.

Do total, serão aplica-
dos R$ 883,6 milhões e R$ 
9,7 milhões para projetos 
não reembolsáveis. Além 

desse valor, referente a 
2024, também foram uti-
lizados mais cerca de R$ 
88,3 milhões para o Edital 
166 da Renúncia Fiscal que 
selecionou propostas para 
conectar 15 mil escolas pú-
blicas do país até 2026.

Expansão
Para o Ministério das 

Comunicações, a expansão 
da infraestrutura de tele-
comunicações é essencial 
para o desenvolvimento 
social, digital e econômi-
co do país. 

Com isso, o Fust fe-
cha 2024 com fomento de 

R$ 981 milhões em proje-
tos de conectividade.

Fust
O fundo viabiliza re-

cursos para iniciativas de 
universalização de servi-
ços de telecomunicações, 
que não podem ser reali-
zadas com a exploração efi-
ciente do serviço. 

As principais receitas 
que compõem o fundo são 
a contribuição de 1% sobre 
a receita operacional bruta, 
decorrente de prestação de 
serviços de telecomunica-
ções nos regimes público e 
privado e as transferências 
de recursos provenientes 
do Fistel (Fundo de Fisca-
lização das Telecomuni-
cações).

Os recursos têm como 
destinação empresas pres-
tadoras de serviços de te-
lecomunicações regu-
larmente constituídas e 
outras entidades públicas 
ou privadas cuja atividade 
seja compatível com a fina-
lidade dos projetos.

O BNDES, agente que 
opera os recursos do Fust, 
conta com instrumentos 
não reembolsáveis e reem-
bolsáveis de apoio finan-
ceiro.
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Parecer do órgão orienta que o Governo Federal não pague emendas suspensas por Flávio Dino, ministro do STF

AGU recomenda manter bloqueio
DE R$ 4,2 BILHÕES

os repasses desse ofício até 
nova decisão judicial, mesmo 
que tenham sido empenha-
dos antes do dia 23 e sejam 
destinados à área da saúde.

A interpretação do órgão, 
que é o braço jurídico do Exe-
cutivo, parte do trecho da 
decisão em que Dino decla-
ra a “nulidade insanável” do 
ofício da Câmara e determi-
na ser “inviável sua acolhida 
e seguimento, de modo que 
ao Poder Executivo fica de-

finitivamente vedado empe-
nhar o que ali consta”.

Após esse trecho da de-
cisão, Dino fez uma ressalva 
em relação aos valores em-
penhados antes da suspen-
são dos efeitos do ofício, em 
23 de dezembro.

A AGU, contudo, vê uma 
“dúvida razoável” se essa 
ressalva alcança as emendas 
de comissão, objeto do ofício.

“Não obstante a dúvida 
razoável, mostra-se, neste 

momento, prudente adotar-
se a interpretação mais se-
gura da decisão, no sentido 
de que, ao menos até ulte-
rior esclarecimento judicial, 
não estão ressalvados os em-
penhos das emendas de co-
missão objeto do Ofício no 
1.4335.458/2024, ainda que 
anteriores a 23 de dezembro 
de 2024 e ainda que destina-
dos à saúde”, diz o parecer 
da AGU.

Em relação aos recursos 

destinados à saúde (de todas 
as modalidades de emendas 
parlamentares) já deposita-
dos nos Fundos de Saúde, 
a AGU entende que a deci-
são de Dino autoriza a movi-
mentação dos recursos até 10 
de janeiro de 2025. De acor-
do com a decisão, a partir 
do dia 11, não poderá haver 
qualquer movimentação, a 
não ser a partir das contas 
específicas para cada emen-
da parlamentar.

n 

Suspeito 
publicou 
nas suas 
redes sociais 
detalhes 
sobre a 
intenção de 
atentar contra 
a capital do 
país

O Governo Federal libe-
rou pouco mais de R$ 2 bi-
lhões em emendas parla-
mentares na área de saúde, 
ontem. O valor consta de 
portarias publicadas pelo 
Ministério da Saúde, hoje, 
em duas edições extraordi-
nárias do Diário Oficial da 

União (DOU). Só a primei-
ra portaria autoriza o re-
passe de R$ 1.035.622.250,71 
para municípios. O restan-
te do valor consta de uma 
série de outras portarias.

A liberação ocorre em 
meio ao mais novo impasse 
envolvendo emendas par-
lamentares. Na semana 
passada, o ministro Flávio 
Dino, do Supremo Tribunal 

Federal (STF), determinou 
o bloqueio de R$ 4,2 bilhões 
em emendas de comissão. 
Hoje, A Advocacia-Geral 
da União (AGU) publicou 
um parecer para orientar 
o Executivo sobre a apli-
cação da decisão de Dino 
sobre esses R$ 4,2 bilhões. 
No parecer, o órgão defen-
deu a decisão do ministro, 
publicada ontem, que man-

tém o bloqueio total desses 
valores.

Por meio das porta-
rias, a pasta da Saúde in-
dica quais municípios es-
tão habilitados a receber 
os recursos, que devem ser 
aplicados em ações volta-
das para a Atenção Básica, 
Média e de Alta Comple-
xidade, entre outras ati-
vidades.

Mais de R$ 2 bi são liberados para a Saúde

Entenda
Irregularidades 

relativas à destinação 
das verbas foram 
denunciadas pelo 

partido PSol, resultando 
no cancelamento do 

pagamento 

Aplicação
Saldo do Fundo de 
Universalização 
dos serviços de 

Telecomunicações é 
destinado à ampliação 

ou manutenção da 
conectividade 

Homem preso por planejar invasão 
a Brasília anunciou ações na internet

Ministério das Comunicações investe 
R$ 893,3 milhões em inclusão digital

SEGURANÇA PARCERIA COM O BNDES
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Recurso viabiliza projetos em escolas públicas do país

Lucas Ribeiro Leitão, de 30 anos, foi preso pelas Polícias Civis da Bahia e do Distrito Federal

Agencia GovGabriel de Sousa 

Agência Estado

Luci Ribeiro 

Agência Estado

Lavínia Kaucz 

Agência Estado
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Ordem foi apresentada ao Tribunal de Seul devido à recusa do presidente deposto em comparecer ao interrogatório

Polícia pede prisão de Yoon Suk-yeol
COREIA DO SUL

Agência Estado

Agência Estado

Da Redação 

Com Agências

Da Redação 

Com Agência Estado

Autoridades policiais 
sul-coreanas apresentaram 
ao Tribunal de Seul uma or-
dem de prisão para o presi-
dente deposto Yoon Suk-yeol. 
O pedido foi feito ontem. A 
decisão se dá porque Suk-
yeol se recusou, pela terceira 
vez, a comparecer ao interro-
gatório policial sobre sua fra-
cassada tentativa de imposi-
ção da lei marcial, no último 
dia 3 de dezembro.

O Gabinete de Investiga-
ção de Corrupção para Fun-
cionários de Alto Nível da 
Coreia do Sul, que lidera a in-
vestigação conjunta com au-
toridades policiais e militares 
sobre a tomada de poder que 
durou apenas algumas ho-
ras, confirmou que solicitou 
o mandado ao Tribunal Dis-
trital Ocidental de Seul.

Eles planejam interrogar 
Yoon sob acusações de abuso 
de autoridade e orquestração 
de uma rebelião. O mandado 
de prisão também se dá por-
que Suk-yeol bloqueou buscas 
policiais em seus escritórios.

De acordo com as leis do 
país, locais que potencial-

mente contêm segredos mi-
litares não podem ser apreen-
didos ou revistados sem o 
consentimento da pessoa 
responsável, portanto, é im-
provável que Yoon deixe vo-
luntariamente sua residên-
cia caso o pedido de prisão 
seja aceito.

Há também preocupa-
ções sobre possíveis confli-
tos com o serviço de segu-
rança presidencial de Yoon, 
caso as autoridades tentem 
detê-lo à força.

Apesar do privilégio pre-
sidencial de imunidade con-
tra processos criminais, tais 
proteções não se estendem 
a alegações de rebelião ou 
traição.

Ainda não há informações 
sobre se o tribunal autorizará 
a prisão de Yoon ou se ele po-
derá ser obrigado a compare-
cer ao interrogatório.

Crise política
O líder conservador foi 

deposto pelo Parlamento sul-
coreano em 14 de dezembro 
e está suspenso de suas fun-
ções até que o Tribunal Cons-
titucional decida se valida ou 
não a decisão dos deputados.

Yoon Suk-yeol é investigado por abuso de autoridade e orquestração de uma rebelião desde a tentativa de instaurar a lei marcial
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A crise política se agravou 
na semana passada, quando 
seu substituto interino, o pri-
meiro-ministro do país Han 
Duck-soo, também foi demi-
tido pelos legisladores por 
se recusar a assinar leis que 
abrem investigações contra 
Yoon.

O presidente deposto en-
frenta acusações criminais 
por insurreição, que podem 
resultar em prisão perpétua 
ou até mesmo na pena de 
morte. Um relatório do pro-
motor, visto pela AFP, indica 
que Yoon autorizou as Forças 
Armadas a disparar suas ar-

mas, caso precisassem entrar 
no prédio do Parlamento, no 
dia em que promulgou a fra-
cassada lei marcial.

A lei marcial foi revertida 
por ele mesmo horas depois 
de sua promulgação, após os 
deputados votarem pela sua 
revogação.

n 

Substituto foi 
deposto pelo 
Parlamento 
por se recusar 
a ordenar 
investigações

O Ministério dos Trans-
portes da Coreia do Sul anun-
ciou, ontem, que planeja ins-
pecionar as 101 aeronaves 
Boeing 737-800 operadas pe-
las companhias aéreas do país 
por questões de segurança, 
após o acidente aéreo que ma-
tou 179 pessoas na cidade de 
Muan.

Os padrões de segurança 
da Jeju Air, responsável por 
operar 39 desses aviões, tam-
bém serão revisados e, segun-
do o funcionário do ministério 
Joo Jong-wan, representantes 
do Conselho Nacional de Se-
gurança no Transporte dos Es-

tados Unidos e da Boeing par-
ticiparão das investigações.

O desastre com o avião da 
Jeju Air levantou preocupa-
ções sobre a eficácia do go-
verno do país, que passa por 
uma crise política desde a im-
posição de lei marcial pelo en-
tão presidente Yoon Suk-yeol.

Ontem, o presidente em 
exercício, Choi Sang-mok, 
realizou uma reunião de for-
ça-tarefa sobre o acidente e 
instruiu as autoridades a con-
duzir uma revisão de emer-
gência dos sistemas de ope-
ração das aeronaves no país.

“Uma resposta respon-
sável seria renovar os siste-
mas de segurança da aviação 
como um todo para evitar a re-

corrência de incidentes seme-
lhantes e construir uma Re-
pública da Coreia do Sul mais 
segura”, defendeu ele. 

Pesar
O governo brasileiro pu-

blicou uma nota, por meio do 
Ministério das Relações Exte-
riores, manifestando “profun-
do pesar” pelas 179 vítimas de 
acidente aéreo neste domingo 
(29), na Coreia do Sul. 

“Neste momento de cons-
ternação, expressamos nos-
sas sentidas condolências 
às famílias enlutadas e ao 
povo sul-coreano, reafirman-
do nossa solidariedade a to-
dos atingidos na tragédia”, 
diz a nota atualizada ontem. 

Aeronaves do mesmo modelo serão 
inspecionadas para garantir segurança 

APÓS ACIDENTE AÉREO 

A médica brasileira Caro-
lina Canales, de 24 anos, mor-
reu no domingo (29), duran-
te um incêndio que atingiu o 
The Ember Hotel, localizado 
em Bangkok, capital da Tai-
lândia. Ela estava no país com 
o noivo, Fernando Lages da 
Resurreição, que sobreviveu 
ao incêndio. Fazia apenas seis 
dias que ele tinha pedido Ca-
rolina em casamento. Os dois 
estavam juntos há oito anos.

Além da jovem, dois ho-
mens estrangeiros, um ucra-
niano e um norte-americano, 
também faleceram. Outras 
quatro pessoas foram hospi-
talizadas em estado crítico. A 

causa do incêndio está sob in-
vestigação.

Segundo os policiais que 
estavam no local, um dos tu-
ristas foi encontrado morto, 
e os outros dois morreram 
após serem levados ao hospi-
tal. Eles não deram mais de-
talhes.

O incêndio começou no 
quinto andar do The Ember 
Hotel, informou a polícia. O 
hotel tem seis andares no to-
tal e fica localizado na Rua 
Khao San Road.

Ao todo, 75 pessoas esta-
vam hospedadas no hotel no 
momento do incêndio. Turis-
tas relatam que os bombeiros 
precisaram “quebrar o vidro 
[das janelas] para tentar res-

gatar as pessoas”.
De acordo com o presi-

dente do hotel, Sanga Ruan-
gwattanakul, cerca de 20 mil 
pessoas eram esperadas para 
um evento de contagem re-
gressiva de Ano-Novo na noi-
te de hoje. “Todos estão assus-
tados com o que aconteceu e 
estão com medo de que isso 
afete o evento de Réveillon”, 
disse Ruangwattanakul. 

“Mas definit ivamen-
te não há preocupação por-
que já tivemos uma reunião 
com a delegacia de polícia 
e temos mais de 150 poli-
ciais e funcionários do dis-
trito para cobrir a Khao San 
Road com segurança”, afir-
mou o presidente do hotel. 

Médica brasileira morre durante 
incêndio em hotel de Bangkok 

TAILÂNDIA

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva lamentou a mor-
te do ex-presidente dos Estados 
Unidos Jimmy Carter, aos 100 

anos. “Foi, acima de tudo, um 
amante da democracia e de-
fensor da paz”, escreveu em seu 
perfil na rede social X.

“No fim dos anos 70, pres-
sionou a Ditadura brasileira 
pela libertação de presos po-

Líderes políticos lamentam morte do ex-presidente Jimmy Carter 
ESTADOS UNIDOS

líticos. Depois, como ex-presi-
dente, continuou militando pela 
promoção dos direitos huma-
nos, pela paz e pela erradicação 
de doenças na África e na Amé-
rica Latina”.

“Carter conseguiu a façanha 
de ter um trabalho como ex-pre-
sidente, ao longo de décadas, tão 
ou mais importante que o seu 
mandato na Casa Branca”, com-
pletou. Lula citou ainda que o 
ex-presidente norte-americano 
“criticou ações militares uni-
laterais de superpotências e o 
uso de drones assassinos”, além 
de ter trabalhado junto ao Bra-
sil na mediação de conflitos na 
Venezuela e na ajuda ao Haiti.

“Criou o Centro Carter, uma 
referência mundial em demo-
cracia, direitos humanos e diálo-
go. Será lembrado para sempre 

como um nome que defendeu 
que a paz é a mais importan-
te condição para o desenvolvi-
mento”, concluiu Lula.

O presidente dos EUA Joe 
Biden e o político eleito, Donald 
Trump,  prestaram homenagens 
em suas respectivas redes so-
ciais ao ex-presidente norte-a-
mericano Jimmy Carter. Ambos 
reconheceram o legado deixado 
pelo democrata.

“Carter foi um homem de 
princípios, fé e humildade”, dis-
se Biden. “Os americanos têm 
uma dívida de gratidão com 
Carter”, afirmou Trump.

Biografia
Jimmy Carter, um fazendei-

ro que, como presidente dos Es-
tados Unidos, enfrentou uma 
economia desfavorável e a crise 

de reféns no Irã, também inter-
mediou a paz entre Israel e Egi-
to e recebeu o Prêmio Nobel da 
Paz por seu trabalho humanitá-
rio, morreu em casa, na Geórgia, 
no domingo (29).

Democrata, Carter serviu 
na Casa Branca entre janeiro de 
1977 e janeiro de 1981. Tendo vi-
vido mais que qualquer outro 
ex-presidente na história dos 
Estados Unidos, viu sua repu-
tação aumentar depois que dei-
xou o cargo. 

Prêmio Nobel
Em nota divulgada ontem, 

o órgão que concede o Prê-
mio Nobel da Paz avaliou que 
Jimmy Carter deve ser elogia-
do por suas “décadas de esfor-
ços incansáveis” para encontrar 
soluções pacíficas para confli-

tos internacionais e para pro-
mover a democracia e os direi-
tos humanos.

O Comitê Norueguês do 
Nobel geralmente se abstém de 
comentar mortes de vencedores 
do Nobel da Paz. A última vez 
que isso aconteceu foi em 2017, 
quando o dissidente chinês Liu 
Xiaobo morreu na prisão. O co-
mitê reiterou seu elogio a Carter, 
lembrando referências feitas ao 
líder norte-americano quando 
ele recebeu o prêmio em 2002.

“No início deste outono, o 
comitê teve o prazer de parabe-
nizá-lo por seu 100o aniversá-
rio, afirmando que seu trabalho 
em prol da paz, da democra-
cia e dos direitos humanos será 
lembrado por mais 100 anos ou 
mais”, lembrou o órgão em co-
municado.Político norte-americano e defensor da paz viveu 100 anos
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raíba foram China, Estados 
Unidos, Uruguai, Malta e Paí-
ses Baixos (Holanda).

Exportações
As exportações de origem 

paraibana tiveram queda de 
12,26% de janeiro a novem-
bro deste ano, na comparação 
com o mesmo período do ano 
passado. Foram US$ 138,4 mi-
lhões em exportações neste 
ano, contra US$ 157,7 milhões 
no ano passado. 

Os principais destinos das 
exportações paraibanas fo-
ram Canadá, Espanha, Esta-
dos Unidos, Portugal e Repú-
blica Democrática do Congo. 
O coordenador de Negócios 
do CIN-PB, Thadeu dos San-
tos, explicou que os países de 
Gana, França, Filipinas, Espa-
nha e República Dominicana, 
entre outros, foram os princi-
pais responsáveis pela queda 
observada nas exportações. 

Juntos, esses países deixaram 
de importar US$ 32 milhões 
em 2024.

“O decréscimo das expor-
tações paraibanas pode ser ex-
plicado pelo aumento no cus-
to dos fretes internacionais e 
o fortalecimento do dólar. Em 
2023, o preço do container de 
40 pés orbitou em torno dos 
US$ 2 mil, no entanto, em 2024, 
a cadeia global de suprimento 
tem experimentado considerá-
vel aumento no preço dos fre-
tes que, em julho de 2024, che-
gou a US$ 6 mil”, argumentou 
Thadeu dos Santos.

“Além do mais, a exemplo 
do que vem acontecendo no 
Brasil, o dólar também está 
se valorizando em outros paí-
ses, como é o exemplo de Mé-
xico e Gana. O dólar acumula 
um aumento de 14% compa-
rado com o peso mexicano”, 
completou.

Os produtos mais expor-

tados ao longo do ano foram, 
em ordem decrescente: outros 
açúcares de cana; calçados de 
borracha ou plásticos com ti-
ras ou correias; outros sucos de 
abacaxi; granito, simplesmen-
te cortado, em blocos ou pla-
cas; mamões frescos; outros 
calçados com sola ou parte su-
perior de borracha ou plástico; 
água de coco; lagostas inteiras 
congeladas; outros calçados de 
matéria têxtil; vermiculita e 
cloritas não expandidas.
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N as costumeiras conversas mantidas com 
agentes públicos, ativistas do mercado 
imobiliário e clientes, tendo como tema 

principal a qualidade de vida em João Pessoa, 
a questão do alto adensamento dos bairros da 
orla se revela pacificada enquanto entendimento 
comum, considerando o aumento no número de 
famílias que migram, a cada ano, para residir 
na capital paraibana. No período de fim de ano 
e de verão, há uma evidência ainda maior da 
realidade posta.

Dito isso, volto a focar numa situação que 
compreendo como consequência do atual status 
verificado em João Pessoa. Eu diria se tratar 
de uma reação natural de parte da população 
que se encontra assolada pelo ônus trazido pelo 
desenvolvimento, essencialmente no quesito 
mobilidade urbana. Os cidadãos perderam a 
capacidade de planejar suas conveniências e 
horários de saída e chegada de casa, seja para 
levar os filhos até a escola, assim como para 
deslocar-se até o trabalho. João Pessoa passou a 
exigir mais centralidade na mobilidade urbana, 
de maneira que as pessoas possam voltar a 
praticar seus deslocamentos de uma forma mais 
razoável e menos estressante.

Com efeito, não restam dúvidas que os bairros 
mais altos da Zona Leste da cidade, aqueles 
localizados entre a praia e o centro, deverão, nos 
próximos anos, voltar a atrair novos lançamentos 
imobiliários para atender à demanda de quem 
almeja residir em bairros mais tranquilos e com 
facilidade de locomoção aos vários cantos da 
cidade. Trata-se de um fenômeno que mostra o 
mercado ditando a regra da expansão urbana e 
orientando os investimentos públicos e privados 
de acordo com a necessidade percebida. 
Essa constatação chama atenção para outras 
reflexões. Uma delas diz respeito aos serviços 
que estão constantemente se deslocando 
da região mais central para bairros como 
Tambaú, Manaíra e Bessa, numa perspectiva 
de atender à natural migração das famílias. 
Estruturas formadas por clínicas, restaurantes, 
escolas, entre outros negócios, são desativadas 
em bairros como Estados, Expedicionários e 
Torre, sendo em seguida relançadas em pontos 
estratégicos da orla.

É um sinal que parcela dos pessoenses 
deverá gradativamente voltar a residir nos 
bairros mais altos da cidade, assim como 
fora no passado. Muitos leitores haverão de 
lembrar que o bairro dos Estados esteve entre 
os mais nobres de João Pessoa entre as décadas 
de 1980 e 1990, época em que as principais 
mansões da cidade lá estavam erguidas. O 
fato destes bairros voltarem a ter um maior 
adensamento populacional reflete diretamente 
no planejamento das empresas que hoje lá 
estão presentes, podendo alterar a tomada de 
decisões diante de novas perspectivas. Nessa 
mesma linha de raciocínio, é chegada a hora de 
as empresas do mercado imobiliário realizarem 
suas pesquisas de demanda, de perfil de 
consumo, trazendo para si novas informações 
que contribuam para projetar a aquisição 
de áreas e o desenvolvimento de produtos 
imobiliários.

Não há receita de bolo pronta no mercado 
imobiliário, assim como não há espaço 
para erros ou amadorismos em momento de 
aquecimento. Entretanto, em alguns instantes, 
torna-se preciso enxergar o cenário e dar 
largada na frente da concorrência. A regra 
na vida pessoal, profissional e nos negócios 
é permanecer onde todos estão, reproduzindo 
os feitos da maioria. O diferencial de mercado 
estará justamente em agir no espaço não 
observado, despercebido. Claro, atendendo 
tantas outras nuances do mercado, como preço, 
tipologia, localização e marcas envolvidas.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Mercado em 
acomodação

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -0,22%

R$ 6,180 +0,09%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38

Euro  Comercial

-0,52%

R$ 6,424

Libra  Esterlina

-0,54%

R$ 7,770

Ibovespa

120.388 pts

Selic

Fixado em 11 de 
dezembro de 2024

12,25%

Compras ao exterior cresceram 47,99% e movimentaram US$ 1,28 bilhão

Investimento em energia 
limpa eleva importações

NA PARAÍBA

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

As importações cresceram 
47,99%, de janeiro a novembro 
deste ano, na Paraíba, com 
US$ 1,28 bilhão em importa-
ções para o estado nos 11 pri-
meiros meses do ano, contra 
US$ 869,4 milhões no mesmo 
período do ano anterior. Os 
dados são do Centro Interna-
cional de Negócios (CIN), liga-
do à Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiepb).

O coordenador de Negó-
cios do CIN-PB, Thadeu dos 
Santos, explicou que o aumen-
to nas importações deveu-se, 
principalmente, ao aumento 
dos investimentos em ener-
gia renovável no estado. “Em 
2024, é possível identificar a 
importação de US$ 245 mi-
lhões em itens para uso em 
sistemas de energia solar e 
eólica oriundos da China, en-
quanto que, em 2023, foi re-
gistrado o valor de R$ 84 mi-
lhões”, contou.

Os principais produtos 
que foram trazidos para a 
Paraíba, de janeiro a novem-
bro deste ano, foram, em or-
dem decrescente: outras naf-
tas, exceto para petroquímica; 
outros grupos eletrogêneos 
de energia eólica; óleos bru-
tos de petróleo; outros óleos 
e produtos da destilação do 
alcatrão de hulha; malte não 
torrado inteiro ou partido; ou-
tros trigos e misturas de tri-
go com centeio; outros deri-
vados da anilina e seus sais; 
outros pneumáticos novos 
(ônibus ou caminhões); outras 
gasolinas, exceto para avia-
ção; coque de petróleo não 
calcinado. 

Os principais países de ori-
gem das importações da Pa-

n 

Os principais 
destinos das 
exportações da 
PB foram Canadá, 
Espanha, Estados 
Unidos, Portugal 
e República do 
Congo

Porto de Cabedelo é uma das portas de entrada de produtos trazidos para o estado
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Com foco na criação de 
soluções inovadoras, as Gov-
Techs se caracterizam como 
startups ou empresas espe-
cializadas em tecnologia com 
atuação no processo e no de-
senvolvimento de ferramen-
tas para a administração pú-
blica. Na Paraíba, de acordo 
com dados da plataforma Se-
brae Startups, 19 dessas star-
tups têm ações direcionadas 
ao ambiente governamental e 
têm feito a diferença na cons-
trução de resultados.

Conforme a analista téc-
nica do Sebrae-PB, Nilvânia 
Silva, o termo GovTechs é 
caracterizado para definir a 
atuação de empresas que con-
tribuem com a elaboração de 
soluções inovadoras na ad-
ministração pública. “As Go-
vtechs são importantes para 
o desenvolvimento dos terri-

tórios, pois oferecem soluções 
para a melhoria da gestão go-
vernamental”, explica.

“O propósito maior é con-
tribuir com a qualidade do 
serviço público, a partir da 
implantação de ferramentas 
tecnológicas ou inteligência 
artificial. Outra ação bastan-
te comum se concentra no 
processo de análise de da-
dos”, complementa Nilvâ-
nia Silva.

Além de operacionalizar 
ações que podem ser imple-
mentadas para otimizar o 
funcionamento da gestão pú-
blica, o trabalho desempe-
nhado pelas Govtechs pode 
ser aplicado em várias áreas, 
como educação e saúde.

A Data Health Flow é uma 
startup paraibana de geren-
ciamento na área da saúde. 
Criada em janeiro deste ano, 

ela é uma das startups que 
foi atendida pelo Sebrae, por 
meio do programa capital 
Empreendedor, e sua atua-
ção consiste no uso de um 
aplicativo para gerenciar um 
sistema web a serviço da Se-
cretaria de Saúde. O CEO da 
startup, Wânderson Pio da Sil-
va, revela que o trabalho está 
em operação há quatro meses 
e o sistema tem gerado uma 
melhor estruturação para a 
tomada de decisões geren-
ciais no município.

Na Paraíba, 32% das star-
tups atuam no segmento da 
saúde. As demais são iden-
tificadas nas áreas de edu-
cação (22%), construção e 
imóveis (16%) e na área de 
tecnologia (10%). Agronegó-
cio, hotelaria e turismo, fi-
nanças e comércio eletrônico 
ocupam 5% cada uma.

Realidade nacional
No mais recente infográ-

fico divulgado pelo Obser-
vatório Sebrae Startups, 39% 
das Govtechs no país se con-
centram na Região Nordes-
te. Sudeste (27%), Sul (16%), 
Norte (10%) e Centro-Oeste 
(8%) completam a estatística.

Ainda de acordo com os 
dados, as principais áreas de 
atuação das GovTechs refle-
tem as demandas mais ur-
gentes da sociedade. Educa-
ção (14%), saúde e bem-estar 
(13%) e impacto socioam-
biental (11%) estão entre os 
segmentos prioritários. No 
campo tecnológico, os maio-
res destaques são softwares 
(46%) e serviços (31%), mos-
trando o papel dessas so-
luções na melhoria da efi-
ciência e na prestação de 
serviços públicos.

Startups auxiliam setor público com inovações
GOVTECHS
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ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DE ÁRBITROS E AUXILIARES DE 
ARBITRAGEM DE FUTEBOL DA PARAÍBA - APAFUT

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIAS GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
Conforme Estatuto Social aprovado em 21/07/2024, Capitulo IV, Seção II, Artigos nº 24, 25, 26, 27, 28, 

29, 30, 31, 32 e 33, APAFUT (ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DE ÁRBITRO E AUXILIARES DE ARBI-
TRAGEM DE FUTEBOL DA PARAIBA) na Praça Cel. Antônio Pessoa, nº 09, sala nº 204, Bairro: Tambiá, 
Cidade: João Pessoa, Estado: Paraíba, através do seu Presidente Sr. Douglas Magno de Melo Pereira, 
CONVOCA a todos os árbitros e auxiliares de arbitragem atuantes na temporada 2024 pela Federação 
Paraibana de Futebol, para participarem das ASSEMBLEIAS GERAIS ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA:

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, que se realizará no dia 03 de janeiro de 2025 às 15:30 horas 
em primeira convocação (maioria absoluta), ou 30 minutos após às 16:00 horas com qualquer número de 
presentes, no endereço acima mencionado, com a seguinte ordem;

1 - Leitura e homologação da Ata da Reunião de Diretoria Executiva e Conselho Fiscal;
2 - Aprovar a proposta de mensalidade e programação anual da Associação, aprovada pela reunião 

de Diretoria Executiva e Conselho Fiscal em 23/12/2024;
3 - Apreciar o relatório financeiro anual da Diretoria;
4 - Discutir e homologar as contas e o balanço aprovado pelo Conselho Fiscal;
5 - Discutir outros assuntos de interesse da Associação e/ou associados;
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA que se realizará no dia 03 de janeiro de 2025 às 17:30 

horas em primeira convocação (maioria absoluta), ou 30 minutos após às 18:00 horas com qualquer 
número de presentes, no endereço acima mencionado, com a seguinte ordem;

1 - Leitura e homologação da Ata da Reunião de Diretoria Executiva e Conselho Fiscal;
2 - Apresentar o Requerimento e Ficha de Proposta de Associado;
3 - Apreciar o relatório administrativo anual da Diretoria;
4 - Apresentar as nomeações das Comissões e Prestadores de Serviços;
5 - Referendar a indicação ao membro do Pleno do Tribunal de Justiça Desportiva de Futebol;

Douglas Magno de Melo Pereira
Presidente APAFUT

SINDICATO DOS TRABALHADORES PÚBLICOS EM SAÚDE NO 
ESTADO DA PARAÍBA – SINDSAUDE/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Sindicato dos Trabalhadores Públicos em Saúde no Estado da Paraíba – SINDSAUDE/PB, com 

base territorial em todo o Estado da Paraíba, representado por sua Presidente, abaixo assinada, no 
uso de suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social em seu art. 18º, vem, através do presente, 
convocar toda a categoria de trabalhadores em saúde no Estado da Paraíba, para participarem 
da ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em conformidade com os art.11º, § 3° e art.12º do 
Estatuto Social, a ser realizada no dia 08 de janeiro de 2025, às 10 horas, no endereço Rua da 
República,408,Varadouro,João Pessoa/PB. para discutir sobre a seguinte pauta: 1. Deliberação 
sobre questões relativas às ações judiciais ajuizadas (e a serem ajuizadas) pelo SINDSAUDE. 2. 
Ratificação da contratação dos advogados e dos seus honorários contratuais.

João Pessoa/PB, 30 de dezembro de 2024.
WANDA CELI CAVALCANTI 

PRESIDENTE DO SINDSAUDE

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO=LO Nº 1138/2023 = PROC.Nº2022-003752 = 
OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = COD.56.68.143 = VAZÃO: 31,64M³/H 
= ÁREA: 250M² = L/AT: ZONA URBANA, MUNICÍPIO DE SERRARIA-PB. SERRARIA-PB. Processo: 
2024-006293/TEC/RLO-1159.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 4466/2024, em João Pessoa, 30 de Dezembro de 
2024 - Prazo 1825 dias, Operação do Sistema de Abastecimento de Água das Praias de Costinha, 
Fagundes e outras, no município de Lucena. LUCENA-PB. Processo: 2024-003335/TEC/RLO-0663.

Resultado é o menor desde 2021, quando foi registrado um superávit de R$ 15 bilhões nesse mês

Déficit de contas públicas cai 80%
EM NOVEMBRO

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Agência Gov

As contas públicas fe-
charam o mês de novem-
bro com um déficit primá-
rio cerca de 80% menor do 
que o registrado no mesmo 
mês de 2023. O setor público 
consolidado — formado por 
União, estados, municípios e 
empresas estatais seleciona-
das — ficou com saldo nega-
tivo de R$ 6,6 bilhões no mês 
passado, ante um déficit de 
R$ 37,3 bilhões em novem-
bro do ano passado.  

O déficit de novembro de 
2024 é o menor desde 2021, 
quando as contas públicas 
registraram um superávit 
de R$ 15 bilhões em novem-
bro. No acumulado do ano, 
as contas públicas totalizam 
um déficit de R$ 63,2 bilhões, 
o que representa 0,59% do 
Produto Interno Bruto (PIB).

As estatísticas fiscais do 
setor público brasileiro de 
novembro foram divulga-
das, ontem, pelo Banco Cen-
tral (BC). Esse cálculo exclui 
as empresas financeiras liga-
das ao Estado, com BNDES, 
Caixa Econômica Federal e 
Banco do Brasil. O cálculo 

também não leva em con-
ta as receitas da Petrobras. 
Além disso, o déficit primá-
rio também não calcula as 
despesas com juros da dí-
vida.

No Governo Central e 
nas empresas estatais sele-
cionadas houve déficits da 
ordem de R$ 5,7 bilhões e 
R$1,3 bilhão; e nos gover-
nos regionais, superávit de 
R$ 405 milhões.

Dívida pública
A autoridade monetária 

do país informou ainda que 
a dívida bruta do governo 
geral (DBGG), que contabi-
liza os passivos dos gover-
nos federal, estadual e mu-
nicipais, ficou em 77,7% do 
PIB em novembro, ou seja, 
R$ 9,1 trilhões.

Houve uma redução de 
0,1 ponto percentual (p.p.) 
do PIB em relação ao mês 
anterior. Já em dezembro 
de 2023, a dívida estava em 
73,8% do PIB, ainda segun-
do o BC. O principal fator 
que impulsionou, neste ano, 
o crescimento de 3,9 p.p. da 
dívida em relação ao PIB fo-
ram os juros nominais (+6,9 
p.p.), seguida pela emissão 

Em novembro deste ano, o Brasil gastou com juros nominais R$ 92,5 bilhões, ante R$ 43 bilhões gastos em novembro de 2023
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líquida da dívida (+0,7 p.p.).
Na última reunião do 

ano, no dia 11 de dezembro, 
o Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) aumentou a taxa 
Selic, juros básicos da econo-
mia brasileira, em um pon-
to percentual, para 12,25% 
ao ano. A consultoria finan-
ceira MoneYou calcula que o 

Brasil tem a segunda maior 
taxa de juros reais do mun-
do, perdendo apenas para a 
Turquia. 

Despesas com juros
Em novembro deste ano, 

o Brasil gastou com juros no-
minais R$ 92,5 bilhões, ante 
R$ 43 bilhões gastos em no-

vembro de 2023. De acordo 
com o BC, “esse aumento foi 
influenciado pelo resultado 
das operações de swap cam-
bial (perda de R$ 20,3 bilhões 
em novembro de 2024 e ga-
nho de R$18,3 bilhões em 
novembro de 2023)”. O swap 
cambial equivalente à venda 
de dólares no mercado para 

tentar conter a alta da moe-
da norte-americana.

No acumulado em doze 
meses até novembro deste 
ano, os juros nominais al-
cançaram R$ 918,2 bilhões 
(7,85% do PIB), comparati-
vamente a R$ 713,4 bilhões 
(6,56% do PIB) nos doze me-
ses até novembro de 2023.

O mercado financeiro ele-
vou a previsão de inflação para 
o próximo ano pela décima 
primeira vez seguida e a do 
dólar pela nona vez consecuti-
va. De acordo com agentes do 
mercado financeiro consulta-
dos pelo Banco Central (BC), 
o Índice de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) deve fe-
char 2025 em 4,96%. No último 
boletim, divulgado na sema-
na passada, o mercado previa 

um IPCA de 4,86% para o pró-
ximo ano.

A previsão consta no Bole-
tim Focus divulgado, ontem, 
pelo Banco Central (BC). O re-
latório semanal reúne as expec-
tativas de agentes do mercado 
financeiro, como bancos de in-
vestimento, gestores de ativos e 
outras instituições do mercado.

A estimativa do Boletim Fo-
cus é mais pessimista que as 
previsões oficiais. O Governo 
Federal estima um IPCA de 
3,1% para o próximo ano, se-
gundo a Lei de Diretrizes Orça-

mentárias (LDO), de 2025, apro-
vada no Congresso Nacional.

Dólar
Pela nona vez consecutiva, 

o Boletim Focus elevou a previ-
são do preço do dólar para 2025. 
De acordo com o relatório, a pre-
visão é que a moeda custe, em 
média, R$ 5,96 no próximo ano. 
Há uma semana, o Boletim Fo-
cus estimava um dólar à R$ 5,90. 
Por sua vez, a LDO aprovada no 
Parlamento prevê uma taxa de 
câmbio média de R$ 4,98 para o 
próximo ano.

Mercado eleva previsão de inflação e do dólar
PARA 2025

Por outro lado, o Boletim Fo-
cus manteve, nesta semana, a 
previsão para a taxa Selic de 
2025, que é a taxa básica de juros 
definida pelo Banco Central. O 
mercado conservou a estimativa 
de uma Selic a 14,75% ao ano em 
2025. Atualmente, a Selic está 
em 12,25% ao ano.

Porém, o Boletim elevou 
a previsão da Selic para 2026, 
quando avalia que a taxa será 
de 12% ao ano. Na semana pas-
sada, o mercado estimava que a 
Selic, em 2026, ficaria em 11,75%.

Em relação ao Produto In-
terno Bruto (PIB), o Boletim Fo-
cus prevê um crescimento de 
1,8% em 2025. Há uma semana, 
o mercado estimava um PIB de 
1,9% no próximo ano. Esta é a se-
gunda semana seguida em que 
o mercado financeiro reduz a 
estimativa do PIB para 2025. De 
acordo com os números oficiais 
previstos na LDO, o PIB em 2025 
será de 2,5%.

n 

A previsão é 
que a moeda 
estadunidense 
custe, em 
média, R$ 5,96 
no próximo 
anoAs previsões para 2025 constam no Boletim Focus divulgado, ontem, pelo Banco Central
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Entre janeiro e novembro 
de 2024, o apoio do Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) 
para micro, pequenas e mé-
dias empresas (MPME), por 
meio de operações indiretas, 
cresceu 46% em relação ao 
mesmo período de 2023. Ao 
todo, foram aprovados cré-
ditos no montante de R$ 80,1 
bilhões, ante R$ 54,8 bilhões 
no ano anterior.

Nesses 11 meses, os 
agentes financeiros parceiros 
do Banco foram responsáveis 
pela aprovação de crédito 
no valor global de R$ 100,4 
bilhões para empresas de 
todos os portes. Apenas 
para MPMEs, os recursos 
representaram 80% do 
valor. No mesmo período 
de 2023, quando os agentes 
financeiros operaram R$ 
74,5 bilhões no total, 73% do 
valor foi destinado a micro, 
pequenas e médias empresas.

“A parceria do BNDES 
com os agentes financeiros 
permite que o banco alcance 
mais de 90% dos municípios 
brasileiros, contribuindo com 
a ampliação do acesso ao cré-
dito a micro, pequenas e mé-

dias empresas, um segmento 
fundamental para a econo-
mia do país e para a geração 
de empregos, além de redu-
zir as desigualdades regio-
nais”, afirma o presidente da 
instituição, Aloizio Merca-
dante.

Os números foram apre-
sentados no Fórum dos 
Agentes Financeiros, reali-
zado neste mês, na sede do 
banco, no Rio de Janeiro (RJ), 
que contou com a presen-
ça de 145 representes de 46 
agentes financeiros, parcei-
ros da instituição.

Apoio do BNDES a 
MPME cresceu 46%

EM 2024

Indiretas
Ao todo, foram 

aprovados
créditos no

montante de
R$ 80,1 bilhões,

ante R$ 54,8
bilhões no

ano anterior
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Problemas pessoais, profissionais – ou todos juntos – podem substituir o brilho das festas pela melancolia

Síndrome de fim de ano pede atenção
“DEZEMBRITE”

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br 

O mês de incontáveis con-
fraternizações, da atmosfera 
de esperança e luzes multico-
loridas, contraditoriamente, é 
também momento em que a 
solidão, a angústia e as som-
bras da alma abraçam mais 
forte muitas pessoas. Conhe-
cida como “dezembrite” ou 
síndrome de fim de ano, essa 
cesta de emoções chega acom-
panhada do clima de encerra-
mento de ciclo.

Impotência, frustração, 
melancolia excessiva são 
os sentimentos indesejados 
mais comuns. Dificilmente, 
há uma causa única. Proble-
mas pessoais, profissionais 
ou de qualquer outra dimen-
são humana — ou de todas 
elas juntas — são capazes de 
tornar a vida mais amarga 
nesse momento do ano. 

Por isso, o psicólogo clíni-
co Lucílvio Silva acredita que 
a campanha Setembro Ama-
relo, de prevenção ao suicídio, 
está deslocada no calendá-
rio. “O mês mais importan-
te para o cuidado em saúde 
mental não é setembro, é de-
zembro. É em dezembro que 
as pessoas entram nesse pa-
rafuso, nesse conflito de que 
tem que prestar contas, de 
que tem que ter realizado o 
sonho, pensam se vale à pena 
continuar vivendo”, comen-
tou o facilitador em forma-
ções da rede de atenção psi-
cossocial do Sistema Único 
de Saúde (SUS). 

As mídias sociais poten-
cializam a necessidade de 
“prestar contas” da sua vida 
anualmente. As retrospecti-

Mesmo passageiro, o fenômeno merece atenção, sobretudo se ocasionar sintomas 
como irritabilidade, insônia, desejo de isolamento e aumento de ansiedade
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vas pessoais produzidas para 
compartilhar são exemplos 
desse estímulo. Para Silva, a 
“felicidade obrigatória” cul-
tuada em determinadas mí-
dias pode provocar uma sen-
sação de descompasso com 
a realidade mostrada nas te-
las na palma da mão, embora 
essa seja uma realidade fre-
quentemente distorcida. 

Segundo a psicóloga clíni-
ca Amazonina Dantas, a “de-
zembrite” não pode ser con-
siderada tecnicamente como 
uma síndrome, mas um fenô-
meno. “Criaram a denomina-
ção ‘síndrome do fim do ano’ 

para chamar a atenção para 
as emoções vivenciadas por 
tantas pessoas no período que 
antecede o Natal e o Réveil-
lon, mas o importante mesmo 
é entender que se trata de um 
fenômeno, uma condição ob-
servável, muitas vezes inten-
sa, mas transitória”, explicou a 
especialista em terapia cogni-
tivo-comportamental. 

Mesmo passageiro, o fenô-
meno merece atenção, sobre-
tudo se ocasionar sintomas 
como irritabilidade, insônia, 
desejo de isolamento, aumen-
to de ansiedade. “O corpo 
nunca sinaliza uma coisa que 

não mereça atenção”, senten-
ciou o psicólogo Lucílvio Silva. 

O que fazer?
As alternativas para lidar 

com a dita síndrome podem 
ser desde atitudes diante da 
vida ou ações concretas. Para 
pessoas que já sofrem com al-
gum transtorno, o ideal é sem-
pre ter um contato de apoio 
para momento críticos, con-
forme a psicóloga Olívia Leite. 
“Podem não ser pessoas pró-
ximas, que trazem um bene-
fício, que estão ali como uma 
rede, que não gatilham tantas 
coisas [negativas]”, orientou. 

Quando os sentimentos 
ruins invadem os pensamen-
tos em função de um balanço 
dos fracassos, a saída é ado-
tar uma autocobrança razoá-
vel e equilibrada. “Ser mais 
gentil, mais compassivo con-
sigo mesmo, que cada um tem 
suas histórias, a história do 
outro não é a mesma que a mi-
nha. Talvez um pouco mais de 
gentileza para consigo, mais 
compaixão”, comentou Lei-
te. Nesse sentido, o psicólogo 
Lucílvio Silva recomenda “fi-
car feliz com o que foi possí-
vel, porque nesse possível está 
também o melhor de nós”. 

Quando o desâmino é 
fruto de questões objetivas, 
como metas não alcançadas, 
o ideal é planejar metas pos-
síveis para o ano seguinte, ter 
em mente que elas podem ser 
conseguidas ao poucos. Se 
houver trauma com a palavra 
“meta”, também é possível 
substituí-la por um “mural 
dos sonhos” ou simplesmen-
te um planejamento anual. 

E não custa lembrar que, 
em qualquer idade, chamar 
atenção das pessoas que nos 
cercam é uma alternativa 
para situações e momentos 
sufocantes. Para muitos, isso 
pode ser rotulado como uma 
estratégia infantil, mas o psi-
cólogo Lucílvio Silva acentua: 
“Chamar atenção é um direi-
to humano desde que a gen-
te nasce! A gente só sobrevive, 
porque a gente chama aten-
ção. Então, nas horas de cri-
se, mesmo adultos, pessoas 
que se acham bem resolvidas, 
precisam chamar atenção”.    

Cobrança
As mídias 

sociais potencializam 
a necessidade de 
“prestar contas” 

da sua vida 
anualmente

Embora a síndrome não 
seja cientificamente reconhe-
cida, há pesquisas que com-
provam o crescimento do 
sofrimento psíquico nesse pe-
ríodo do ano. Segundo a Asso-
ciação Internacional de Geren-
ciamento de Estresse no Brasil 
(International Stress Manage-

ment Association — Isma Bra-
sil), as pessoas ficam mais es-
tressadas no fim de ano. 

Realizada com 678 pes-
soas, entre 25 a 55 anos, a pes-
quisa mostra que 75% ficam 
mais irritadas nesse período. 
Para 80% dos entrevistados, a 
tensão no corpo aumenta. Em 

70% deles, os sintomas de an-
siedade aumentam. 

Com atendimento telefô-
nico 24 horas por dia pelo nú-
mero 188 — inclusive  na vi-
rada do ano e no Natal —, as 
linhas do Centro de Valori-
zação da Vida (CVV) são tes-
temunhas de relatos desse 

tipo. “São diversos tipos de 
perdas, de trabalho, da espo-
sa, do cônjuge, do filho, a so-
lidão, o esquecimento dos fi-
lhos sobre eles, todos os tipos 
que você possa imaginar”, 
contou Vera Motta, coorde-
nadora do posto do CVV em 
João Pessoa. 

Entretanto, também há 
aqueles que querem agrade-
cer. “Tem voluntários que ti-
ram plantões extras, porque 
sabem que há outras pessoas 
que estão ligando ali. Mui-
tos ligam para nos desejar fe-
liz Natal e boa passagem de 
ano”, lembrou Motta.  

Há pesquisas que comprovam o crescimento do sofrimento
n 

Pesquisa 
mostra que 
75% das 
pessoas ficam 
mais irritadas 
nesse período 

A Estação Cabo Branco — 
Ciência, Cultura e Artes — rea-
lizou cursos de teatro, dança, 
encontro de carros antigos e 
exposições de diferentes artis-
tas ao longo deste ano. Admi-
nistrado pela Prefeitura de João 
Pessoa, por meio da Secretaria 
de Educação e Cultura (Sedec), 
o centro cultural, que fica lo-
calizado no Altiplano, recebeu 
12.763 visitantes em 2024.

“Estamos bastante felizes 
com o momento que a Estação 
Cabo Branco vem vivendo. Des-
de 2018, a Torre voltou a ter vá-
rias exposições, proporcionan-
do arte para a população e para 
os turistas que visitam a nossa 
cidade”, comenta o diretor-geral 
do espaço, Olié Martins.

Quem visita a Estação Cabo 
Branco é convidado a imergir 
em diferentes exposições. No 
trabalho “Descaminhos Ima-
gem e Deriva”, do professor, 
curador e pesquisador em Ar-
tes Visuais, Daniel da Hora, por 

exemplo, o público completa a 
desordem dos fios de ilumina-
ção pública presente nos cen-
tros urbanos.

“Este caos me fez refletir es-
teticamente sobre ele e sublimá-                                                                   
-lo, dando-me as bases que eu 
precisava para expurgar essa 
minha ojeriza pelo aspecto mal 
acabado dos postes e instala-
ções elétricas”, comenta Daniel 
da Hora. O trabalho ainda está 
em exposição na Estação Cabo 
Branco.

Outro trabalho relevante ex-
posto neste ano, no centro cultu-
ral, foi a “Exposição Nacional de 
Aquarela”, que reuniu obras de 
18 artistas renomados, incluin-
do os internacionais Goyo Bar-
ja (Argentina) e Zahra Hanze 
(Turquia).

Unindo técnica e emoção, 
as aquarelas expostas traziam 
a sobreposição de cores para re-
velar novas tonalidades e nuan-
ces, convidando o espectador a 
observar a leveza, a transparên-

cia e o brilho da cor.
A “Exposição Nacional de 

Aquarela” ofereceu ao público 
uma oportunidade única para 
apreciar a maestria de grandes 
nomes da aquarela brasileira e 
internacional, além de celebrar 
a arte como expressão da alma 
humana.

Além de atrair visitantes 
para as exposições, muitas pes-
soas vão à Estação Cabo Branco 
para conhecer a estrutura pro-
jetada pelo arquiteto Oscar Nie-
meyer ou contemplar a vista da 
capital paraibana do terraço pa-
norâmico da torre principal.

Foi isso que levou o maqui-
nista de metrô Oseas Pedrosa, 
da cidade de Recife, a visitar 
o espaço. “Trouxe meus pais, 
Adaleia e Maximiano, para pas-
sear em João Pessoa, aproveita-
mos para subir no terraço para 
apreciar a vista. O espaço aqui é 
muito legal. Por ser aberto, ven-
tilado, proporciona um passeio 
agradável”, conta.

Estação Cabo Branco oferece ao público diferentes experiências
13 MIL VISITANTES EM 2024
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Quem visita a Estação Cabo 
Branco é convidado a imergir em 

diferentes exposições
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Programa incentiva estudantes a concluir Ensino Médio; os investimentos neste ano chegaram a R$ 12,5 bilhões 

Mais de três milhões são beneficiados
PÉ-DE-MEIA EM 2024

Mariana Tokarnia  
Agência Brasil

Paula Laboissière  
Agência Brasil

Lançado no início de 2024, 
o programa federal Pé-de- 
-Meia fechou o ano com mais 
de 3,9 milhões de estudan-
tes beneficiados. O programa 
oferece incentivo financeiro 
e educacional para estudan-
tes do Ensino Médio de esco-
las públicas que fazem parte 
do Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico). Ao todo, 
o estudante pode receber, em 
todo o Ensino Médio, um to-
tal de R$ 9,2 mil.

De acordo com o Ministé-
rio da Educação (MEC), dada 
a escala do incentivo e o públi-
co beneficiado, o Pé-de-Meia 
é atualmente a maior política 
de combate à desigualdade 
social do país, depois do Bol-
sa Família. O programa con-
ta com investimento anual de 
R$ 12,5 bilhões.

Em números absolutos, o 
estado de São Paulo concen-
tra a maior quantidade de 
beneficiados, 538.604, segui-
do pela Bahia, com 410.639, 
e Minas Gerais, com 351.666. 
Na Paraíba, foram 111.295 be-
neficiados.

O programa foi lançado 
como incentivo para que os 
estudantes concluam o En-
sino Médio. O Censo Escolar 
de 2023 mostrou que a eta-
pa concentra a maior taxa de 
repetência, 3,9%, de toda a 
Educação Básica, que vai da 
Educação Infantil ao Ensino 
Médio. A etapa também tem 
a maior evasão — 5,9% dos es-
tudantes deixam os estudos.

Os dados mostram ainda 
que as populações mais vul-
neráveis são as mais impac-
tadas. A educação quilombo-
la registrou a maior taxa de 
repetência no Ensino Médio, 
11,9%, seguida pela educação 

Em números absolutos, o estado de São Paulo concentra a maior quantidade de contemplados, com 538.604, seguido pela Bahia, com 410.639. Na Paraíba, foram 111.295 
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indígena, com 10,7%, a rural, 
com 5,2%, e a especial, com 
3,9%. Os dados são referentes 
a 2020 e 2021.

Em relação à evasão, es-
ses percentuais foram 4,6% na 
educação quilombola, 5,2% na 
indígena, 5,9% na rural e 6,2% 
na educação especial.

Entre os principais mo-
tivos para abandonar os es-
tudos, está a necessidade de 
trabalhar para complemen-
tar a renda familiar. Segun-
do o estudo “Educação bra-
sileira em 2022 – A voz de 
adolescentes”, realizada pelo 
Inteligência em Pesquisa e 
Consultoria Estratégica (Ipec) 
para o Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef), 
48% dos adolescentes entre-

vistados deixaram de estudar 
porque precisavam trabalhar. 
Em seguida, 30% disseram 
não mais frequentar a escola 
por não conseguirem acom-
panhar as explicações ou ati-
vidades passadas pelos pro-
fessores.

Em fevereiro, na divulga-
ção dos dados do Censo Es-
colar, o ministro da Educação, 
Camilo Santana, justificou o 
programa Pé-de-Meia: “Não 
podemos deixar ninguém 
para trás! O Pé-de-Meia com-
plementa uma série de inicia-
tivas do Governo Federal para 
tornar a escola mais atrativa”.

Segundo o ministro, o pro-
grama soma-se a um conjun-
to de iniciativas da pasta para 
promover “uma educação à 

qual todos tenham acesso e 
na qual todos permaneçam na 
escola, com qualidade e sem 
as desigualdades existentes”.

Pé-de-Meia em valores 
O Pé-de-Meia é destinado 

a estudantes do Ensino Médio 
do curso regular e da Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA). 
Para participar do programa, 
o estudante deve ser integran-
te de uma família inscrita no 
CadÚnico e ter renda por pes-
soa mensal de até meio salá-
rio mínimo.

Ao comprovar matrícula e 
frequência, o estudante rece-
be o pagamento de incentivo 
mensal de R$ 200, que pode 
ser sacado em qualquer mo-
mento. O aluno também re-

cebe depósitos de R$ 1 mil ao 
fim de cada ano letivo concluí-
do com aprovação, que ficarão 
como uma poupança e pode-
rão ser sacados após a forma-
tura no Ensino Médio.

Além disso, recebe um adi-
cional de R$ 200 pela partici-
pação no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). 

Se somadas todas as parce-
las do incentivo, os depósitos 
anuais e o adicional do Enem, 
os valores chegam a R$ 9,2 mil 
por aluno.

A adesão dos estudantes 
ocorre por meio de termo de 
compromisso assinado por re-
des de ensino federais, esta-
duais, distrital e municipais 
que oferecem o Ensino Mé-
dio e informam os dados dos 

estudantes ao Ministério da 
Educação (MEC), por meio de 
sistema informatizado.

Evasão
Em relação à evasão, 

esses percentuais 
foram 4,6% na 

educação quilombola, 
5,2% na indígena, 5,9% 

na rural e 6,2% na 
educação especial

O Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma abriu consulta pública 
sobre o Plano de Ação para 
Prevenção e Controle do Des-
matamento e das Queimadas 
na Mata Atlântica (PPMata 

Atlântica). As contribuições 
podem ser enviadas pela pla-
taforma Participa+Brasil até 
o dia 13 de janeiro.

Em nota, o ministério 
informou que o plano bus-
ca reduzir de forma contí-
nua o desmatamento e os in-
cêndios na Mata Atlântica, 
além de criar condições para 

a transição para um modelo 
de desenvolvimento susten-
tável. “A iniciativa também 
tem o objetivo de integrar o 
combate ao desmatamento 
no bioma às políticas de Es-
tado do país, garantindo sua 
transversalidade entre os di-
ferentes setores”, acrescen-
ta a nota.

O texto foi construído a 
partir de resultados de um 
seminário técnico-científico 
e de contribuições de outros 
ministérios que compõem a 
Comissão Interministerial 
Permanente de Prevenção e 
Controle do Desmatamento, 
da sociedade civil, de estados 
e de outras instituições.

Ministério abre consulta para plano de prevenção da Mata Atlântica
MEIO AMBIENTE

Entenda
O PPMata Atlântica apre-

senta 13 objetivos estratégi-
cos divididos em quatro ei-
xos: atividades produtivas 
sustentáveis; monitoramento 
e controle ambiental; ordena-
mento fundiário e territorial; 
e instrumentos normativos e 
econômicos.

As diretrizes foram defi-
nidas pelo Grupo Técnico de 
Meio Ambiente da Comissão 
de Transição Governamen-
tal, criado em 2022. Presidi-
do pela Casa Civil, o grupo é 
responsável pela implemen-
tação do Programa de Pre-
venção e Controle do Des-
matamento e Queimadas no 
Brasil.

A versão preliminar do 
PPMata Atlântica também 
contextualiza o bioma, apre-
senta políticas públicas exe-
cutadas anteriormente e 
analisa a dinâmica do des-
matamento e das queimadas 
na região.

Após o fim do prazo para 
a consulta pública, as con-
tribuições serão analisadas 
e consideradas em um novo 
texto, a ser enviado à Comis-
são Interministerial Perma-
nente de Prevenção e Con-
trole do Desmatamento e, 
posteriormente, lançado.

n 

Plano busca 
reduzir de forma 
contínua o 
desmatamento e 
os incêndios na 
Mata Atlântica

Versão preliminar do PPMata Atlântica apresenta políticas públicas executadas anteriormente e analisa a dinâmica do desmatamento e das queimadas na região
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Meta da Federação é trazer uma etapa da 
Stock Car para ser realizada na Paraíba

Automobilismo 

O ano de 2024 rendeu bons 
frutos ao automobilismo parai-
bano, o qual tem se fortalecido 
cada vez mais nos cenários re-
gional, nacional e internacional, 
sendo palco de diversas compe-
tições de grande porte. O esta-
do que recebeu, neste ano, a 25a 
edição da Copa Brasil de Kart e 
a Regional Cup de Kart, prepa-
ra-se para sediar, neste novo ano 
que se aproxima, outros gran-
des eventos organizados jun-
to à Federação de Automobilis-
mo do Estado da Paraíba (Feap).

Para Otávio Ribeiro Couti-
nho, presidente da Feap, a Pa-
raíba tem acompanhado a ten-
dência nacional de evolução 
crescente no automobilismo em 
função de alguns fatores, como 
a assunção do protagonismo 
regional, impulsionado, princi-
palmente, pela desativação do 
autódromo de Fortaleza; e o in-
vestimento em diversas frentes 
recebido.

“Hoje, o único estado do 
Nordeste, a única federação que 
tem praças esportivas à disposi-
ção para eventos a nível regio-
nais e nacionais, praticamente, 
só a Paraíba, com o Autódro-
mo Internacional da Paraíba 
e o Kartódromo Paladino; as 
provas de velocidade no asfal-
to que tinham em Fortaleza fo-
ram encerradas, porque o autó-
dromo de Virgílio Távora está 
em processo de leilão e não tem 
mais eventos lá, a partir de 2025. 
O encerramento da Copa Nor-

deste de Velocidade foi realiza-
da aqui, na Paraíba, e com isso 
estão vindo todos os pilotos da 
região Nordeste, para cá, para a 
Paraíba”, explica.

Outro ponto crucial para 
o enrobustecimento do auto-
mobilismo na região, segundo 
Otávio, diz respeito ao intenso 
apoio e engajamento por parte 
do atual presidente da Confe-
deração Brasileira de Automo-
bilismo (CBA), o maranhense 
Giovanni Guerra. Apesar da 
próxima eleição estar previs-
ta para acontecer em janeiro, a 
expectativa é que Guerra seja 
reeleito, trazendo, em seu novo 
mandato, a Stock Car pela pri-
meira vez para João Pessoa. So-
nho antigo, a previsão é que a 
competição aconteça no último 
fim de semana de outubro.

“Há, também, um grande 
momento da própria Confede-
ração Brasileira de Automobi-
lismo, pela gestão fantástica que 
ele está fazendo. A CBA hoje 
está em outro patamar, posso 
dizer, não só a nível nacional, 
mas internacional, agregando 
a questão até do Bortoletto, com 
um piloto que foi campeão da 
Fórmula 2 e vai ser o piloto da 
Sauber, na Fórmula 1, em 2025. 
E tudo o que o próprio Giovan-
ni Guerra está fazendo pelo au-
tomobilismo aqui no Nordeste, 
trazendo grandes eventos, coisa 
que não acontecia há muito tem-
po, como o Brasileiro de Kart, a 
Copa Brasil de Kart, essa ques-
tão da Stock Car, porque a pre-
visão é que nós faremos no mês 
de outubro, durante cinco anos 

à frente, um contrato que seria 
o mês do automobilismo na Pa-
raíba, todo fim de semana, do 
mês de outubro, teria uma mo-
dalidade diferente a nível nacio-
nal, como a Turismo Nacional, a 
Fórmula 4, a Nascar, e encerra-
ríamos o mês de outubro com 
a corrida de Stock Car, isso no 
decorrer de cinco anos. Se isso 
acontecer e está se encaminhan-
do para acontecer, vai ser fora de 
série para o automobilismo, não 
só na Paraíba, mas para toda a 
região Nordeste”, ponderou o 
presidente da Feap.

Paraibano de Kart 2025
Uma das novidades da pró-

xima edição do Campeonato 
Paraibano de Kart é a adição 
de duas etapas. Estão previs-
tos nove encontros na tempora-
da de 2025, um por mês, sendo 
que o primeiro está programa-
do para acontecer no dia 22 de 
fevereiro. 

Segundo Otávio, a decisão 
foi tomada em função do gran-
de número de pilotos interes-
sados. “Pelo número de pilotos 
que está tendo, justamente por 
essa situação aqui nessa região, 
de só estarmos com praças es-
portivas aqui na Paraíba, e com 
isso, para fazer um campeona-
to mais forte”, justificou.

Planejamento anual
Um dos temas norteadores 

do planejamento de 2025, da Fe-
deração de Automobilismo do 
Estado da Paraíba, é a busca de 
investimentos nos atletas, já que 
isso faz total diferença, princi-

palmente no caso dos pilotos 
que estão iniciando suas carrei-
ras, como defende Otávio.

“A gente está com alguns 
projetos em andamento para 
dar uma maior visibilidade para 
os pilotos na questão de patrocí-
nios. A gente vai começar a in-
formar e passar essa situação 
para os pilotos terem uma con-
dição melhor e conseguirem, 
junto à iniciativa privada, pa-
trocínios, para conseguir em se 
manter no esporte, porque não é 
um esporte barato, é um esporte 
caro, certo? E se você não tiver 
um patrocínio por trás, dificil-
mente esse piloto vai conseguir 
continuar ou avançar no espor-
te”, argumenta.

“O estado está crescendo, 
não só a questão do automobilis-
mo, mas a questão imobiliária, é 
um boom imobiliário, e tudo isso 
vem a agregar, porque, hoje em 

dia, o automobilismo não se fo-
menta só por um evento, por 
uma corrida, mas está sempre 
agregando várias coisas em vol-
ta. Se você olhar para um even-
to a nível nacional, hoje, não tem 
só aquela corrida, tem exposi-
ções, patrocínios, tudo isso está 
agregado, e a gente está trazen-
do isso, em 2025, para a Paraíba 
também”, finaliza o presiden-
te da Feap.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Otávio Ribeiro Coutinho destaca os 
grandes eventos realizados na Paraíba

Foto: Roberto Guedes
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Uma das 
novidades 
do Paraibano 
de Kart é a 
adição de 
duas etapas

Foto: Jampakart/Divulgação

Foto: Garagem83/Divulgação

        OTÁVIO RIBEIRO     

O Circuito 
Internacional Paladino 
recebeu importantes 
competições de kart, 
como a 25a edição 
da Copa Brasil e a 
Regional Cup

fortalecido
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Raony Gondim, da Federação Paraibana, vê um futuro promissor para os atletas no cenário nacional e internacional

Paraíba mostra evolução no atletismo
ANO POSITIVO

E xcepcionalmente, estou escrevendo no 
dia de hoje, a última coluna de 2024. 
Além de desejar votos de Feliz Ano 

Novo a todos de minha família, amigos  e 
companheiros de trabalho, espero um 2025 de 
mais profissionalismo no futebol paraibano, 
que anda capegando há muito tempo e não 
passa de uma terceira divisão nacional, 
graças à resistência do Botafogo. A nossa 
expectativa é que a chegada da tão esperada 
SAF fortaleça, ainda mais, o clube nessa 
sua luta em busca de um lugar na Série B 
do Campeonato Brasileiro. E que os outros 
clubes busquem mais a profissionalização 
para que tenhamos um campeonato melhor 
organizado e de maior  interesse do torcedor. 
Se bem que tá difícil valorizar o que é nosso. 
Tanto que dirigentes das federações de 
Sergipe, Paraíba, Rio Grande do Norte e 
do Maranhão resolveram dar visibilidade 
a um time Sub-20 do Flamengo, que vem 
excursionar pelos quatro estados nordestinos, 
em jogos pelo Campeonato Carioca, 
nos quais só lucram o rubro-negro, seus 
adversários e as federações locais. O curioso 
é que esses estados, que preferem valorizar 
o futebol carioca, estão mal ranqueados na 
lista divulgada pela CBF, inclusive, a Paraíba 
caiu para a 17a posição. Deveras lamentável 
esses jogos políticos.

Esse tour do clube mais querido do Brasil 
começa por Sergipe, no dia 12 de janeiro e o 
torcedor que quiser assistir a partida contra 
o Boavista vai pagar nas cadeiras brancas 
do Estádio Batistão R$ 250,00 mais um quilo 
de alimento não perecível e em outros setores 
o valor médio é de R$ 150,00: um absurdo os 
preços cobrados.

E não será diferente no dia 16, no Amigão, 
em Campina Grande, contra o Madureira, e 
no dia 19, diante do Nova Iguaçu, na Arena 
das Dunas, em Natal; e dia 22, no Castelão, 
frente ao Bangu, em terras maranhenses.
Uma prova inconteste da valorização dos 
estaduais por essas federações!

Aqui, pelo que foi divulgado, o 
Campeonato Paraibano volta a ser 
transmitido pelo Jornal da Paraíba e o 
torcedor que quiser ver um jogo vai pagar 
R$ 24,90; se optar por todos os jogos de seu 
time pagará R$ 94,70; e se for todos os jogos 
R$ 289,90. Tudo como antigamente. Nada de 
novo.

Paulo Roberto
Na última sexta-feira (27), estive presente 

à solenidade no Centro de Ensino da Polícia 
Militar que outorgou a Medalha Ordem  do 
Mérito Gabriel Malagrida (comenda da Casa 
Militar do Governo da Paraíba) a diversas 
personalidades paraibanas, entre elas, o ex-                                                               
-árbitro Paulo Roberto Morais e funcionário 
da antiga 23a Circunscrição de Serviço 
Militar, hoje Base Administratriva da 
Guarnição de João Pessoa, pelos relevantes 
serviços prestados a Casa Militar do Governo 
do Estado da Paraíba e ao povo paraibano.

Estaduais sem
valorização

O atletismo tem colocado a 
Paraíba em inúmeros pódios 
em competições no mundo 
afora. Seja por intermédio de 
atletas que já estão nesse ca-
minho há mais tempo, como 
foi nos Jogos Paralímpicos de 
Paris, que resultou em qua-
tro medalhas para os paraiba-
nos, ou até mesmo, por meio 
da base, a exemplo dos Jogos 
da Juventude, com o mesmo 
número de condecorações, o 
estado vem alcançando cada 
vez mais destaque no cenário 
local e internacional.

O desempenho paraibano 
desta modalidade, em 2024, 
sintetiza aquilo em que acre-
dita o presidente da Fede-
ração Paraibana de Atletis-
mo (FPBA), Raony Gondim: 
o futuro é promissor. “Foi 
uma evolução muito grande 
da base na Paraíba. A gen-
te teve, pela primeira vez na 
história, quatro atletas parti-
cipantes de um Sul-America-
no, ou seja, foram seleciona-
dos para a Seleção Brasileira: 
o Diogo, o Vinícius, a Vitória 
e a Natalia. Tivemos, de for-
ma inédita também, a par-
ticipação de três atletas no 
Mundial Escolar, no Bahrein: 
Diogo, Luana Ferreira, e Vi-
nícius. Então, assim, falar do 

atletismo esse ano está bem 
fácil, porque tem tido uma re-
novação boa, próspera e com 
boas perspectivas para o fu-
turo”, descreve. 

Um ingrediente, em espe-
cial, foi fundamental na recei-
ta para o sucesso de 2024: a in-
teriorização do esporte. Para 
2025, segundo o presidente, 
a ideia da FPBA é fortalecer 
ainda mais o atletismo nas ci-
dades do interior da Paraíba.

“O planejamento é forta-
lecer essa base que vem forte, 
continuar fazendo com que 
os projetos, principalmente 
do interior, sejam mais bene-
ficiados, até porque a maio-
ria desses atletas tem vindo 
do interior e um esporte feito 
de forma descentralizada ele 
tende a ser mais forte”, defen-
de Gondim.

Personagens elementares 
na construção desse futuro, 
os técnicos continuarão re-
cebendo apoio da Federação, 
de acordo com o presidente. 
“A conversa com os técnicos 
tem sido de forma bem ho-
nesta, bem tranquila, para 
que a gente possa dar tanto 
o fomento financeiro, como 
o apoio moral, para que eles 
possam continuar crescen-
do e se desenvolvendo. É jus-
tamente isso que a gente tem 
feito. A gente tem ajudado os 
treinadores do interior que, 

às vezes, têm menos acesso 
às novas formas de treina-
mento e fazendo esse inter-
câmbio entre os treinadores 
mais experientes, como o Pe-
drinho, que é o treinador do 
Petrúcio, junto com os outros 
treinadores. Então, a intenção 
é fazer grupos de treinamen-
to para que isso ocorra da me-
lhor forma”, disse ele. 

Legado estadual
Os atletas da Paraíba não 

precisam ir muito longe para 
encontrar inspirações em 
seu campo de atuação. Den-
tro do estado já existem di-
versos nomes de peso, como 
o próprio Petrúcio Ferrei-
ra, que conquistou, em 2024, 
pela sexta vez, medalha nos 
Jogos Paralímpicos, a ter-
ceira de ouro, ao vencer nos    
100 m na classe T47 (deficiên-
cia nos membros superiores) 
do atletismo. 

Como forma de fortale-
cer, ainda mais, o atletismo 
no estado, já estão sendo em-
penhados esforços entre o Go-
verno do Estado, João Azevê-
do, o Secretário de Juventude, 
Esporte e Lazer, Lindolfo Pi-
res, a Federação Paraibana de 
Atletismo e a Confederação 
Brasileira de Atletismo, para 
que, em 2025, o Campeonato 
Brasileiro de Atletismo Sub- 
-18 seja sediado aqui.

“A Paraíba tem um foco 
bem grande no esporte. Na ver-
dade, a gente já teve cinco par-
ticipações olímpicas, um dos 
esportes que tem mais parti-
cipações olímpicas e paralím-
picas, e esses atletas que já fo-
ram às Olimpíadas terminam 
puxando os que vêm, os mais 
novos. Então, essa geração tem 
como ídolos e como pessoas 
que eles almejam chegar. É im-
portante a gente trazer esses 
eventos para que a gente tire 
essa intenção de complexo de 
vira-lata. Ou seja, você pode e 
se você quiser você pode che-
gar onde quiser, como eles”, 
pontua Raony.

Espaços de prática esportiva
Aqueles que desejam ini-

ciar a vida de atleta podem 
dirigir-se a uma das pistas de 
atletismo existentes no estado, 
nas quais serão direcionados 
pelos profissionais atuantes 
nos locais. “Hoje, temos três 
pistas de atletismo, uma na 
UEPB, outra na Vila Olímpi-
ca e outra na UEPB, em Cam-
pina Grande; tem surgido ou-
tra, em Guarabira, que vai ser 
uma Vila Olímpica lá. Então, 
todo atleta, ou todo aspiran-
te a atleta, pode procurar es-
ses espaços, que são espaços 
que dão aulas e recebem atle-
tas de forma gratuita”, aponta 
Raony Gondim.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Paulo foi homenageado pelo Governo do Estado
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Foto: Roberto Guedes

Os bons resultados alcançados pelos atletas paraibanos, nos Jogos da Juventude, são sinais de grande evolução na modalidade

Vivenciando uma rees-
truturação e alguns trope-
ços, o ano de 2024, final-
mente, terminou de forma 
positiva para o Basquete 
Unifacisa. Nos últimos dois 
confrontos deste ano, o time 
de Campina Grande fez va-
ler seu potencial ofensivo en-
quanto visitante e acumulou 
duas vitórias consecutivas, 
sobre o União Corinthians e 
o Caxias do Sul, no Rio Gran-
de do Sul. O retorno às qua-
dras será apenas no dia 10 
de janeiro, quando enfrenta 
o Pato Basquete, às 19h30, na 
Arena Unifacisa, em partida 
válida pela 14a rodada do se-
gundo turno do torneio na-
cional.

No domingo (29), o Jacaré 
venceu o Caxias do Sul por 
78 a 65, em partida disputa-
da no ginásio do Sesi, no Rio 
Grande do Sul. Na sexta-fei-

ra anterior (27), a equipe pa-
raibana já havia derrotado o 
União Corinthians, por 76 a 
75, com destaque para a atua-
ção de Solanas, que anotou 
18 pontos, no Ginásio Po-
liesportivo Arnão, em Santa 
Cruz do Sul - RS.

Diante do Caxias, o des-
taque do Unifacisa foi Ra-
chel, que marcou um duplo-
-duplo, anotando 15 pontos 
e conseguindo 11 rebotes, 
terminando a partida com 
12 de eficiência.  O ala/pivô 
defende que a vitória é fruto 
da evolução pela qual o time 
inteiro tem se esforçado para 
alcançar.

“Acho que foi um jogo 
muito importante para a gen-
te. A gente perdeu para eles 
em casa e hoje a gente pôde 
dar o troco aqui, na casa de-
les. Foi uma vitória impor-
tante, também, para a gente 
passar o ano novo tranquilo, 
relaxar um pouco também 
no ano novo e voltar para o 

ano que vem mais preparado 
ainda. Bom, estou feliz com 
a minha partida, muito feliz 
pelo meu trabalho, pelo tra-
balho dos meus companhei-
ros de equipe, pelo trabalho 
da comissão. A gente tem se 
dado muito bem, a gente tem 
evoluído a cada dia e acho 
que a gente tem que man-
ter assim para continuar ga-
nhando os jogos”, declarou.

O técnico Pablo Costa, 
que está à frente da equi-
pe desde o mês passado, fez 
uma avaliação acerca do de-
sempenho das duas últimas 
partidas. “Foi espetacular 
essa vinda nossa para o Sul, 
o time jogou de forma bem 
consistente, tivemos a vitória 
em Santa Cruz com direito a 
muitas emoções, e aqui [em 
Caxias do Sul],  hoje, o time 
jogou muito bem defensiva-
mente, o time foi num aspec-
to coletivo que eu acredito 
estar adquirindo uma matu-
ridade bem legal, tivemos a 

volta do Gerson, infelizmen-
te o Gui sentiu uma lesão, o 
Antônio fora, mas eu acho 
que o time incorporou esse 
espírito de fazer um pelo ou-
tro”, disse.

O Jacaré despede-se de 
2024 ocupando a 10a coloca-
ção na tabela do NBB 24/25, 
tendo 47.4% de aproveita-
mento. Foram 19 partidas 
disputadas, que resultaram 
em nove vitórias, 10 derro-
tas e um total de 28 pontos 
acumulados.

“A gente terminou o ano 
assim, de uma forma fantás-
tica, com essas duas vitórias, 
foi fundamental. O traba-
lho continua, essa reestru-
turação, organizar de novo 
para que a gente possa subir 
as posições gradativamen-
te, mas o principal é entre-
gar essas vitórias para a tor-
cida, para a Unifacisa, que eu 
acredito que tenha sido mui-
to importante”, ponderou o 
treinador Pablo Costa.

Unifacisa fecha temporada com duas vitórias
BASQUETE

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 31 de dezembro de 2024  23EDIÇÃO: Geraldo Varela

EDITORAÇÃO: Débora Borges
Esportes

Outras equipes paraibanas também fizeram jogos no último final de semana, como o Treze que venceu o Central

Botafogo vence Serra Branca por 1 a 0
AMISTOSO

Curtas

Djokovic critica casos “no 
escuro” sobre o doping

Um dia após Nick Kyrgios detonar os 
rumorosos casos de doping no tênis, na 
temporada 2024, o sérvio Novak Djokovic fez 
coro ao seu parceiro de duplas no Torneio de 
Brisbane, na Austrália. O ex-número 1 do mundo 
afirmou que as autoridades estão mantendo os 
tenistas "no escuro" sobre os casos mais famosos, 
como o do italiano Jannik Sinner, atual líder do 
ranking, e da polonesa Iga Swiatek, que dominou 
a lista da WTA nos últimos dois anos. "Não estou 
questionando se (Sinner) tomou a substância 
proibida intencionalmente ou não", disse Djokovic, 
no último domingo, em Brisbane. 

Cristiano Ronaldo pode
deixar o futebol árabe

O futuro de Cristiano Ronaldo passou a ser alvo de 
especulações após o jornal espanhol Marca noticiar 
a possibilidade de o craque português assinar um 
pré-contrato com um novo clube a partir do primeiro 
dia de 2025. Segundo a publicação, o atacante 
estaria aberto a "novos desafios". Cristiano Ronaldo 
completará 40 anos, no dia 5 de fevereiro. O português 
está atuando no Al-Nassr, da Arábia Saudita, mas, 
apesar de conquistar importantes marcas individuais 
no clube, carece de títulos pelo conjunto saudita. Ele 
chegou ao time de Riad, em 2022, e só faturou a Copa 
dos Campeões Árabes, em agosto de 2023.

O Al-Nassr está na quarta posição do 
Campeonato após 13 rodadas. Mesmo com muitos 
jogos pela frente, a campanha não anima muito, uma 
vez que o Al-Ittihad lidera o torneio com 13 pontos 
de vantagem para o time de Cristiano Ronaldo. Há 
cerca de dois anos, o então presidente do Corinthians, 
Duílio Monteiro Alves, afirmou que tentou a 
contratação de Cristiano Ronaldo, sem sucesso.

Atlético-MG confirma volta
do técnico Cuca para 2025

O Atlético-MG tem um novo técnico para 2025. 
O sucessor do argentino Gabriel Milito, demitido 
recentemente, será um velho conhecido do clube e da 
torcida: Alex Stival, o Cuca. Com passagens vitoriosas 
pelo time de Belo Horizonte, o treinador de 61 anos 
estava livre no mercado desde junho, quando pediu 
demissão do Athletico Paranaense.

O último trabalho de Cuca no Atlético foi em 2022, 
quando teve passagem discreta, sem títulos. O mais 
importante trabalho do técnico no clube foi um ano 
antes, em 2021, quando conquistou a tríplice coroa: 
Estadual, Copa do Brasil e Brasileirão. Depois das 
conquistas, alegou problemas pessoais e resolveu 
encerrar seu trabalho. Ele também foi o responsável 
por comandar o time no título da Copa Libertadores, 
em 2013. Dessa maneira, Cuca dará início, em 2025, à 
sua quarta passagem pelo time mineiro.

Apesar do histórico vencedor, o acerto com o 
treinador não é bem visto por parte dos torcedores, que 
reagiram contra a sua contratação nas redes sociais.

Lázaro não permanece
no elenco do Palmeiras

Como era esperado, o atacante Lázaro não 
permanecerá no Palmeiras, para 2025, após ter sido 
emprestado pelo Almería. O jogador voltou ao clube 
espanhol após a um ano e se despediu dos paulistas 
ontem pelas redes sociais.

"Obrigado, Palmeiras! Agradecer os  
companheiros e staff pelos meses que vivemos juntos 
e desejo muito sucesso a todos. Grande abraço", 
postou o atacante, que já participou das atividades 
com o Almería desde ontem.

O atacante aproveitou para postar a recepção 
calorosa no clube espanhol. Além de trabalhar com 
os antigos companheiros, ainda viu o clube celebrar 
seu retorno. "Lázaro já está com a gente," escreveu o 
Almería. Revelado pelo Flamengo, o atacante chegou 
ao Palmeiras sob enorme expectativa no começo do 
ano. Mas jamais entregou o que se esperava dele. 
Foram poucos jogos como titular nas 33 aparições ao 
longo do ano — apenas 15, sendo oito no Brasileirão 
— e apenas três gols, além de uma assistência.

O Botafogo venceu o Serra 
Branca, ontem, por 1 a 0 , no 
CT da Maravilha do Contor-
no, gol marcado por Igor Ma-
duro, no seu último amistoso 
antes da estreia na Copa do 
Nordeste, fase preliminar, sá-
bado (4), no Almeidão, diante 
do Maranhão. O elenco está 
de folga hoje e retorna as ati-
vidades somente amanhã, no 
período da tarde.

Com mais um ano e a pró-
xima temporada prestes a co-
meçar, a preparação dos ti-
mes paraibanos tem estado a 
todo vapor. No último fim de 
semana, Treze, Campinense, 
Sousa, Nacional de Patos, Pi-
cuiense e Esporte de Patos, 
foram a campo para realizar 
amistosos já visando 2025, e 
apenas o Alvirrubro do Ser-
tão saiu derrotado em seu 
respectivo embate.  Em seu 
último teste antes do início da 
temporada, o Galo da Borbo-
rema recebeu e derrotou, por 
2 a 1, a equipe do Central-PE, 
na tarde do último domingo 
(29). Os gols da partida, dis-
putada no Estádio Ernestão, 
em Queimadas, foram mar-
cados por Luã Lúcio e Rafael 
Ibiapino, e Lino descontou 
para o time visitante.

O próximo compromisso 
do Alvinegro é contra o San-
ta Cruz-PE, no próximo sá-
bado (4) pelo mata-mata da 
Copa do Nordeste. O duelo 
acontece no Estádio do Arru-
da, no Recife, de acordo com 
a tabela divulgada pela CBF. 
Vale lembrar que no calendá-
rio de 2025 do Treze, constam 
a Copa do Nordeste, o Cam-
peonato Paraibano e a Série 
D do Brasileirão.

Campinense
A Raposa foi até o Estádio 

dos Aflitos, no Recife, tam-
bém no último domingo (29), 
para um jogo-treino contra o 
Náutico, partida que termi-
nou sem gols (o time paraiba-
no ainda chegou a balançar 
as redes, mas o gol foi anula-
do pela arbitragem).

De acordo com a assesso-
ria do clube, a equipe retor-
nou às atividades na manhã 
de ontem, com mais uma ses-
são de treinos, já focada na 
estreia no Campeonato Pa-
raibano, programada para 
acontecer no dia 11 de janei-
ro, contra o Serra Branca, no 
Estádio Amigão.

Sousa
O Sousa encerrou sua pré-

temporada em grande esti-
lo. Diante de sua torcida, no 
Estádio Marizão, o Dino go-
leou o Barbalha-CE por 3 a 
0, no último domingo (29), 
com gols marcados por Die-
go Ceará, Kiko Paraíba e Ian 
Augusto. A vitória sacramen-
tou o desempenho impecável 
da preparação para 2025, que 
contou com três amistosos e 
três vitórias (antes do último 
confronto, o Dino já havia 
vencido o Cruzeiro de Brejo 
dos Santos, por 5 a 0, e o Sa-
bugy, por 5 a 1).

O Alviverde faz seu pri-
meiro jogo, em 2025, contra a 
Picuiense, pelo Campeonato 
Estadual, no dia 13 de janeiro, 
às 20h15, no Amigão.

Nacional de Patos
O Nacional de Patos ven-

ceu o Potiguar de Mossoró, 
por 2 a 0, domingo (29), em 
partida realizada no Estádio 
José Cavalcanti, em Patos. Os 
atletas nacionalinos Derley e 
Gabriel Rocha foram os res-
ponsáveis por balançar as 
redes do time adversário. O 
time ainda fará um segundo 
amistoso no próximo sábado 
(4) contra o Iguatu-CE, tam-
bém no Estádio José Caval-
canti, às 16h.

Picuiense
No sábado (29), a Picuien-

se foi até Ceará-Mirim, no Rio 
Grande do Norte, para en-
frentar o Globo-RN, no Está-

dio Barretão. A partida foi fi-
nalizada sob o placar de 1 a 0 
para a equipe paraibana, que 
teve o único gol marcado por 
Fabinho, ainda no início do 
primeiro tempo. O time fará 
sua estreia no Campeonato 
Paraibano no dia 13 de janei-
ro, às 20h15, diante do Sousa, 
no Amigão.

Esporte de Patos
Única equipe paraibana a 

perder seu confronto no últi-
mo fim de semana, o Esporte de 
Patos foi derrotado pelo Afoga-
dos por 1 a 0, no domingo (24). 
O duelo, que também foi váli-
do pela final da Taça Aderval 
Viana, foi disputado no Estádio 
Vianão, em Afogados.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Um time repleto de boas 
apostas promete lutar para re-
colocar o Brasil no pódio da 99a 
Corrida Internacional de São 
Silvestre. Ausentes do pódio no 
ano passado, tanto no mascu-
lino quanto no feminino, o pe-
lotão nacional sonha alto. Quer 
colocar fim ao jejum de vitórias. 
O masculino não vence desde 
2010, com Marílson dos Santos. 
A última vitória feminina é ain-
da mais distante, com Lucélia 
Peres, em 2006. A Elite Nacio-
nal estará com seu maior núme-
ro de representantes em mui-
tos anos.

Melhores brasileiros na edi-
ção passada, Johnatas de Oli-
veira Cruz e Kleidiane Barbo-
sa Jardim puxam a fila. Os dois 
passaram muito perto do pó-
dio ano passado, ambos com a 
6a colocação. Em ótima forma, 
chega o bicampeão da Volta da 
Pampulha, Fabio de Jesus Cor-
reia. Ele foi 4o colocado na São 
Silvestre 2022. Ainda no mas-
culino, Wendell Souza (melhor 
brasileiro nas 10 Milhas Garo-
to), Justino Pedro (campeão da 
Maratona de Salvador) e Eder-
son Vilela (bicampeão da Mara-
tona de Curitiba) chegam fortes.

Na elite feminina, um gran-
de número de estrangeiras pode 
tornar a missão ainda mais com-
plicada. Mas Klediane Barbosa 
terá a companhia de corredoras 
experientes e jovens motivadas 
para colocar duas representan-
tes de volta entre as cinco me-
lhores, como em 2022. Franciane 
Moura, 5a colocada daquele ano, 
está no páreo. Nubia de Oliveira 
Silva, campeã brasileira dos 10 
mil metros e da ASICS Golden 
Run SP, vai alinhar na Av. Pau-
lista em ótima fase. Outros no-
mes para ficar de olho são Val-
dilene dos Santos Silva, Mirela 

Saturnino de Andrade e An-
drea Hessel.

Primeiros a largar
A Corrida de São Silvestre, 

hoje, reúne o número recorde 
de inscritos: 37.500 pessoas. A 
Prova começará às 7h25min, 
com a largada da categoria Ca-
deirantes. Em seguida, às 7h40, 
com transmissão ao vivo das 
TVs Gazeta e Globo, será a vez 
da Elite feminina. Às 8h05min 
será dada a largada aos pelotões 
da Elite masculina, Premium, 
Cadeirantes com Guia e o Pe-
lotão Geral.

Mais de 37 mil participam, hoje, da corrida
SÃO SILVESTRE

Em jogo bastante disputado, o Botafogo venceu o Serra Branca, ontem, por 1 a 0

O Sousa fez um amistoso contra o Barbalha-CE e conseguiu uma vitória de goleada: 3 a 0
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N asci e cresci numa família eclética, no que 
diz respeito a religião e crenças. Havia 
(e ainda há) de tudo. Muitos católicos e 

espíritas (kardecistas e umbandistas). Tinham os 
protestantes também e, mais tarde, apareceram 
alguns neopentecostais. Ateus não poderiam faltar 
e eram frequentes. Isso sem falar nos “admiradores” 
do judaísmo, do islamismo, do budismo e até da 
seicho-no-ie, uma “nova” religião japonesa que 
reúne tradições xintoístas, cristãs e budistas. Podem 
acreditar. Essa “miscelânea de fé” sempre existiu na 
minha família, sem quase nenhuma “guerra santa”.

Mais especificamente na minha casa, meu 
pai, seu Jorge Severino, era extremamente 
católico. Devoto de Nossa Senhora da Conceição 
e admirador de São João Batista, frequentava 
missas, mas preferia acompanhar pela televisão os 
pronunciamentos do papa do momento e assistir à 
Santa Missa no Seu Lar, nas manhãs do domingo, 
da Rede Globo. Não perdia uma Missa do Galo, no 
fim do ano, transmitida diretamente da Cidade do 
Vaticano. Nos obrigou, quando pequenos — eu e 
meus três irmãos — a aprender o “Pai Nosso” e a “Ave 
Maria”, mas nunca exigiu que virássemos católicos 
ou frequentadores de igreja.

Minha mãe, dona Elza Rezende, nasceu numa 
família católica, mas, desde que me entendo 
por gente, ela abraçou por alguns longos anos a 
umbanda e depois ficou mais focada no espiritismo 
kardecista. Também nunca nos obrigou a nada, mas 
gostava que a gente lesse os livros espíritas que ela 
acumulava em casa e a acompanhasse às sessões 
espíritas e nas atividades de caridade que ela sempre 
se envolvia na Cruzada dos Militares Espíritas, lá em 
Três Corações, Minas Gerais, comandada até então 
por capitão Vendramini.

Há muito tempo me considero espírita, mas 
alguns trejeitos católicos permanecem comigo. 
Um deles é fazer o sinal da cruz. Continuo até hoje 
fazendo o sinal da cruz. Porém, esse gesto simples e 
de demonstração de fé, de crença ou de pedido de 
proteção, já me perturbou por um período da minha 
vida. Isso aconteceu entre o final da década de 1970 e 
início dos anos de 1980. Não cheguei a deixar de fazer 
o sinal da cruz, mas o fazia disfarçadamente, para 
que ninguém percebesse — pelo menos acreditava 
nisso — que eu estaria me benzendo ou era um 
fervoroso devoto católico.

Explico: numa rua perpendicular à esquina de 
minha casa, certa vez morreu dona Maria Caetano. 
Ela residia numa casa de muros bem baixos e que 
deixavam a porta da sala bem visível para quem 
passasse pela rua. Quase sempre a gente avistava 
dona Maria olhando o movimento da rua por meio 
daquela janelinha da porta de madeira. Aquele 
rosto moreno, sem muito sorriso, vigiava a vida dos 
vizinhos e transeuntes. Com a morte dela, passei 
a fazer o sinal da cruz toda vez que passava em 
frente da casa. Primeiro, em sinal de respeito e pelo 
espírito dela; segundo, e mais contundente, pedindo 
proteção para que ela nunca aparecesse, depois de 
morta, naquela janelinha. Apesar de espírita, tenho 
medo, sim, de aparições.

Passados alguns meses, morreu o marido dela: 
seu Caetano. Então, ao passar em frente à mesma 
casa, fosse dia, tarde, noite ou madrugada, o cacoete 
era fazer o sinal da cruz duas vezes. Transcorrido mais 
algum tempo, morreu o menino Dagô, que residia em 
uma casa quase vizinha à de dona Maria Caetano 
e que já foi tema de uma crônica nesta coluna. A 
partir daí, a agonia era maior ainda: eram três sinais 
da cruz. E fazia, disfarçadamente, principalmente 
quando haviam outras pessoas próximas a mim. 
Virou um tormento, quase que um TOC (Transtorno 
Obsessivo-Compulsivo), um distúrbio mental da 
ansiedade que se caracteriza por pensamentos 
obsessivos ou compulsões.

Chegar em casa por aquela rua era um 
verdadeiro sofrimento. Quase uma promessa 
escondida para “pedir passagem” às pessoas 
desencarnadas por ali. Haja sinal da cruz... e para 
piorar a situação, passado mais um tempo, uma 
quarta pessoa que residia na mesma rua morreu. 
Entrei em desespero mental e, antes que ficasse 
maníaco de vez ou começassem a me apontar como o 
“louco do sinal da cruz”, tomei uma decisão drástica: 
até me mudar de vez da rua Sagrada Família e ir 
morar em outro bairro, nunca mais passei pela rua 
dos sinais da cruz. Dava uma volta pelo quarteirão, 
demorava mais para chegar em casa, mas me livrei 
daquele TOC de fé e medo.

Sinal da cruz

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

31/12/1972 — Diógenes Caldas, jornalista, 
agrônomo, pesquisador e poeta paraibano
31/12/1979 — Monsenhor Pedro Anízio Bezerra 
Dantas, sacerdote, escritor, sociólogo e 
jornalista paraibano
31/12/1981 — Estelina Apolinário de Gouveia 
(“Mãe Ester”), parteira paraibana
31/12/1994 — José Cavalcanti da Silva, 
político, poeta popular, cordelista, folclorista e 
escritor paraibano
31/12/2017 — João Gomes da Cruz (Jota Gomes, 
o Cowboy do Asfalto), radialista paraibano
31/12/2020 — José Dantas Irmão (Zelão, o “Rei 
do Caldo de Mocotó”), empresário paraibano
31/12/2021 — Décio Freire (conhecido como 
o “Narrador Emoção”), radialista, narrador e 
cronista esportivo paraibano
31/12/2023 — Emanoel Gledston Dantas 
Licarião, médico cardiologista paraibano

Mortes na história

Obituário
Admilson Maia
21/12/2024 — Aos 53 anos, em 
Campina Grande. O bailarino e 
produtor cultural foi assassinado 
de forma brutal. Por mais de três 
décadas, o artista contribuiu com 
a cena cultural paraibana, especificamente no 
município campinense. Ex-aluno da bailarina 
Rosa Cagliani, foi o criador da Mah Cia. de Dança 
e também preparador corporal e coordenador 
de dança do Sindicato dos Artistas da Paraíba. 
Participou de importantes eventos, como o Fenart e 
o Novembro da Dança. Atuou em espetáculos como 
De profundis e Fragmentos de mim. Recentemente, 
Maia vinha dirigindo a websérie Mestres das 
matrizes do forró da Borborema.

Foto: Rep./Instagram

Geoffrey Deuel
24/12/2024 — Aos 81 anos, em Largo, 
na Flórida, nos Estados Unidos. O 
ator conhecido por interpretar Billy 
the Kid, no filme Chisum — Uma 
Lenda Americana (1970), estrelado 
por John Wayne. Ele estava sob cuidados paliativos, 
após enfrentar doença pulmonar obstrutiva crônica. 
O artista nasceu em 17 de janeiro de 1943, em 
Lockport, Nova York, e foi criado em Penfield. Deuel 
marcou presença em diversos episódios de séries 
clássicas da TV, entre os anos 1960 e 70, incluindo 
participações em Os Monkees, Chaparral, A Noviça 
Voadora, Mod Squad, Mannix, Missão Impossível, 
Planeta dos Macacos e Têmpera de Aço.

Foto: Rep./Warner Bros.

Aforismo
“O tolo teme a morte 
e foge dela; o louco 
a procura; o sábio 
espera por ela.”

Pierre Charron
(1541-1603)
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Comemorar a virada de 
mais um ano pode ser tam-
bém uma forma de honrar a 
vida de alguém que já sei foi.  
“O primeiro ano após o fale-
cimento do nosso ente é um 
ano cheio de desafios, pois 
vivenciaremos as primei-
ras datas em que não have-
rá presença física dele”, pon-
tua Simône Lira, psicóloga, 
docente e consultora no seg-
mento fúnebre. 

Uma vez enlutada, a pes-
soa sempre será enlutada — 
explica a psicóloga da Fune-
rária Morada da Paz—, mas a 
dor não deve ser o único sus-
tento de momentos festivos, 
pois as memórias e o amor po-
dem ser pensados para adap-
tar à nova realidade. 

Desde que iniciou a sua 
vida acadêmica, a profissional 
conta que resolveu se dedicar 
aos estudos sobre as implica-
ções da morte como questão 
existencial. “Como mãe en-
lutada, a princípio, temi que 
isso fosse uma limitação para 
esse tipo de atuação”. Simô-
ne Lira conta que, com o tem-
po, no entanto, acabou enten-
dendo que a vivência com as 
crises a capacitou para lidar 
com outras adversidades, por 
se tratar de questões humanas 
compartilhadas. 

“Eu já era apaixonada pela 
tanatologia. Perder alguém 
só me trouxe competências 
para compreender que exis-
tem muitas dores que são ex-
tremamente válidas”. A tana-
tologia é a área científica que 
estuda a morte por meio da 
investigação social, forense e 

reações físicas e emocionais de 
quem lida com esse processo, 
comum a todos.

De acordo com a psicóloga, 
apesar de ser um sentimento 
compartilhado, o luto também 
é um processo muito particu-
lar. Por isso, nesta época do 
ano, na qual muita gente se 
reúne para confraternizações, 
é importante também pensar 
junto aos familiares e amigos 
qual o melhor modo de passar 
o momento, do ponto de vista 
emocional. “Se conseguirmos 
estar nos encontros para fes-
tejos dessas datas, como for-
ma de honrar a vida do nosso 
ente, muitas vezes até prepa-
rando comidas que ele gosta-
va, ouvindo as músicas que 
antes ouviam juntos ou ficar 

em casa mais quieto, todas são 
possibilidades válidas”.

José Ronaldo Marques, 
hoje, tem 59 anos de idade. O 
padre é natural do município 
de Malta, no Sertão da Paraí-
ba, estudou filosofia e teologia, 
em Recife, e é padre ligado à 
Diocese de Patos. Ele perdeu 
seu pai e sua mãe em um in-
tervalo de 15 anos. Em 2005, 
seu pai faleceu de câncer e, 
em novembro de 2019, perdeu 
sua mãe, vítima de uma queda 
repentina, na casa paroquial. 
“Ela tinha 85 anos e estava to-
talmente lúcida. Realmente foi 
um choque para mim, minha 
família inteira e para os mui-
tos amigos e amigas que con-
quistou com seu jeito meigo”, 
relembrou o sacerdote.

Na época, ele estava a três 
dias de celebrar 25 anos do 
seu jubileu de prata sacerdotal 
e sua mãe já tinha todo o tra-
je comprado. O período, que 
era muito esperado por am-
bos, foi extremamente difícil. 
Mas, assim como Simône Lira 
explicou, cada um vivencia a 
fase do luto a seu modo. No 
caso de Ronaldo, ele contou 
que, nas missas e celebrações 
daquele ano, não teve como 
conter as lágrimas. “Foi real-
mente muito difícil, mas as 
coisas de Deus não entende-
mos, apenas vivemos”. Este 
ano, ele respeitou sua dor, sem 
refeições festivas.

Ronaldo Marques dei-
xou um conselho: “Viva cada 
momento intensamente com 
seus familiares, esse momen-
to é único e precioso. Minha 
vida de fé, de quem crê na 
vida eterna, muito me ajudou 
a viver a experiência do luto 
do meu pai, mas, sobretudo, 
da minha inesquecível mãe”. 
Com votos de desejo para um 
ano, o padre deixa outro re-
cado: “Desejo que você que, 
por ventura, neste fim de ano, 
esteja sofrendo com a morte 
ou ausência de um ente mui-
to querido, que o Senhor da 
vida enxugue seu pranto. Co-
ragem. Tens um longo cami-
nho a percorrer”.

Simône Lira enfatizou a 
necessidade de viver o que se 
sente o quanto for necessário. 
“Para as pessoas que estão en-
lutadas, a palavra de ordem é 
respeito. Respeitar-se diante 
do que se apresenta enquanto 
possibilidade de vivência nes-
sas datas e expressão dos sen-
timentos que possam surgir 
diante dessa realidade”.

Na passagen de ano, é importante pensar junto aos familiares e amigos 
qual o melhor modo de viver o momento de um ponto de vista emocional

Como passar o Réveillon 
sem um ente querido

LUTO

Simône Lira é psicóloga, docente e consultora no segmento fúnebre

Foto: Arquivo pessoal

Jorge
    Rezende

jorgerezende.imprensa@gmail.com | Colaborador

Marcella Alencar 
marcella.t.alencar@gmail.com 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00029/2024, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo pertinente 
para Serviço de locação de Veículo tipo SUV para atender as necessidade secretaria municipal de 
Educação do Município de Aguiar-PB, cuja abertura será no dia 14.01.2025 às 09:00 horas, na sala 
de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá 
ser obtido pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a 
disposição dos interessados no endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 30 de Dezembro de 2024
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00004/2024, que objetiva: Aquisição de Projetos Multidisciplinares Educacionais e Tecnológicos, 
Laboratório de Terceira Dimensão (3D), Ciências, Matemática, Robótica, Mapotecas e Bibliotecas 
para o ensino fundamental anos iniciais e anos finais como também Projetos para Educação infantil 
do município de ALCANTIL – PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ABCD 
DISTRIBUIDORA DE LIVROS LTDA - R$ 238.100,00.

Alcantil - PB, 27 de Dezembro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Projetos Multidisciplinares Educacionais e Tecnológicos, Laboratório de Tercei-
ra Dimensão (3D), Ciências, Matemática, Robótica, Mapotecas e Bibliotecas para o ensino fundamental 
anos iniciais e anos finais como também Projetos para Educação infantil do município de ALCANTIL – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00004/2024 - Ata de Registro de Preços nº 
0014/2024, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 0014/2024, realizado 
pelo CIMESMI. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 04.004–SECRETARIA DE EDU-
CACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL(MDE) 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA FONTE 
500. VIGÊNCIA: até 27/06/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 
00200/2024 - 27.12.24 - ABCD DISTRIBUIDORA DE LIVROS LTDA - R$ 238.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00003/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços 
nº AD00003/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE SOLUÇÃO PARADIDÁTICA DE EDUCAÇÃO 
TECNOLÓGICA E PRIMEIROS FUNDAMENTOS DA COMPUTAÇÃO NA EDUCAÇÃO BÁSICA 
(LIVROS PARADIDÁTICOS COM PROJETOS INTEGRADORES NO FORMATO IMPRESSO E 
VIRTUAL) PARA PROJETOS DIDÁTICO–PEDAGÓGICOS INTERDISCIPLINARES, DESTINADOS 
AOS ALUNOS DAS UNIDADES ESCOLARES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO 
FUNDAMENTAL DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL – PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: EDITORA DIGITAL BRASIL SUDESTE LTDA - R$ 328.213,20.

Alcantil - PB, 30 de Dezembro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE SOLUÇÃO PARADIDÁTICA DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA E PRI-
MEIROS FUNDAMENTOS DA COMPUTAÇÃO NA EDUCAÇÃO BÁSICA (LIVROS PARADIDÁTICOS 
COM PROJETOS INTEGRADORES NO FORMATO IMPRESSO E VIRTUAL) PARA PROJETOS DI-
DÁTICO–PEDAGÓGICOS INTERDISCIPLINARES, DESTINADOS AOS ALUNOS DAS UNIDADES 
ESCOLARES PÚBLICAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL DO MUNICÍPIO 
DE ALCANTIL – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00003/2024 - Ata de 
Registro de Preços nº 0055/2024, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico 
nº 005/2024, realizado pelo CIM POLINORTE. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2008 – MAN-
TER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE) 04004.12.361.1005.2052 – MANUTEN-
ÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 70% 04004.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO 
DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE 
DISTRIBUICAO GRATUITA FONTE 500 540. VIGÊNCIA: até 30/06/2025. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00201/2024 - 30.12.24 - EDITORA DIGITAL BRASIL 
SUDESTE LTDA - R$ 328.213,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, por meio do site www.compraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEL, PARA ABASTECI-
MENTO DA FROTA DE VEÍCULOS PRÓPRIOS E Á DISPOSIÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALGODÃO DE JANDAÍRA. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 13 de janeiro de 
2025. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 13 de janeiro de 2025. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. E-mail: adjcomissao2017@
gmail.com. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.compraspublicas.com.br.

Algodão de Jandaira - PB, 30 de dezembro de 2024
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE RECARGA 
DE GÁS (GLP), VASILHAME E ÁGUA MINERAL DESTINADA AS DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE BELÉM PB– NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2025. Abertura da sessão pública: 
11:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaobelem2024@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Belém - PB, 30 de Dezembro de 2024
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA EXECU-
ÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA DO CENTRO CULTURAL ZÉ DO NORTE  NO MUNICÍPIO DE 
CAJAZEIRAS – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 90014/2024. DOTAÇÃO: 
02.170 Secretaria Municipal de Cultura e Turismo 13 392 1002 2090 Manutenção da Atividades da 
Secretaria Municipal de Cultura e Turismo 33.90.39 99 1.500.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS – PESSOA JURÍDICA 44.90.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES RECURSOS PRÓPRIOS. 
VIGÊNCIA: até 13/12/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT 
Nº 00217/2024 - 13.12.24 - ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - R$ 162.614,23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO
2.05.120/2024

OBJETO: 1º TERMO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 2.05.120/2024, REFERENTE A 
AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS, EM ATENDIMENTO A EMENDA PARLAMENTAR 
202139920009 – CÓDIGO PLANO DE AÇÃO – 09032021-012324 – TRANSFERÊNCIA ESPECIAL 
– PROGRAMA 09032021. FUNDAMENTO LEGAL: PRORROGAÇÃO CONFORME CLÁUSULA 
SEGUNDA DO CONTRATO, ARTIGO 111 DA LEI N° 14.133, DE 2021, DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Nº 05.025/2024. ADITAMENTO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO CONTRATUAL 60 (SESSENTA) 
DIAS. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1007.2020 ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52. 
FONTE: 17060000. PARTES CONTRATANTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL E METAL ZONE COMÉRCIO DE COMPONETES ELETRONICOS LTDA - 1º ADITIVO. 
ASSINATURA: 27/12/2024.

FÁBIO HENRIQUE THOMA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO
2.05.126/2024

OBJETO: 1º TERMO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 2.05.126/2024, REFERENTE A AQUI-
SIÇÃO DE ELETRODOMÉSTICOS EM ATENDIMENTO A EMENDA PARLAMENTAR 202139920009- 
CÓDIGO PLANO DE AÇÃO – 09032021-012324 – TRANSFERÊNCIA ESPECIAL – PROGRAMA 
09032021. FUNDAMENTO LEGAL: PRORROGAÇÃO CONFORME CLÁUSULA SEGUNDA DO 
CONTRATO, ARTIGO 111 DA LEI N° 14.133, DE 2021, DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 05.030/2024. 
ADITAMENTO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO CONTRATUAL 60 (SESSENTA) DIAS. FUNCIONAL 
PROGRAMÁTICA: 08.244.1007.2020 ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52. FONTE: 17060000. PARTES 
CONTRATANTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E SUPRIMAIS COMERCIO 
E SERVIÇOS DE INFORMATICA LTDA - 1º ADITIVO. ASSINATURA: 27/12/2024. 

FÁBIO HENRIQUE THOMA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00013/2023. Contrato: 00263/2023-CPL. Aditivo: 
01. Objeto da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E DEMAIS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 602.417,50 (SEISCENTOS E DOIS 
MIL QUATROCENTOS E DEZESSETE REAIS E CINQUENTA CENTAVOS). Rubrica Orçamentaria: 
Recursos Próprios Federais e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.010 Gabinete do 
Prefeito 02.015 Secretaria Municipal de Controle Interno 02.020 Secretaria Municipal de Administra-
ção 02.030 Secretaria Municipal de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 02.050 
Secretaria Municipal de Educação 02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo Municiapl de 
Assistência Social  02.100 Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio 
Ambiente 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 02.130 Sec Municipal de Cultura e 
Turismo 02.140 Sec. Municipal de Transportes 3390.30 99 Material de Consumo. Contratante: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: MAIS ESTOQUE COMERCIO 
E DISTRIBUIDORA EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 29 de Dezembro de 2023. Data da 
Assinatura do Aditivo: 27 de Dezembro de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

EXTRATO DE ADITIVO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00015/2023. Contrato: 00265/2023-CPL. Aditivo: 

01. Objeto da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E DEMAIS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 602.417,50 (SEISCENTOS E DOIS 
MIL QUATROCENTOS E DEZESSETE REAIS E CINQUENTA CENTAVOS). Rubrica Orçamenta-
ria: Recursos Próprios Federais e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo 
Municipal de Saude de C Mamanguape 3390.30 99 Material de Consumo. Contratante: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: MAIS ESTOQUE COMERCIO 
E DISTRIBUIDORA EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 29 de Dezembro de 2023. Data da 
Assinatura do Aditivo: 27 de Dezembro de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

EXTRATO DE ADITIVO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00017/2023. Contrato: 00008/2024-CPL. Adi-

tivo: 01. Objeto da Licitação: AQUISIÇÃO PARCELADAS DE MEDICAMENTOS DIVERSOS, 
EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS DESTE MUNICIPIO. Condições de 
Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 593.351,50 (QUINHENTOS E NOVENTA E 
TRÊS MIL TREZENTOS E CINQUENTA E UM REAIS E CINQUENTA CENTAVOS). Rubrica 
Orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2044 Man Ativ Programa 
de Farmacia Basica 10 301 4280 2045 Manut Piso Atenção Basica 10 301 4280 2046 Mant do 
Programa PREVINE BRASIL 10 305 4280 2047 Piso Fixo de Vigilancia em Saude 10 301 4280 
2048 Manut de Outras Transf do FNS 10 301 4280 2049 Manut do Programa NASF 10 301 4280 
2050 Manut Conselho Municipal de Saude 3390.30 Material de Consumo. Contratante: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: FARMAGUEDES COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA. Data da Assinatura 
do Contrato: 17 de Janeiro de 2024. Data da Assinatura do Aditivo: 27 de Dezembro de 2024. 
Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

EXTRATO DE ADITIVO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00018/2023. Contrato: 00007/2024-CPL. Aditivo: 

01. Objeto da Licitação: AQUISIÇÃO PARCELADAS DE MEDICAMENTOS INJETÁVEIS, EM 
ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS DESTE MUNICIPIO. Condições de Pagamento: 
Conforme Contrato. Valor Global: R$ 490.164,00 (QUATROCENTOS E NOVENTA MIL E CENTO 
E SESSENTA E QUATRO REAIS). Rubrica Orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros 
do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 
301 4280 2044 Man Ativ Programa de Farmacia Basica 10 301 4280 2045 Manut Piso Atenção 
Basica 10 301 4280 2046 Mant do Programa PREVINE BRASIL 10 305 4280 2047 Piso Fixo de 
Vigilancia em Saude 10 301 4280 2048 Manut de Outras Transf do FNS 10 301 4280 2049 Manut 
do Programa NASF 10 301 4280 2050 Manut Conselho Municipal de Saude 3390.30 Material de 
Consumo. Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES 
LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 17 de Janeiro de 2024. Data da Assinatura do Aditivo: 27 
de Dezembro de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

EXTRATO DE ADITIVO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00019/2023. Contrato: 00269/2023-CPL. Aditivo: 01. 

Objeto da Licitação: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS PISCOTRÓPICOS. Condições 
de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 260.787,80 (DUZENTOS E SESSENTA MIL 
SETECENTOS E OITENTA E SETE REAIS E OITENTA CENTAVOS). Rubrica Orçamentaria: Re-
cursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal 
de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2044 Man Ativ Programa de Farmacia Basica 10 301 
4280 2045 Manut Piso Atenção Basica 10 301 4280 2046 Mant do Programa PREVINE BRASIL 
10 305 4280 2047 Piso Fixo de Vigilancia em Saude 10 301 4280 2048 Manut de Outras Transf do 
FNS 10 301 4280 2049 Manut do Programa NASF 10 301 4280 2050 Manut Conselho Municipal 
de Saude 3390.30 Material de Consumo. Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ 
DE MAMANGUAPE. Contratada: ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA. Data da 
Assinatura do Contrato: 29 de Dezembro de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 27 de Dezembro 
de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 

EXTRATO DE ADITIVO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00009/2023. Contrato: 00250/2023-CPL. Aditivo: 

01. Objeto da Licitação: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR. 
Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 750.000,28 (SETECENTOS 
E CINQUENTA MIL REAIS E VINTE E OITO CENTAVOS). Rubrica Orçamentaria: Recursos 
Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal 
de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2044 Man Ativ Programa de Farmacia Basica 10 301 
4280 2045 Manut Piso Atenção Basica 10 301 4280 2046 Mant do Programa PREVINE BRASIL 
10 305 4280 2047 Piso Fixo de Vigilancia em Saude 10 301 4280 2048 Manut de Outras Transf 
do FNS 10 301 4280 2049 Manut do Programa NASF 10 301 4280 2050 Manut Conselho Mu-
nicipal de Saude 3390.30 Material de Consumo. Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: BIOMED MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES 
LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 28 de Dezembro de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 
27 de Dezembro de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Dezembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, AQUISIÇÃO 
PARECELADA DE MEDICAMENTOS ESPECIALIZADOS PARA A FARMACIA BASICA E FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de 
janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@
damiao.pb.gov.br. Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Damião - PB, 30 de Dezembro de 2024
MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00089/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de fraldas geriátricas e 
infantis para atender as demandas deste município, por meio de recomendações médicas oriundas da 
Atenção Básica e de solicitações jurídicas de pessoas hipossuficientes. Abertura da sessão pública: 
08:00 horas do dia 14 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp.  

Dona Ines - PB, 30 de Dezembro de 2024
CINTIA MICHELLE FERREIRA DE LIMA

Sec. De Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00005/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: Aquisição de Gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor 
familiar rural destinados à merenda escolar dos alunos da rede municipal que atende o período 
escolar para o ano de 2025. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2025, no endereço: Avenida Major 
Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 
97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Dona Ines - PB, 30 de Dezembro de 2024

JOSEILSON MOREIRA DE ARAÚJO
Sec. De Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00062/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO NO ANO LETIVO DE 2025. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 17 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 17 de Janeiro de 
2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Esperança - PB, 30 de Dezembro de 2024
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quinto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00069/2021, em 30.07.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa FELIPE PEREIRA NUNES
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENFERMEIRO PLANTONISTA 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: QUARTO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00020/2022, em 06.04.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa  JAMESON JUNIOR JACOBINO DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENFERMEIRO PLANTONISTA 

JUNTO A UNIDADE MISTA
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: PRIMEIRO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00062/2024, em 13.06.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa XCMG BRASIL INDUSTRIA LTDA 
OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRA PARA ATENDER A DEMANDA 

DA PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, CONFORME CONVÊNIO Nº 20535/2023, CELEBRADO 
COM O MINISTERIO DA INTEGRAÇÃO E DESENVOLVIMENTO REGIONAL

ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 125 DA LEI 14.133/21

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: SEXTO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00086/2022, em 27.10.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa CONCRETISA CONSTRUTORA EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: CONSTRUÇÃO DE CRECHE TIPO B, PROGRAMA PARAÍBA PRIMEI-

RA INFÂNCIA, ATENDENDO AO CONVENIO 147/2022, CELEBRADO ENTRE A PREFEITURA MU-
NICIPAL DE IBIARA E A SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

OBJETO DO ADITIVO: Do prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00031/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00031/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “FORRÓ DO BIXÃO”, 
PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 06 DE JANEIRO DE 2025, POR OCA-
SIÃO DOS FESTEJOS DA TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS; ADJUDICO o seu objeto e 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 51.348.087 JHONATAN LUAN LIMA DA 
SILVA - R$ 10.000,00.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00031/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO 
ARTÍSTICA “FORRÓ DO BIXÃO”, PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 06 DE 
JANEIRO DE 2025, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS DA TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Turismo, Esporte e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 27/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00031/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “FORRÓ DO BIXÃO”, PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA 
PÚBLICA NO DIA 06 DE JANEIRO DE 2025, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS DA TRADICIONAL 
FESTA DE SANTOS REIS; DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, Secretária, como 
Gestora; e Aldo Levi Martins Filgueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do contrato decorrente 
da Inexigibilidade nº IN00031/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00058/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00058/2024, 
que objetiva: Contratação de empresa do ramo pertinente para locação de estrutura destinada ao 
evento tradicional de Santos Reis organizados pelo município de Itapororoca–PB, que ocorrerá 
dias 03, 04, 05 e 06 de janeiro de 2025; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: A ALVES NETO REPRESENTACOES E LOCACOES - R$ 143.800,00.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00058/2024. OBJETO: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para locação de estrutura destinada ao evento tradicional de Santos Reis orga-
nizados pelo município de Itapororoca–PB, que ocorrerá dias 03, 04, 05 e 06 de janeiro de 2025. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso VIII, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Turismo, Esporte e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 27/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DP00058/2024
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de empresa do ramo pertinente para locação de estrutura destinada ao evento tradi-
cional de Santos Reis organizados pelo município de Itapororoca–PB, que ocorrerá dias 03, 04, 
05 e 06 de janeiro de 2025; DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, Secretária, como 
Gestora; e Aldo Levi Martins Filgueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do contrato decorrente da 
Dispensa nº DP00058/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00032/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00032/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “IVO & IVINY”, PARA SE APRESENTAR 
EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 04 DE JANEIRO DE 2025, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS DA 
TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: 53.718.560 PEDRO SOARES HENRIQUE SILVA - R$ 5.000,00.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00032/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO 
ARTÍSTICA “IVO & IVINY”, PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 04 DE JANEI-
RO DE 2025, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS DA TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Turismo, Esporte e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 27/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00032/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “IVO & IVINY”, PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA 
PÚBLICA NO DIA 04 DE JANEIRO DE 2025, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS DA TRADICIONAL 
FESTA DE SANTOS REIS; DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, Secretária, como 
Gestora; e Aldo Levi Martins Filgueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do contrato decorrente 
da Inexigibilidade nº IN00032/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 27 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00028/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00028/2024, que objetiva: Contratação da apresentação artística BANDA RAFAEL SACANÃO & 
FORRÓ DA SACANAGEM, a se realizar no dia 05 de janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião 
da tradicional Festas de Santos Reis, no município de Itapororoca/PB; ADJUDICO o seu objeto e 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: RAFAEL SOARES DA SILVA - R$ 20.000,00.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00028/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
Contratação da apresentação artística BANDA RAFAEL SACANÃO & FORRÓ DA SACANAGEM, 
a se realizar no dia 05 de janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de 
Santos Reis, no município de Itapororoca/PB; DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, 
Secretária, como Gestora; e Aldo Levi Martins Filgueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do con-
trato decorrente da Inexigibilidade nº IN00028/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar 
a execução do referido contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00028/2024. OBJETO: Contratação da apresentação 
artística BANDA RAFAEL SACANÃO & FORRÓ DA SACANAGEM, a se realizar no dia 05 de 
janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no município 
de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Turismo, Esporte e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 26/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00029/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00029/2024, 
que objetiva: Contratação da apresentação artística FORRÓ DE FARRA, a se realizar no dia 06 de 
janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no município 
de Itapororoca/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: NORDESTE EVENTOS LTDA - R$ 20.000,00.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00029/2024. OBJETO: Contratação da apresentação 
artística FORRÓ DE FARRA, a se realizar no dia 06 de janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião 
da tradicional Festas de Santos Reis, no município de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Turismo, Esporte e Cultura. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 26/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00029/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: Con-
tratação da apresentação artística FORRÓ DE FARRA, a se realizar no dia 06 de janeiro de 2025, 
em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no município de Itapororoca/PB; 
DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, Secretária, como Gestora; e Aldo Levi Martins Fil-
gueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do contrato decorrente da Inexigibilidade nº IN00029/2024, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00030/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00030/2024, 
que objetiva: Contratação da apresentação artística EDIWSON VAQUEIRO E BANDA, a se realizar 
no dia 06 de janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no 
município de Itapororoca/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: DYOGO F DE LIMA - R$ 15.000,00.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00030/2024. OBJETO: Contratação da apresentação 

artística EDIWSON VAQUEIRO E BANDA, a se realizar no dia 06 de janeiro de 2025, em praça 
pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no município de Itapororoca/PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de 
Turismo, Esporte e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 26/12/2024.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00030/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
Contratação da apresentação artística EDIWSON VAQUEIRO E BANDA, a se realizar no dia 
06 de janeiro de 2025, em praça pública, por ocasião da tradicional Festas de Santos Reis, no 
município de Itapororoca/PB; DESIGNO os servidores Beatriz Almeida Martins, Secretária, como 
Gestora; e Aldo Levi Martins Filgueira, Secretario Executivo, para Fiscal, do contrato decorrente 
da Inexigibilidade nº IN00030/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Francisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação 
de empresa para prestação dos serviços de locação de um veículo utilitário, tipo caminhonete 
SUV, visando atender as demandas do Gabinete do Prefeito do município de Joca Claudino/PB. 
Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 
08:01 horas do dia 15 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: jocaclaudinolicitacao@gmail.
com. Edital: www.jocaclaudino.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Joca Claudino - PB, 27 de Dezembro de 2024
ARTHUR DE ALMEIDA PINTO
Diretor Interno da Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE AQUISIÇÃO DE CARNES E DERIVADOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA NO EXERCÍCIO DE 2024. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00019/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00148/2024 - Andreza Araujo Souza - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. CT Nº 
00149/2024 - Mc Alimentos Minimercado Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. 
CT Nº 00150/2024 - Maxima a de Lima Dantas - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. 
ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00002/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00057/2024 - L G Produtos 
Hospitalares Ltda - ME - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 30.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS(GASOLINA, DIESEL S10, DIESEL S500 E ETA-
NOL), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA-PB, 
EXERCÍCIO DE 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2024. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00042/2024 - JHS Comercio de Combustiveis e Lubrificantes Ltda - 2º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÕES DE PRÓTESES DENTÁRIAS 
PARA ATENDER OS USUÁRIOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00038/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00001/2024 - Aline Aguiar 
Rocha - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA NO EXERCÍCIO DE 2024. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00048/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00011/2024 
- Andreza Araujo Souza - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00003/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00049/2024 - Cirurgica Oliveira Produtos 
Cirurgicos Ltda - ME - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 30.12.24. CT 
Nº 00050/2024 - Adriano de Souza Loureiro 02889460495 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
3 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRE-
TARIAS DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00013/2024. ADITA-
MENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00091/2024 - Nailton Rocha Monteiro 07508823443 - 1º Aditivo 
- prorroga o prazo por mais 3 meses, ASSINATURA: 30.12.24. CT Nº 00092/2024 - Adriano de Souza 
Loureiro 02889460495 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PÃES, MASSAS, EMBUTIDOS, REFRIGERANTES E LATICINIOS 
PARA SUPRIR AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS DESSA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00026/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00174/2024 - Panificadora 
Bom Jesus Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 23.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA NO EXERCÍCIO DE 2024. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00018/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00140/2024 - Mc Alimen-
tos Minimercado Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 23.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENÇÃO 
BÁSICA EM SAÚDE BUCAL (APARELHO DE ULTRASSOM, RAIO X PORTÁTIL E SENSOR DI-
GITAL PORTÁTIL) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. 
PROPOSTA 11264183000123010/2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00052/2024. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00252/2024 - Dentemed Equipamentos Odontologicos 
Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. CT Nº 00253/2024 ASSINATURA: 30.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO
CONTRATO N°. 92501/2024

PREGÃO ELETRONICO Nº 00025/2024
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Manaíra, CNPJ nº 09.148.131/0001-95.
CONTRATADA: NATSON SEVERO RODRIGUES, CPF n° 107.680.984-75.
OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto a dilatação do prazo do contrato nº 

92501/2024 de 21/06/2024, nos termos do art. 107 da lei 14.133/2021, conforme clausula 
terceira, tendo em vista a necessidade de prorrogação para cumprimento das atividades 
administrativas.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL E VIGENCIA - A alteração contratual de que trata este instru-
mento é baseada no art. 124, da Lei nº. 14.133/2021. E com previsão no Contrato Original 
em sua CLÁUSULA DÉCIMA QUINTA – DAS ALTERAÇÕES, ACRÉSCIMOS E DAS SUPRES-
SÕES: 15.3. A CONTRATADA fica obrigada a aceitar, nas mesmas condições contratuais, as 
prorrogações, os acréscimos ou supressões que se fizerem necessários, de acordo com o 
que dispõe o Art. 107 e seguintes da Lei Federal n º 14.133/2021.

DA PRORROGAÇÃO – Pelo presente TERMO ADITIVO, fica prorrogada a vigência do 
contrato nº 92501/2024 em 07 (sete) meses, e o valor de 32.200,00 continuará o mesmo do 
contrato original, sendo iniciado o presente termo aditivo 30 de dezembro de 2024 e tendo 
seu termino em 30 de julho de 2025.

Manaíra/PB, 30 de Dezembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 

O PREGOEIRO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB, no uso das atribuições, torna 
público o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma eletrônica, nº 00035/2024, que obje-
tiva: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Combustíveis, destinados aos veículos de 
propriedade da Prefeitura, contratados, á disposição ou vinculados a atividade pública do Município 
de Manaíra – PB; Licitante(s) Vencedor(es): CICERA KLEBYA MEDEIROS LACERDA – CNPJ Nº 
07.075.415/0001-73 – VALOR: R$ 2.777.200,00.

Manaíra - PB, 30 de dezembro de 2024
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 

O Prefeito Constitucional do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R 
E S O L V E, com base na Lei nº 14.133/2021, ADJUDICAR o objeto da licitação, na modalidade 
Pregão, na forma Eletrônica, nº 00035/2024, que objetiva: Sistema de Registro de Preços para 
Aquisição de Combustíveis, destinados aos veículos de propriedade da Prefeitura, contratados, á 
disposição ou vinculados a atividade pública do Município de Manaíra – PB, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: CICERA KLEBYA MEDEIROS LACERDA – CNPJ Nº 
07.075.415/0001-73 – VALOR: R$ 2.777.200,00.

Manaíra - PB, 30 de dezembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 

O Prefeito Constitucional do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S 
O L V E: HOMOLOGAR, com base na Lei 14.133/2021, o resultado da licitação, modalidade Pregão, 
na forma Eletrônica, nº 00035/2024, que objetiva: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de 
Combustíveis, destinados aos veículos de propriedade da Prefeitura, contratados, á disposição ou 
vinculados à atividade pública do Município de Manaíra – PB; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, o(s) qual(is) aponta(m) como proponente(s) vencedor(es): CICERA 
KLEBYA MEDEIROS LACERDA – CNPJ Nº 07.075.415/0001-73 – VALOR: R$ 2.777.200,00.

Manaíra - PB, 30 de dezembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO
SRP Nº 038/2024

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos termos 
da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto Municipal nº 034 e 
037/2023, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico do 
tipo menor preço. Objeto: Eventual aquisição de materiais de limpeza e higiene destinados a manutenção 
das atividades e programas das secretarias municipais, conforme descrito e especificado no edital e seus 
anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura 
das propostas e sessão pública: 14/01/2025 às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos 
seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais 
informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 30 de dezembro de 2024
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 92011/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.
gov.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE PRAÇA ESPORTIVA NO BAIRRO ALTO ALEGRE NO MUNI-
CÍPIO DE MONTEIRO – PB. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 20 de Janeiro de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal 
nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://
www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 30 de Dezembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 92205/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na Rua Alcindo 

Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.br, 
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONCLUSÃO DE UMA CRECHE PRÉ–ESCOLA – TIPO 1, NO CONJUNTO MUTIRAO, NO 
MUNICIPIO DE MONTEIRO/PB. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 20 de Janeiro de 2025. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal 
nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://
www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 30 de Dezembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00003/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00003/2024, que objetiva: Registrar preços para eventuais aquisições de livros didáticos para 
atender às demandas dos alunos do ensino infantil da rede pública de ensino do Município de Natuba/
PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: EDITORA LUNNA LTDA - R$ 321.044,51.

Natuba - PB, 27 de Dezembro de 2024
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registrar preços para eventuais aquisições de livros didáticos para atender às demandas 
dos alunos do ensino infantil da rede pública de ensino do Município de Natuba/PB. FUNDAMENTO LE-
GAL: Adesão Registro de Preços nº AD00003/2024 - Ata de Registro de Preços nº 00032/2024, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 181/2024, realizado pelo Prefeitura Municipal de 
Santa Rita. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.050 Secretaria da Educação 12 365 
1002 2009 Manutenção das Atividades da Educação Infantil e Creche 12 361 1002 2010 Manutenção das 
Atividades do Ensino Fundamental – FUNDEB 12 361 1002 2013 Manutenção das Atividades do Ensino 
Fundamental – MDE 12 361 1002 2016 Manutenção das Atividades da Educação de Jovens e Adultos 
12 368 1002 2017 Manutenção das Atividades de Outros Programas do FNDE 15001001 Recursos 
não Vinculados de Impostos – MDE 15401030 Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências 
de Impostos – 30% 15401070 Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências de Impostos 
– 70% 15411030 Transferências do FUNDEB – Complementação da União – VAAF – 30% 15421030 
Transferências do FUNDEB – Complementação da União – VAAT – 30% 15421070 Transferências do 
FUNDEB – Complementação da União – VAAT – 70% 15690000 Outras Transferências de Recursos do 
FNDE Controle dos demais recursos originários de transferências do Fundo Nacional do Desenvolvimento 
da Educação – FNDE 000240 4490.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba 
e: CT Nº 00150/2024 - 27.12.24 - EDITORA LUNNA LTDA - R$ 321.044,51.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA, NO RAMO DE ENGENHARIA, 
PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE PARALELEPÍPEDOS, EM DIVERSAS 
VIAS NA SEDE DO MUNICÍPIO DE NATUBA/PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO PROJETO 
BÁSICO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2022. ADITAMENTO: Dar continui-
dade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba 
e: CT Nº 00067/2022 - Natal Jose Barbosa da Silva Eireli - CNPJ: 01.658.745/0001-05 - 5º Aditivo 
- prorroga o prazo por mais 6 meses. ASSINATURA: 27.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
ERRATA

Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços técnicos de engenharia e arquitetura.
Onde se ler: Dispensa Eletrônica nº 0002/2024, ler-se corretamente Dispensa Eletrônica nº 

0004/2024. Demais informações permanecem.
MARILDA SARMENTO LUIS

Dirigente interna

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ANULAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Concorrência Eletrônica nº 00008/2024, que objetiva: CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO 
DA UNIDADE ESCOLAR COM QUATRO SALAS DE AULA NO BAIRRO PADRE CÍCERO NO MU-
NICÍPIO; ANULO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Em virtude do tempo que 
ficou na inércia, prejudicando as propostas que tinham validade de 60 dias, no edital a conclusão dos 
serviços está prevista em minuta de contrato até o final do exercício financeiro de 2024, não havendo 
mais tempo para a conclusão do certame e consequentemente início dos serviços na licitação.

Remígio - PB, 27 de Dezembro de 2024
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: EXECUÇÃO DE UMA ÁREA DE RECREAÇÃO ESPORTIVA NA LAGOA PARQUE 
SENHOR DOS PASSOS NO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 
00007/2024. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00258/2024 - D I T Construcoes e Servicos Ltda 
- CNPJ: 18.547.219/0001-70 - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 150 dias. ASSINATURA: 30.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00035/2024, para o dia 13 de Janeiro de 2025 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Rio Tinto - PB, 30 de Dezembro de 2024

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00036/2024, para o dia 14 de Janeiro de 2025 às 09:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB. 
E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. 

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Rio Tinto - PB, 30 de Dezembro de 2024

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATOS DAS ATAS DE REGISTRO DE PREÇO

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024.
OBJETO: aquisição de equipamentos e mobiliários para atender as necessidades de todas as Secre-

tarias do Município de Santa Luzia-PB.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00003/2024 - CONTRATADA: 3S VISION HOSPITALAR, CNPJ: 

37.581.390/0001-40, item(s): 34 - Valor: R$ 42.662,70.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00004/2024 - CONTRATADA: AB INDUSTRIA E COMERCIO 

LTDA, CNPJ: 49.054.672/0001-79, item(s): 25 - Valor: R$ 28.400,00.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00005/2024 - CONTRATADA: AMB DISTRIBUIDORA DE 

MEDICAMENTO E MATERIAIS HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 37.885.137/0001-80, item(s): 46 - Valor: 
R$ 13.978,80. 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00006/2024 - CONTRATADA CATFELLI DESIGN COMERCIO 
LTDA, CNPJ: 44.460.306/0001-04, item(s): 48 - Valor: R$ 14.985,00. 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00007/2024 - CONTRATADA: COMERCIAL SOUSA LTDA, 
CNPJ: 21.187.875/0001-14, item(s): 32 - Valor: R$ 30.500,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00008/2024 - CONTRATADA: DENTEMED EQUIPAMENTOS 
ODONTOLOGICOS LTDA, CNPJ: 07.897.039/0001-00, item(s): 29 - Valor: R$ 28.420,00. 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00009/2024 - CONTRATADA: EVORA COMERCIO E SERVI-
COS DE EQUIPAMENTOS MEDICOS E ODONTOLOGICOS LTDA, CNPJ: 29.736.277/0001-69, item(s): 
23 - Valor: R$ 24.299,25.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00010/2024 - CONTRATADA: F A COMERCIO LTDA, CNPJ: 
57.064.498/0001-73, item(s): 02 - Valor: R$ 149.450,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00011/2024 - CONTRATADA: FABIO JOSE DE SENA 
01035021498, CNPJ: 43.021.629/0001-20, item(s): 11, 18, 21, 37, 38, 44 - Valor: R$ 147.469,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00012/2024 - CONTRATADA: FRANCIELE ELETRO LTDA, 
CNPJ: 47.646.580/0001-52, item(s): 06 - Valor: R$ 121.500,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00013/2024 - CONTRATADA: FUSION PRODUTOS HOSPITA-
LARES E SAUDE LTDA, CNPJ: 37.955.238/0001-80, item(s): 33 - Valor: R$ 24.260,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00014/2024 – CONTRATADA: GAZIN INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA, CNPJ: 77.941.490/0001-55, item(s): 08 - Valor: R$ 25.012,50.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00015/2024 - CONTRATADA: MARCOS JULIANO DA SILVA, 
CNPJ: 12.633.952/0001-21, item(s): 12 - Valor: R$ 21.000,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00016/2024 - CONTRATADA: MERCADOMOVEIS LTDA, CNPJ: 
77.500.049/0281-48, item(s): 07 - Valor: R$ 28.480,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00017/2024 - CONTRATADA: MOVEPLAST INDUSTRIA DE 
MOVEIS LTDA, CNPJ: 30.231.212/0001-40, item(s): 10, 35 - Valor: 181.186,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00018/2024 - CONTRATADA: MULTFORTE COMERCIO E 
SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, CNPJ: 14.402.647/0001-54, item(s): 26 - Valor: R$ 40.500,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00019/2024 - CONTRATADA: NOVA MIX LTDA, CNPJ: 
49.949.246/0001-01, item(s): 01, 03, 05, 28, 30 - Valor: R$ 221.281,50.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00020/2024 - CONTRATADA: ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 09.478.023/0001-80, item(s): 19, 31, 42, 45, 
47 - Valor: R$ 35.707,40.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00021/2024 - CONTRATADA: PROSPERITY COMERCIO E 
SERVICOS LTDA, CNPJ: 09.442.524/0001-07, item(s): 43 - Valor: R$ 19.559,80.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00022/2024 - CONTRATADA: THOMAS JOSE BELTRAO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 19.918.905/0001-73, item(s): 04 - Valor: R$ 67.077,00.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00023/2024 - CONTRATADA: TORRE FIT INDUSTRIAE CO-
MERCIO PLANEJADOS, CNPJ: 50.902.051/0001-87, item(s): 09, 14, 15, 16, 17, 41 - Valor: R$ 258.200,00.

VIGÊNCIA DAS ATAS: 12 (doze) meses.
Santa Luzia/PB, 23 de dezembro de 2024

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00036/2024

PREGÃO Nº 00024/2024 - ELETRONICO
O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribuições 

legais e em conformidade com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, Decreto 
Municipal nº. 00135, de 21 de Julho de 2023, demais legislações correlatas e, em conformidade 
com o resultado do Pregão nº 00024/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00036/2024. OBJETO: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA MANUTENÇÃO DAS ES-
COLAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB. Ficam registados os seguintes preços: 

EMPRESA: MV COMERCIO LTDA

CNPJ: 50.438.061/0001-03

ENDEREÇO: AV. FERNANDES LIMA, 08, SALA 506, EDF EMPRESARIAL CENTENÁRIO OFFICE - BAIRRO 
FAROL - MACEIO/AL

REPRESENTANTE: DEYSIANE NAYARA WANDERLEY PINTO – CPF: ***.455.364-**

E-MAIL: mvcomercial@gmail.com - TEL.: (82) 99927-4122

ITEM DESCRIÇÃO M A R C A / 
MODELO UNID QUANT VLR UNIT TOTAL

4

ARMÁRIO AÇO\, ACABAMENTO SUPER-
FICIAL FOSFATIZADO ANTIFERRUGEM\, 
COR CINZA\, QUANTIDADE PORTAS 
8 UN\, ALTURA 1\,98 M\, LARGURA 
1\,24 M\, PROFUNDIDADE 0\,42 M\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS TIPO 
ROUPEIRO\, PITÃO PARA CADEADO\, 
COM GANCHO CAB I \, MATERIAL 
CHAPA AÇO 26\, APLICAÇÃO GUARDAR 
OBJETOS PESSOAIS

ROP08 / 
MOVE-
PLAST

UNID 6 R$ 930,00 R$ 5.580,00

22

CONJUNTO ESCOLAR\, COMPONEN-
TES MESA E CADEIRA\, MATERIAL 
MADEIRA E AÇO\, TAMANHO CJA-04\, 
MATERIAL TAMPO MDP\, CARACTE-
RÍSTICAS ADICIONAIS CADEIRAS COM 
ASSENTO E ENCOSTO EM POLIPRO-
PILENO\, REVESTIMENTO TAMPO 
LAMINADO MELAMÍNICO

CJA04 / 
MOVE-
PLAST

UNID 100 R$ 224,00 R$ 22.400,00

23

CONJUNTO ESCOLAR\, 
COMPONENTES:MESA E CADEI-
RA\, MATERIAL:MADEIRA E AÇO\, 
TAMANHO:CJA-05\, MATERIAL 
TAMPO:MDP\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:CADEIRAS COM ASSENTO 
E ENCOSTO EM POLIPROPILENO\, 
REVESTIMENTO TAMPO:LAMINADO 
MELAMÍNICO

CJA05 / 
MOVE-
PLAST

UNID 100 R$ 222,00 R$ 22.200,00

 VALOR TOTAL: R$ 50.180,00

A Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos 
itens, marca dos produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.
saojosedosramos.pb.gov.br.

São José dos Ramos/PB, 23 de julho de 2024
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

1. CONTRATO Nº 101/2024
2. PREGÃO Nº 00024/2024 - ELETRÔNICO; 
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA 

MANUTENÇÃO DAS ESCOLAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB; 
4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 

01.612.384/0001-66; 
5. CONTRATADO: MV COMERCIO LTDA - CNPJ: 50.438.061/0001-03. VALOR GLOBAL: R$ 

50.180,00 (cinquenta mil, cento e oitenta reais);
6. FONTE DE RECURSO: Recursos não Vinculados de Impostos – MDE; Transferência do 

Salário-Educação; Transferência do FUNDEB - Complementação da União - VAAT - 30%; Trans-
ferência do FUNDEB - Impostos e Transferências de Impostos - 30%; Transferência do FUNDEB 
- Complementação da União - VAAF  - 30%; Transferência do FUNDEB - Complementação da 
União - VAAR  - 30%

7. DATA DA ASSINATURA: 23/07/2024. 
8. PRAZO: 23/07/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1- ADITIVO 0001/2024; 2- CONTRATO: Nº 00017/2024; 3- PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
00042/2023; 4- CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIAPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS; 
5- CONTRATADO: COMERCIAL DE COMBUSTÍVEIS CAJÁ LTDA - CNPJ: 08.847.410/0001-84; 
6- OBJETO: O presente instrumento tem como objeto o acréscimo de quantitativo. Por força das 
alterações quantitativas, o presente termo aditivo tem o valor total de R$ 115.200,00 (cento e quinze 
mil e duzentos reais). Assim, o contrato passará a ter o valor global de R$ 576.000,00 (quinhentos 
e setenta e seis mil reais). E ainda, visa a prorrogação contratual por mais 90 (noventa) dias. 7- 
NÚMERO DE ORDEM DO ADITIVO: Primeiro Termo Aditivo; 8- FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 
107; Art. 124, inciso I, alínea “b”, combinado com o art. 125, todos da lei 14.133/21; 9- DATA DA 
ASSINATURA: 01 de dezembro de 2024.

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 016/2024

REGISTRO Nº 24-02645-8

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA SEDE DA CIRETRAN DE CUITÉ-PB
Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 

Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da ses-
são pública: 15 de janeiro de 2025, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais 
informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: 
licitacao@suplan.pb.gov.br.

João Pessoa, 30 de dezembro de 2024

Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros
Agente de Contratação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N.º 017/2024

REGISTRO Nº 24-02648-3

OBJETO: REFORMA E MANUTENÇÃO DA 4ª CIRETRAN DE PATOS-PB
Modalidade: Concorrência. Formato: Eletrônico. Regime de Execução: Empreitada por Preço 

Unitário. Critério de julgamento: Menor Preço. Modo de disputa: Fechado/Aberto. Abertura da ses-
são pública: 16 de janeiro de 2025, às 10h, por meio do site www.comprasnet.gov.br. Para demais 
informações e obtenção do edital: www.comprasnet.gov.br; www.suplan.pb.gov.br/editais; E-mail: 
licitacao@suplan.pb.gov.br.

João Pessoa, 30 de dezembro de 2024

Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros
Agente de Contratação

EDITAL DE 1º E 2º PÚBLICOS LEILÕES EXTRA-JUDICIAIS E INTIMAÇÃO - 1º PÚBLICO 
LEILÃO: 03 de Janeiro de 2.025 (sexta-feira), com início á partir das 10:00 horas e término á 
partir das 10:30 horas. - 2º PÚBLICO LEILÃO: 06 de Janeiro de 2.025 (segunda-feira), com 
início á partir das 10:00 horas e término á partir das 10:30 horas, na modalidade de leilão on-
-line (virtual), desde que o interessado em arrematar, seja cadastrado previamente no site do 
leiloeiro: www.leiloesbrasilcassiano.com.br. GLENER BRASIL CASSIANO, leiloeiro público oficial, 
devidamente matriculado na JUCEMG – Junta comercial do Estado de Minas Gerais sob o nº 
470, com escritório profissional sito á Rod. BR 365, Km 612, nº 550, Conjunto Alvorada, CEP: 
38.407-180, Uberlândia (MG), fone: (34) 3229-6161, faz saber que devidamente contratado e 
autorizado pelo(a) Vendedor(a) e ou Credor(a) Fiduciário(a), venderá o imóvel a seguir identificado, 
na forma do Decreto Lei 21.981, de 19 de Outubro de 1.932, Decreto 22.427, de 1º de Fevereiro 
de 1.933 e artigo 27 da Lei 9.514 de 20 de Novembro de 1.997, que dispõe sobre o Sistema de 
Financiamento Imobiliário, em PRIMEIRO e SEGUNDO PÚBLICOS LEILÕES, nos dias, hora, e 
local acima referidos, para pagamento de dívidas, despesas, prêmios de seguro, encargos legais, 
tributos, contribuições condominiais, editais, despesas gerais e comissão devida ao Leiloeiro Ofi-
cial, em favor de ZEMA ADMINISTRADORA DE CONSÓRCIO LTDA. (CREDORA FIDUCIÁRIA), 
com sede e foro em ARAXÁ (MG), sendo a responsabilidade do pagamento em nomes de EDJ 
BRASIL PARTICIPAÇÕES LTDA. (DEVEDORA FIDUCIANTE). IMÓVEL OBJETO DO LEILÃO: 
LOTE DE TERRENO PRÓPRIO SOB O N° 01 DA QUADRA 08, SITUADO NO LOTEAMENTO 
DENOMINADO “BRISA DE COQUEIRINHO COUNTRY CLUB RESORT”, SITUADO NA PRAIA 
DE COQUEIRINHO, DISTRITO DE JACUMÃ, MUNICÍPIO DE CONDE - PB, MEDINDO 20M00 
DE LARGURA NA FRENTE E NOS FUNDOS POR 40M00 DE COMPRIMENTO DE AMBOS 
OS LADOS, LIMITANDO-SE PELA FRENTE COM A RUA PROJETADA, LADO DIREITO COM 
RUA PROJETADA, LADO ESQUERDO COM O LOTE N° 15 E FUNDOS COM O LOTE N° 02-
A; DEVIDAMENTE MATRICULADO SOB O Nº 1.584 DO CARTÓRIO DO OFÍCIO ÚNICO DE 
CONDE (PB). A regularização das benfeitorias existentes no imóvel e a imissão de posse caso 
o mesmo esteja ocupado, o arrematante ficará ciente que será o responsável pelas mesmas.A 
venda se dará à vista, devendo o pagamento ser realizado no ato da arrematação e as despesas 
relativas à comissão do Leiloeiro no percentual de 5% (CINCO POR CENTO) sobre o valor de 
lanço, consoante preconiza o § único do artigo 24 do Decreto Lei 21.981, de 19 de Outubro de 
1.932, inclusive registro, impostos e taxas correrão por conta do arrematante.O lanço mínimo 
para venda do referido imóvel com as respectivas benfeitorias no PRIMEIRO LEILÃO, no dia 03 
de Janeiro de 2.025 (sexta-feira), com início a partir das 10:00 horas e término á partir das 10:30 
horas, será de conformidade com o mercado imobiliário da cidade de CONDE (PB), ou seja, igual 
ou superior que o valor de R$ 200.000,00 (DUZENTOS MIL REAIS), de acordo com o inciso VI 
do artigo 24 e § único, bem como o artigo 27 da Lei 9.514 de 20 de Novembro de 1.997 e mais 
a comissão do leiloeiro no percentual de 5% (CINCO POR CENTO).Caso não haja venda no 
PRIMEIRO LEILÃO, será realizado um SEGUNDO PÚBLICO E ÚLTIMO LEILÃO no mesmo local, 
no dia 06 de Janeiro de 2.025 (segunda-feira), com início a partir das 10:00 horas e término á 
partir das 10:30 horas, pelo maior lanço oferecido, desde que igual ou superior ao valor da dívida 
atualizada, ou seja: R$ 176.548,68 (CENTO E SETENTA E SEIS MIL, QUINHENTOS E QUAREN-
TA E OITO REAIS E SESSENTA E OITO CENTAVOS). O Leiloeiro acha-se habilitado a fornecer 
informações pormenorizadas aos interessados sobre o imóvel. Ficam desde já intimado(s) o(s) 
Emitente(s) e o (s) Devedor(es) Fiduciante(s), caso não sejam localizados.O não pagamento, no 
prazo previsto neste edital, sujeitará o arrematante a multa equivalente a 10% do valor do lance 
não quitado, além de ficar obrigado a honrar com o pagamento da comissão do leiloeiro, tudo isso 
sem prejuízo da apuração de eventuais perdas e danos.Aquele que tentar fraudar a arrematação, 
além da reparação do dano na esfera cível - arts. 186 e 927 do Código Civil - ficará sujeito as 
penalidades do artigo 358 do Código Penal.O referido imóvel será arrematado nas condições e 
estado de conservação em que se encontra. Para todos os efeitos, considera-se a venda realizada 
por intermédio dos leilões previstos neste edital como sendo “ad corpus”, não cabendo qualquer 
reclamação posterior em relação a medidas, confrontações e demais peculiaridades do imóvel, 
cabendo aos interessados vistoriarem o bem antes de ofertarem lances no leilão, inclusive no 
que se refere a eventuais edificações existentes no local.Cabe aos interessados verificar, junto 
ao Município e demais órgãos competentes, eventuais restrições quanto ao uso do imóvel levado 
à leilão, inclusive, mas não somente, restrições ambientais.Caberá ao arrematante arcar com os 
custos e tributos incidentes da transferência do imóvel, inclusive, mas não somente, custas com 
lavratura da escritura, taxas e ITBI. A partir da data da arrematação, caberá ao arrematante arcar 
com as taxas e tributos incidentes sobre o imóvel, inclusive, mas não somente, IPTU. Deverá 
o Comprador, previamente ao oferecimento de seu lance, ler atentamente todas as condições 
estabelecidas neste Edital, bem como verificar o imóvel in loco e respectiva documentação 
imobiliária correspondente, cientificando-se de todas as características e circunstâncias que o 
afetam. O arrematante não poderá alegar, sob qualquer forma ou pretexto, o desconhecimento 
das condições do presente Edital de Leilão.

GLENER BRASIL CASSIANO
LEILOEIRO OFICIAL – MAT. JUCEMG 470

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 4497/2024, em João Pessoa, 30 de Dezembro de 2024 
- Prazo 365 dias Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário - SES da cidade de Aparecida. 
MUNICÍPIO DE APARECIDA-PB. Processo: 2024-004519/TEC/LI-0278.
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